
Как группа «Альфа» спасла 
пассажиров самолета, которых 
захватила «золотая молодежь» -    
                      23:00 (мск),    

    воскресенье

Миссия выполнима

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 9 �

Ольга РОДИНА

В этом году национальный конкурс «Краса 
России» прошел уже в 28-й раз. За звание 
главной красавицы страны боролись 52 пре-
тендентки из разных уголков России. Финал 
состоялся в Сочи 15 ноября. Впервые за 
всю историю конкурса и победительницей, и 
обладательницей титула «Мисс «Комсомоль-
ская правда» стала одна девушка - 22-летняя 
Екатерина Романова из Новокузнецка 
Кемеровской области. В следующем году 
Катя отправится представлять Россию на 
международном конкурсе «Мисс Земля». 
Мы пообщались с победительницей через 
полчаса после того, как ей вручили корону.

«Краса 
России - 2023» 
из стали и угля

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Он тащит за собой 
неизлечимые болезни

Из чего складывается  
цена новостройки  
и кто наживается  
на квадратном  
метре

Анастасия СЕРГЕЕВА 
(«КП» - Кемерово»)

Оба случая 
произошли  
с разницей  
в полтора месяца.

В Кузбассе таксист Ев-
гений Черногаев сперва 
предотвратил кражу 2 млн 
рублей у 64-летней женщи-
ны, убедив ее, что звонят 
мошенники.

А потом не дал попасть-
ся на удочку 74-летнему 

пассажиру, уже ехавшему 
снимать 200 тысяч в пользу 
жуликов. Но дедок в отли-
чие от женщины оказался 
крайне несговорчивым  - 
он всю дорогу следовал 
инструкциям, которые ему 
давали по телефону якобы 
сотрудники банка, и наот-
рез отказался от предло-
жения Евгения поехать в по-
лицию, чтобы разобраться 
в ситуации там.

Водитель не выдержал и 
сам позвонил полицейским. 
Возле торгового центра, ку-

да Евгений привез дедушку, 
уже ждал патруль. Но и им 
пожилой мужчина долго 
не мог поверить и рвался 
«спасти» свои деньги, пере-
числив их на «безопасный 
счет». 

Кстати, как только трубку 
взял полицейский, собесед-
ник сообщил, что является 
сыном дедка, а не сотруд-
ником банка. «Переобулся» 
на ходу...

И только после этого по-
лицейским все же удалось 
переубедить бедолагу.

Сергей КУДРИН

Министр просвещения 
объяснил, как будут об-
легчать работу педаго-
гов.

Данные исследований 
говорят, что 20% детей 
мигрантов, поступающих в 
школы в России, либо со-
всем не говорят по-русски, 

либо говорят плохо. Об 
этом в начале ноября на-
помнила омбудсмен по 
правам ребенка Мария 
Львова-Белова и предло-
жила проводить при приеме 
детей в школу тестирование 
на знание языка. А во втор-
ник в Совете Федерации 
министр просвещения 
Сергей Кравцов заявил: 
тестам быть. В случае если 
ребенок провалит это испы-
тание, ему назначат допол-
нительные уроки русского 
языка, спецкурсы.

«Надеюсь, что это реше-
ние поможет нашим шко-
лам максимально продук-
тивно организовать работу 
с детьми с миграционной 
историей. Но хочу сказать, 
что вопросы остаются - это 
и адаптация, и социальные 
вопросы», - заявил министр.

Минпросвещения уже под-
готовило всю необходимую 
базу, диагностические ма-
териалы для детей мигран-
тов  опубликованы на офи-
циальном  сайте  ведомства 
в открытом доступе.

Детям мигрантов 
добавят 
русского языка

Таксист дважды сберег  
пассажиров от телефонных 
мошенников

Газета нашего региона     Северный Кавказ
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ЭКОНОМИКА 
Россия «уронила» 
доллар ниже 90 
рублей: прогноз 
Грефа сбывается

ШОУБИЗ 
Билан купил «советскую» 
квартиру под Новый год, 
а Клава Кока - второе 
жилье в центре

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 17.11.2023 

 ■ ПОЛИТКУХНЯ

Евгений УМЕРЕНКОВ

Можно ли верить в потепление 
отношений США и Китая 
после личной встречи 
лидеров двух стран? 

Прошедшая в Сан-Франциско встреча 
американского президента Джо Байде-
на и председателя КНР Си Цзиньпина 
напомнила «судьбоносные для всего ми-
ра» встречи лидеров СССР и США в конце 
прошлого века. Бесспорные тяжеловесы 
мировой экономики, обладающие мощны-
ми вооруженными силами, договаривают-
ся сотрудничать. «Разрядка 2.0»? Что ж, 

посмотрим: мы слишком хорошо помним, 
чем первая закончилась. Учтет ли Пекин 
2020-х ошибки Москвы 1980-х? 

Все-таки итог прошедшей встречи Бай-
дена и Си значим не только декларациями 
«давайте жить дружно», но и практиче-
скими результатами. Американцы, как и 
добивались, получили согласие на возоб-
новление контактов между военными двух 
стран. Китайцы - обещания установить диа-
лог по искусственному интеллекту, в сфере 
которого Вашингтон ввел жесточайшие 
санкции против Пекина. Будет создана ра-

бочая группа по сотрудничеству в области 
контроля над наркотиками (американцы за-
являют, что десятки тысяч их наркоманов 
умирают от китайской «дури»).

Обсудили, разумеется, Тайвань, Украи-
ну, но заявлений для публики не сделали. 
Договорились значительно увеличить чис-
ло авиарейсов, которое после пандемии 
упало в десятки раз. Понятно, культура, 
образование, спорт...

Как ни смотри, «прорывов» не прогля-
дывается. Впрочем, от советских пере-
строечных лидеров позицию Китая сейчас 

отличает то, что китайцы собеседнику в рот 
не смотрят. Их на мякине «общечеловече-
ских ценностей» не провести. Си доходчиво 
объяснил Байдену: наша планета достаточ-
но велика для обеих стран, и «развитие 
Китая следует своей собственной логике 
и правилам». 

Как и ожидалось, обе страны продолжат 
жить по своим правилам. Политическая 
«опухоль» в отношениях Китая и США чуть 
спала. Но внутренний «нарыв» никуда не 
делся, что тоже надо понимать. И заме-
чание китайского лидера, что «обе сторо-
ны должны понимать принципы и красные 
линии друг друга», прозвучало на встрече 
вполне уместно.

Самые важные 
новости, 
самые яркие фото 
и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Две трети наших 
соотечественников 
предпочитают 
индивидуальное жилье, 
рассказал президенту 
министр строительства.

У Владимира Путина во 
вторник прошла важнейшая 
встреча с министром строи-
тельства Иреком Файзулли-
ным. Больше всего нас, ко-
нечно же, интересуют цифры 
по возведению нового жи-
лья. Причем сразу по двум 
причинам. Первая - до сих 
пор покупка своего дома или 
квартиры для многих остает-
ся чуть ли не главной целью 
жизни. Второе - стройком-
плекс тащит нашу экономику 
вверх. Так что как ни крути, 
но и верхи, и низы смотрят 
на домостроительство с боль-
шой надеждой.

- Это рекорд, - с удоволь-
ствием сказал президент, 
когда министр назвал общие 
годовые цифры строитель-
ства.

Если точнее, то Файзуллин 
пообещал до 31 декабря сдать 
104 млн квадратных метров 
жилья (по данным Росстата, 
в прошлом году было 102,7 
млн). Что интересно, инди-
видуальные дома и много-
квартирные делят эту цифру 
примерно пополам.

- Надо строителей побла-
годарить и поздравить, - от-
метил Путин.

ИПОТЕЧНЫЙ БУМ
Что происходит со строй-

кой в целом:
 ✓ Судя по всему, дома высо-

кими темпами будут строить 
и дальше. Уже готовы строй-
площадки под новые 421 млн 
квадратов.

 ✓ 90% жилья продается по 
ипотеке. 3,2 млн семей в об-
щей сложности за этот год 
улучшили жилищные усло-
вия.

 ✓ Несмотря на то что ин-
дивидуальные дома и мно-
гоквартирные строятся 
примерно одинаковыми тем-
пами, две трети россиян все 
же хотят жить в своем доме. 
Эту тенденцию поддержи-
вает и изменение условий 
льготной ипотеки - раньше 
низкая ставка была только 
для многоквартирных домов.

- Условия по многоквар-
тирному жилью будут реали-
зовываться и по индивиду-
альному. Востребованность 
очень высокая, особенно 
ковид показал, что желание 
жить в индивидуальном жи-
лье увеличилось по сравне-
нию с тем, что было ранее. 
Сегодня, по оценкам, 67% же-
лают проживать в индивиду-
альном жилищном строитель-
стве, - доложил Файзуллин.

 ✓ Восстановление новых ре-
гионов Минстрой объединил 
в, как сказал министр, «са-
мый крупный мегапроект». 
Поэтому по четырем субъек-
там есть лишь общие цифры: 
восстановлено 8400 домов, 
еще 4608 в плане.

 ✓ Последняя версия про-
граммы расселения аварий-
ного жилья рассчитана до 
2027 года. В плане стоит 725 
тысяч домов. С учетом рекор-
дов по вводу жилья министр 
пообещал все выполнить в 
срок. Хотя и оговорился, что 

«в разных регионах произво-
дятся разные объемы».

ПОЧЕМУ СТРОЙКА 
ВЫТЯГИВАЕТ 
ЭКОНОМИКУ?

Особенные надежды на 
стройкомплекс начали воз-
лагать еще в 2020-м, когда у 
нас из-за коронавируса упал 
ВВП.

- Стройка в целом - от-
расль, замыкающая на себя 
большое количество пред-
приятий, крупных, средних, 
малых компаний из смежных 
секторов, таких как произ-
водство стройматериалов и 
техники, металлургия, дере-
вообработка, химия, - гово-
рил президент еще в апреле 
ковидного, 2020 года.

Так и получается. В этот 
раз Файзуллин отдельно 
рассказал о росте лесопро-
мышленности из-за стройки. 
Популярность своих домов 
потащила вверх спрос на до-
мокомплекты из бруса или 
бревен.

Из чего складывается 
стоимость квадратного 

метра жилья 
> стр. 9.

Квартира - хорошо, 
а свой дом - 
еще лучше
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Ирек Файзуллин пообещал поставить рекорд в этом году по сданным 
квадратным метрам жилья. Судя по темпам строительства, это ему удастся.

Картина дня: в верхах

Евгений ОРЛОВ

С 1 января россиян, 
вышедших 
на заслуженный отдых, 
ждет прибавка.

22 605 рублей - такой будет сред-
няя страховая пенсия в России в 
2024 году. Потому что с 1 января 
пенсии вырастут на 7,5%, или на 
1572 рубля, если в деньгах.

Законопроект о повышении пен-
сий в окончательном, третьем чте-
нии Госдума приняла 14 ноября. 

- Дополнительные бюджетные 
расходы на повышение пенсий в 
2024 году составят порядка 234 
млрд рублей,  - пояснил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

По закону каждый год пенсии в 
России должны повышать не мень-
ше чем на размер инфляции. Обыч-
но это делают «с запасом», чтобы 
не просто покрыть рост цен, но и 
немного обогнать его. Так будет и 
на этот раз. По разным прогнозам, 
инфляция по итогам этого года со-
ставит около 7%.

Важное уточнение: все это 
касается только неработающих 
пенсионеров, которых у нас око-
ло 32 млн. Тем 8 млн пенсионе-
ров, которые продолжают офи-
циально трудиться, новогодняя 
индексация не положена. Пен-
сию им повышают в августе, на 
пару-тройку сотен рублей, для 
каждого прибавка рассчитыва-
ется индивидуально.

- Если проводить индексацию 
еще и работающим пенсионерам, 
то образуется сильный дефицит 
Пенсионного фонда. Поэтому 
власти делают выбор в пользу 
неработающих пенсионеров, по-
скольку других источников дохо-
да, кроме пенсий, у них нет. А у 
работающих совокупные доходы 
(зарплата + пенсия) выше, чем 
у неработающих, - объясняет ло-
гику Андрей Колганов, доктор 
экономических наук, заве-
дующий лабораторией срав-
нительного исследования 
социально-экономических 
систем экономического фа-
культета МГУ.

 ■ ОПЕРАЦИЯ «ИНДЕКСАЦИЯ» 

Пенсии вырастут на 7,5%

На разрядку становись! 
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Тамара ЖУРАВЛЕВА, уже полвека 
единственный фельдшер на хуторе 
Нижнемитякин в Ростовской области:

- Да я в школе не хотела медиком быть. По образованию - 
инженер. Но судьба так повернула, что нужно было и маму 
лечить, и друзей. А в деревне медиков нет. Пришлось мне пере-
квалифицироваться. Но я не жалею - это продолжение жизни  
людей. Когда человек выздоравливает, у меня радость.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России, 
генерал-полковник:

- Я мечтал быть военным моряком, потому что родился в 
семье офицера флота в Порт-Артуре. Потом жили во Владиво-
стоке. И я после школы поступал в военно-морское училище 
в Ленинграде. Но подвело зрение - в детстве много читал, 
близорукость. А офицером я все равно стал.

Михаил ДЕГТЯРЕВ,  
губернатор Хабаровского края:

- Космонавтом мечтал быть! А сегодня благодаря доверию 
президента и жителей Хабаровского края у меня работа, о 
которой в детстве даже не мечтал и не думал.

Юлианна ФЕРДИНАНД, «Мисс Европа»:
- В школе мечтала стать следователем. Даже пыталась 

поступить. Но я тогда слишком худая была - медкомиссии не 
хватило трех кило. Дали время на «откормку». Потом уже 
получила три высших, работаю тренером по подиумному 
шагу и позированию.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Я попал на завод случайно. После 8-го класса учился в 
вечерней школе, а там все работали на заводе, ну и я по-
шел. А потом привык, стало нравиться. Так всю жизнь и 
проработал. До сих пор просыпаюсь без двадцати шесть - по 
заводскому гудку!

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- В старших классах мечтал стать врачом, так что у меня 

полная гармония. А в мединституте увлекся штангой - в толч-
ке поднимал 147 килограммов, в рывке - 117. Но тяжелой 
атлетикой занимался из чисто медицинских соображений.

Амаяк АКОПЯН, иллюзионист:
- Я мечтал стать художником. Даже поступил в Суриковскую 

школу. Но судьба была предопределена: перед моим рождени-
ем папа заказал для меня кроватку художнику-бутафору. А тот 
деньги пропил. И меня укладывали спать в волшебном ящике.

Андрей НЕЧАЕВ, бывший министр  
экономики России:

- Сначала я собирался стать журналистом или историком. 
Но последние классы учился в экономико-математической 
школе при МГУ. Там и решил стать экономистом. Так что я 
занимаюсь тем, чем хотел.

Картина дня: в стране
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Владислав ВОРОБЬЕВ

Российские 
дипломаты 
помогли вернуться 
на Родину больной 
женщине,  
которую бросил 
в Мексике  
сын-релокант.

- Я знаю случаи, когда к 
чужим дверям подбрасы-
вают котят или щенков. 
Слышала, что даже мла-
денцев могут подбросить 
к дверям роддома. Но, 
честно скажу, впервые 
слышу, чтобы так под-
бросили собственную 
мать,  - даже официаль-
ного представителя 
МИД России Марию 
Захарову эта история, 
кажется, оставила в рас-
терянности.

Рассказали про этот 
случай российские ди-
пломаты, работающие в 
Мексике. К нашему кон-
сульству привезли 73-лет-
нюю Валентину Котову 
на инвалидной коляске. 
И оставили буквально у 
дверей...

Она рассказала, что 
приехала в Мексику с сы-
ном (про него известно, 
что он уроженец России) 
и его женой-украинкой. 
Вся семья надеялась 

перейти мексикано-аме-
риканскую границу.

Но втроем их в США не 
пустили. Штаты разреши-
ли въезд в страну, но с 
одним условием: берут 
только молодую пару.

Недолго думая искате-
ли американской мечты 
сказали прости-прощай 
пожилой родственнице 
и скрылись в закат. Как 
должна бабушка выжи-
вать в чужой стране без 
языка и без денег, их не 
волновало.

- Самое чудовищное, 
что семья продала в Рос-
сии квартиру Валентины 
Котовой, когда решила 
переехать на Американ-
ский континент, - расска-
зала Мария Захарова.

К счастью, на беду по-
жилой женщины опера-
тивно откликнулись со-
трудники российского 
посольства и Ассоциа-
ция российских соотече-
ственников. Валентину 
подлечил посольский 
врач, а российская диа-
спора в Мексике собра-
ла ей деньги на обратный 
билет в Россию.

15 ноября Котова при-
землилась в столичном 
аэропорту Домодедово, 
где ее встретили. Сейчас 
бабушка находится на по-
печении Департамента 
труда и соцзащиты Мо-

сквы и хочет переехать 
в Воронеж. Местные вла-
сти уже пообещали раз-
местить ее в пансионате.

«Комсомольская прав-
да» будет следить за раз-
витием этой истории.

«Бабушку подбросили,  
как ненужного котенка»

 ■ ЗА ГРАНЬЮ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

К будущей профессии теперь 
готовят еще со школы: про-
фильные классы, необходи-
мость углубленной подготовки 
к ЕГЭ, если хочешь поступить 
в престижный вуз на бюджет. 
Однако же людей, несчастли-
вых на работе или обнаружив-
ших, что ошиблись с выбором 
стези еще в вузе, по-прежнему 
немало.

Как показал опрос, кото-
рый провели во всех регио-
нах страны портал Работа.ру и 
аналитики направления «Выс-
шее образование» IT-школы 
Skillfactory, почти половина 
(46%) россиян недовольны 
своим выбором профессии по-
сле школы. Причем чаще все-
го так отвечали молодые люди 
в возрасте от 19 до 24 лет, так 
называемое поколение зуме-
ров. Притом что, судя по ре-
зультатам опроса (см. «Только 
цифры»), большинство все-
таки после школы самостоя-
тельно определяют, кем хо-
тят быть. Так что не удастся 
свалить вину на родителей: 
«А мама говорила: «Учись на 
банкира!»

Что интересно, в «аналого-
вом» поколении, можно ска-
зать, среди родителей зумеров, 

то есть тех, кому за 50, своей 
профессией большинство до-
вольны и менять ее не соби-
раются.

Много желающих пере-
учиться среди тех, кому 
40 - 49 лет. И вообще почти 
половина россиян (47%) не 
работают по специальности, 
полученной после окончания 
школы.

Треть из них (33%) были вы-
нуждены переквалифициро-
ваться.

Еще 12% намерены уйти с не-
любимой работы в ближайшее 
время.

Вопрос самоопределения в 
выборе профессии, как оказа-
лось, может привести к раздору 
в семье между старшим поколе-
нием и молодежью. Почти каж-
дый пятый выпускник школы 
(23%) столкнулся с непонима-
нием со стороны членов семьи 
после выбора своей будущей 
профессии. Близкие огорча-
лись самостоятельности детей 
настолько, что даже перестава-
ли с ними разговаривать.

Почти треть опрошенных 
сошлись во мнении, что род-
ственникам стоит поддержать 
профессиональное самоопреде-
ление и выбор ребенка в любом 
случае, что бы чадо ни решило.

Но больше половины (54%) 
считают, что родителю обяза-
тельно нужно высказать свое 
мнение по поводу поступления 
юной поросли.

Более половины 
россиян считают, 

что родители имеют 
право влиять на выбор 

профессии детей.

• Родители никак 
не влияли на меня в этом
• Поддерживали мой выбор 
специальности и помогали
• Выражали свои предпочтения 
относительно моего 
профессионального пути, 
но я сам принимал решение
• Решили за меня вопрос 
с обучением. Я выбрал 
то, что они сказали 
• Родители настояли 
на своем, хотя меня 
не привлекало 
это направление 
• Меня пытались убедить
 выбрать определенную 
специальность, но я выбрал 
то, что мне более интересно
• Старшее поколение 
категорически не одобряло
 мой выбор и выражало
 несогласие
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КАК СТАРШИЕ 
ПОВЛИЯЛИ НА ВЫБОР 
ВАШЕЙ СПЕЦИАЛЬНОСТИ?

Опрос проведен в ноябре 
2023 года во всех регионах 
России среди экономически 
активного населения 18+.
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Сотрудники российского консульства 
в Мексике (на заднем плане) проводили 
Валентину Котову до трапа самолета.  

Социологи выяснили, что 47% россиян 
работают не по той профессии,  
которую желали в детстве… 

А вы занимаетесь 
тем делом, о котором 
мечтали в школе?

«Кем мама скажет, 
тем и буду»

 ■ ВОПРОС ДНЯ



Россия
www.kp.ru4  17.11.2023 Репортаж в номер

Андрей АБРАМОВ

«КРОВЬ, КОШМАР 
И УЖАС»

Почти полтора меся-
ца полыхает конфликт на 
Ближнем Востоке. Залож-
никами давних разногла-
сий на Святой земле ста-
ли несколько миллионов 
человек. Среди них в кро-
хотном секторе Газа есть и 
россияне. А вырваться из 
арабского анклава - задача 
на грани возможного.

Безостановочные бои, то-
тальное уничтожение ин-
фраструктуры и блокада 
границ для беженцев.

- С начала конфликта 
мы практически пешком 
прошли все 49 км, на кото-
рые в ширину простирается 
сектор Газа. Кровь, кошмар 
и ужас. Мне не хватает слов, 
чтобы описать то, что при-
шлось пережить, - расте-
рянно говорит мужчина лет 
50, представившийся Рами.

Он и еще 69 россиян (из 
них 28 - дети) прибыли пер-
вым эвакуационным бор-
том МЧС, который давно 
ждал наших людей в еги-
петском Каире. 

Приземлившись в ночь 
на 14 ноября, настрадав-
шиеся пассажиры смо-
трели на глянцевые холлы 
аэропорта Домодедово, как 
маленькие дети на елку. Из 
вещей у большинства бе-
женцев только спортивные 
рюкзаки, покрытые белым 
налетом песка.

- Когда все началось в 
октябре, мы бежали в шко-
лы. Внутри места не хвата-
ло, ставили палатки вокруг 
и спали на голой земле. Ду-
мали, школы не будут об-
стреливать. Так было в 2009 
году, когда была та война 
(тот конфликт Израиля и 
ХАМАС продлился около 
трех недель. - Авт.). Тогда 
только дороги бомбили. 

Сейчас все уничтожено, 
безопасного места там нет, - 
вздыхает Елена, которая 19 
лет прожила в секторе Га-
за. - Мы рыли землю, чтобы 
добраться хоть до какой-то 
воды. Вода проступала, но 
это была морская вода. Дети 
просили пить, потом мо-
чились с кровью. За бутыл-
ку пресной воды отдавали 
басно словные деньги.

«ОПЕРИРУЕТ В ТЕМНОТЕ 
БЕЗ НАРКОЗА»

Как россияне оказались в 
секторе Газа, история у всех 
плюс-минус одинаковая. 
Палестинцы приезжали 
учиться в наши вузы, обза-
водились тут семьей и уез-
жали обратно на родину. На 
недоумевающие наивные 
вопросы в духе «Как же так, 
там же все время война!» 
люди рассказывают:

- Это прекрасная земля, 
боестолкновения на кото-
рой стали неким фоном. Вы 
не думайте, что у нас там до 
этих событий были тоталь-
ная разруха и нищета. Нет, 
хорошо жили, счастливо. 
Салоны красоты, музы-
кальные школы, больни-
цы - все это… было!

Бежать из горячей точ-
ки захотели не все. Одна 
из эвакуированных, Оль-
га, рассказала, что ее муж, 
уроженец древней земли, 
ни в какую не захотел по-
кинуть родину.

- А у меня муж врач. В его 
больнице было шесть хи-
рургов, сейчас он остался 
один. Оперируют в темно-
те при свете фонарика, без 
наркоза, - успевает расска-
зать обрывок своей истории 
еще одна женщина.

ЕЩЕ ТЫСЯЧА ЧЕЛОВЕК
В Москве беженцев встре-

чали волонтеры с пуховика-
ми, теплой обувью и други-
ми необходимыми вещами. 

Каждому ребенку выдавали 
пухлый пакет со сладостя-
ми. Пока людей поселят в 
пункте временного разме-
щения в Домодедове. По-
сле если кто захочет, сможет 
поехать к родственникам.

Борт со среды на четверг 
привез еще 99 наших со-
отечественников. Дело дви-
гается не быстро. Всего на 
границе с Египтом остают-
ся порядка 1000 россиян. 
МЧС планирует перевезти 
всех в течение недели.

- Сделаем столько рейсов, 
сколько необходимо. Сдела-
ем все как можно быстрее, - 
рассказал замминистра МЧС 
Алексей Серко.

Самое сложное было 
добиться, чтобы россиян 
начали пропускать через 
пункт «Рафах» на границе 
Газы и Египта.

- Взаимодействовали 
со всеми возможными и 
невозможными ведом-
ствами, со всеми страна-
ми. Благодаря огромной 
совместной работе МЧС 
и МИДа удалось добиться 
возвращения наших граж-
дан, - добавил Серко.

Российское дипведом-
ство выходило на контакт 
с Палестиной, Катаром, 
Израилем и любой стра-
ной, которая могла бы 
 содействовать поиску и 
возвращению желающих 
эвакуироваться.

- Надеемся, что все эва-
куированные продолжат 
спокойно жить в России 
и больше не будут подвер-
гаться бедствиям, которые 
они пережили там, - заклю-
чил замглавы МЧС.

Видео, 
как людям 
оказывают 
помощь, - на сайте
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Сначала людей отправили в пункт временного размещения, 
но тот, кто захотел, после смог уехать к родным.
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«Мы рыли землю, чтобы добраться 
хоть до какой-то воды…» Первый эвакуационный рейс МЧС 

с россиянами, которым удалось сбежать 

из сектора Газа, прибыл в Москву.

Женщину на фото родственники встретили букетом цветов. 
Также волонтеры раздавали беженцам пуховики, 

теплую обувь и все необходимое.

Среди прилетевших в Москву первым рейсом было 28 детей.
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Батальон Судопла-
това задумывался как 
подразделение терри-
ториальной обороны 
из жителей Запорож-
ской области. Но по-
лучилось иначе - отряд 
стал одним из самых 
технически продвину-
тых добровольческих 
подразделений. Здесь 
служат десантники, 
спецназ, ребята из 
ССО (сил специаль-
ных операций) и ЧВК. 
Люди с чеченским, аф-
ганским, африканским 
опытом. Здесь и штур-
мовая рота, и развед-
ка, и мотострелки, и 

даже собственная ар-
тиллерия.

Замкомандира ба-
тальона по боевой под-
готовке с позывным 
«Ангара» и несколько 
бойцов рассказали мне 
свои истории. Я пере-
дам их от первого лица.

«Шалуну» (на фото - слева) всего 23. Он никогда 
не служил в армии и до начала спецоперации 

даже не знал, как разбирается автомат. 
«Мангуст» (на фото - справа), наоборот, 

воюет с Абхазии-92. И вот на шестом десятке лет 
получил первое офицерское звание. 

Теперь оба плечом к плечу выполняют задачу. 

Четыре 
невыдуманные 

истории 
добровольцев 

батальона 
Судоплатова.

Будни передовой

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Все репортажи 
наших 

военкоров - 
на сайте 

«Я еще Саур-Могилу защищал»
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Не важно, опытный ты боец или зеленый новичок, 
но слаживание на полигоне пройти придется. 

«Шалун»: 
Три раза откупался, 
чтобы на АТО не ехать

Я запорожский. Родственника моего в 
Мелитополе убили - сотрудника полиции. 
Там людей хватает, кто сливает информа-
цию. Тогда я сюда пошел, ни с кем не со-
ветовался. Сначала работал на эвакуации. 
Потом «контр наступ» этот начался. Но ни-
чего, выдержали.

К моему решению друзья отнеслись нор-
мально. У меня даже гордость появилась, 
что здесь нахожусь. Приятно, когда взрос-
лые мужчины в том же Мелитополе благо-
дарят за то, чем я занимаюсь.

Я помню 2014 год. Люди пошли на 9 Мая 
цветы положить, а в город зашел «Правый 
сектор» (запрещен в России), ветеранов из-
бивали, георгиевские ленточки срывали. Лю-
дям это не нравилось, но сил не было, чтобы 
противостоять. Сейчас мне 23 года. Меня три 
раза пытались в АТО забрать, против Дон-
басса воевать, я три раза откупался. В армии 
не служил даже, не знал, как автомат разо-
брать. А когда СВО началась, в городе хаос 
творился, люди воровать начали. Я сначала 
пошел служить в полицию, а потом в добро-
вольцы. Уже год здесь. Это третий контракт.

Страх есть. Страшно за мой город, поэто-
му я уходить не собираюсь. У меня сын рас-
тет, сейчас ему годик. Я его толком не видел. 
А когда приезжаю в увольнение, смотрю, 
он уже мужчина настоящий.

«Ангара»:
F-16 противника не спасет

Я в спецназе служил. Сюда мы зашли группой. 
Занимались разведкой. Сначала у нас даже ста-
туса не было, считались гражданскими. Потом 
в Минобороны увидели, что справляемся, и мы 
стали БАРС-32, отрядом имени Судоплатова.

Местные в основном из ЛДНР. Есть хорошие 
ребята-запорожцы, но их мало - остальные бо-
ятся. Не за себя, а за семью, родственников, 
оставшихся на той стороне.

Мы стараемся привлечь молодежь, но ее мало. 
Научить 50-летнего мужика пользоваться про-
стейшей программой, хотя бы и навигационной, 
сложно, а пацан разберется за 30 минут. И с 
дроном легче: он - компьютерная игра.

Но в любом случае мы набираем профессио-
налов или тех, кто готов им стать. И у нас самые 
большие зарплаты. Больше только в Газпроме 
(смеется). Наши люди обутые, одетые, сытые.

Официально мы работаем с марта. Самое зна-
чительное, что удалось сделать, - остановить 
контрнаступление в районе Пятихаток. Мы 
оказывали поддержку 58-й армии. Били танки, 
в том числе «Леопарды». А вот стрелковый бой 
для нас редкость - в основном артиллерия и 
коптеры. Один такой может остановить насту-
пление группы: сбрасываешь гранату, у врага 
200 или 300, и группа разворачивается.

Противник использует запрещенные боепри-
пасы - газ, кассеты. Что за газ, не знаю: зарин, 
заман, что именно, непонятно. Им все можно... 

Основная проблема у нас - хочется побольше 
артиллерии, повышать дальнобойность. Их пуш-
ки стреляют на 25 км. И нам нужно подтягивать 
стволы ближе. Сейчас главное - контрбатарей-
ная борьба. Победим противника в артиллерии 
- победим во всем. Даже F-16 его не спасет.

«Мангуст»:
Стал офицером 
на шестом десятке

Я из Краснодарского края. Работал инкассатором. Через
два дня, как президент объявил СВО, я уже был на пороге 
военкомата. Почему решился? Еще в 92-м воевал добро-
вольцем в Абхазии. И на работе у нас тоже были тренировки, 
стрельба, физподготовка. Но военком тогда отказал: «Что 
вы! Там своих хватает». Начал искать другой путь. Нашел 
сайт, где набирали добровольцев, - попал в 3-й БАРС.

Первая командировка в Донбасс заняла три месяца. Еще 
четыре месяца я служил в 18-м БАРСе, был командиром 
взвода. Руководил группой связи. Потом на граждан ке 
немного задержался - подавал документы на офицерское 
звание. Мне шестой десяток, ну и пусть! У меня есть зна-
ния, опыт, здоровье, чтобы обучать молодежь.

Когда по прошлой осени набрали мобилизованных, я 
смотрел на них и думал, что мог бы многому их научить, 
от неприятностей уберечь. Но чтобы у меня было для 
этого основание, нужно звание. Вот недавно сообщили: 
теперь я офицер. Нужно в военкомат ехать, а я не могу - 
через два месяца завершу контракт и стану лейтенантом.

Я служил в Запорожской области, в Луганской и До-
нецкой Республиках. Самой страшной была первая ко-
мандировка: 7 апреля прошлого года мы двигались по
Мариуполю. Город тлел, люди искали пищу и мебель, что-
бы сжечь, согреться. Не было ни света, ни воды, ни газа.

У меня две медали «За отвагу»: за разведку боем в райо-
не Работино и за взятие вражеского блокпоста. Обычные 
медали, солдатские.

«Роман»: 
Из раненых 
я самый легкий был

Я инструктор. Много людей повидал. 
Есть и совсем зеленые ребята, есть и те, 
кто воевал дольше, чем мы. В основном идет 
рабочий класс. Хотя у нас есть и предпри-
ниматель (очень обеспеченный человек). 
Он приехал в качестве инструктора.

Мы тоже бойцы, и, если надо, нас могут 
на передовую отправить, но, как правило, 
на полигоне стреляем с курсантами из авто-
матов, гранатометов. Сегодня вот бегали 5 
километров, потом отжимались, приседали 
в зависимости от возраста. Я, например, сам 
могу сделать 50 отжиманий и 100 упражне-
ний на пресс. Для 50 лет нормально.

У нас, как правило, процентов тридцать 
курсантов отсеивается - понимают, это не 
для них. Но лучше уж пусть тут уйдут, чем 
позиции бросят. Мы специально устраиваем 
им стрессовые ситуации. Могу неожиданно 
и учебную гранату под ноги бросить - смо-
трю, как реагирует, в какую сторону уходит.

Я служу с февраля 2014 года. Мы тогда 
в Донецке собрались, потом записался в 
батальон «Восток». Участвовал в боях на 
Саур-Могиле, в донецком аэропорту... Два 
ранения получил. Закончил службу весной 
2021 года начальником штаба мотострелко-
вого батальона ДНР.

Помните историю: в конце июля 2014 го-
да 32 бойца батальона «Восток» трое суток 
удерживали высоту Саур-Могила и в пол-
ном окружении пять раз вызывали огонь на 
себя? Я один из этих 32. Уже после первого 
столкновения у нас было 4 погибших, 19 
раненых. Высоту мы удержали. А противник 
шел подковой со стороны леса. 18 танков, а 
потом БМП штук 30. Шли под украински-
ми и черно-красными флагами. И по нам… 
били из танков бронебойными: проламы-
вали бетонные стены, гранитные плиты, 
выворачивали арматуру. Из раненых я был 
самый легкий счастливчик. Одно ранение 
в ногу, еще справа в шею вошло и горло 
повредило - легко отделался.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России изменились 
правила растаможки 
автомобилей.
Теперь приобретать
их за рубежом 
становится 
невыгодной затеей.

ОБХОДНЫМИ ПУТЯМИ
Российские любители авто-

мобилей иностранной сборки 
в шоке: нежданно-негаданно 
правительство ввело новые 
правила, которые перечер-
кнули все выгоды от покупки 
иномарок в соседних странах 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС).

- Раньше система работала 
так: машины, например, из 
Германии или США ввози-
ли не напрямую в Россию, а 
через Киргизию, Казахстан, 
Армению или Белоруссию, - 
рассказал «КП» автоэксперт 
Сергей Логинов, занимавший-
ся доставкой иномарок в Рос-
сию.

Дело в том, что в том же 
Кыргызстане можно растамо-
жить машину дешевле, чем у 
нас. В России стоимость рас-
таможки некоторых машин - 
от 48% стоимости авто. А по 
действующим международ-
ным правилам, если товар 
растаможен в одной из 
стран ЕАЭС, то при его 
перемещении в другую 
страну импортную по-
шлину платить уже не 
надо.

То есть если автомо-
биль из Германии до-
ставили в Кыргызстан 
и там покупатель упла-
тил местную маленькую 
импортную пошлину, 
то все - машину мож-
но спокойно отгонять в 
Россию, не платя нашей 
таможне ни копейки.

Но! Есть еще один 

сбор, который обязан запла-
тить россиянин, купивший 
авто за границей. Это утили-
зационный сбор.

До 29 октября утильсбор, по 
сути, делился на две катего-
рии:

✓ Льготный, от 3400 до 5200 
рублей. Его платили те, кто по-
купал за границей машину для 
себя.

✓ Коммерческий (для орга-
низаций). Его платили те, кто 
покупал машину для перепро-
дажи, и он может быть выше 

миллиона рублей (см. «Только 
цифры»).

ВЕЗТИ 
ЧЕРЕЗ КЫРГЫЗСТАН
УЖЕ НЕВЫГОДНО

Суть изменений, которые 
действуют с 29 октября, направ-
лена на то, чтобы перекрыть 
обводной канал таможенных 
платежей мимо нашей кассы.

Теперь, если россиянин вво-
зит автомобиль для себя через 
третьи страны, то он обязан 
уплатить утильсбор по ставкам 

для организаций. Объяс-
няем на пальцах:

- Если вы купили себе 
машину в Германии, ве-
зете ее в Россию и делаете 
растаможку в РФ - платите 
льготный утильсбор.

- Если вы купили себе 
машину в Германии, ве-
зете ее в Россию и делае-
те растаможку в Киргизии 
или Белоруссии - платите 
коммерческий (очень вы-
сокий) утильсбор.

По словам нашего экс-
перта, теперь покупать 
автомобили массового 

сегмента через третьи страны 
уже невыгодно. Ведь коммер-
ческий утильсбор, подчеркнем 
еще раз, достигает семизнач-
ных цифр. И это «убьет» всю 
выгоду от дешевой растамож-
ки авто в условной Киргизии 
или Армении.

- Покупка через третьи стра-
ны может иметь смысл только 
при покупке дорогих машин 
стоимостью примерно 10 млн 
рублей, - говорит Логинов.

ЗАРАНЕЕ
НЕ ПРЕДУПРЕДИЛИ

Нововведение вызвало 
шквал возмущения среди ав-
толюбителей, которые поку-
пают машины за рубежом.

Ведь соответствующее по-
становление правительства 
РФ № 1722 было принято 
только за 12 дней до его всту-
пления в силу - 17 октября. А 
на сайте Федеральной тамо-
женной службы информация 
об этом появилась только 27 
октября. То есть вообще за два 
дня до вступления в силу.

В интернете полно сообще-
ний с жалобами на то, что у лю-

дей просто нет денег на допла-
ту утильсбора. «Нам ничего не 
объяснили», - жалуются они.

«Я ввезла машину в Россию 
до вступления изменений, 
оплатила по льготной став-
ке для физлиц 3400 рублей в 
субботу, 28 октября, - пишет 
одна из покупательниц на 
интернет-форуме. - А в поне-
дельник, 30 октября, выясни-
лось, что в субботу таможня 
не приняла платеж, наверное, 
потому что был выходной. И 
мне говорят на таможне, что 
могут только посочувствовать: 
нужно оплачивать уже по ком-
мерческим ставкам».

- Действительно, к нам по-
ступает много таких обраще-
ний, - подтвердили «КП» в 
Минпромторге. - Но боль-
шинство из них не содержат 
конкретных данных для про-
ведения консультации. Для 
корректного и оперативного 
рассмотрения таких обраще-
ний рекомендуем указывать 
конкретные обстоятельства 
ввоза транспортного сред-
ства с приложением копий 
подтверждающих документов.

При этом Минпромторг яс-
но дал понять, что те, кто везет 
машины через третьи страны, 
обязаны платить утильсбор по 
полной программе - без льгот.

«Обращаем внимание, что 
схемы импорта в Россию с 
привлечением третьих лиц и 
организаций-посредников, 
которые оказывают услуги по 
растаможиванию автомобилей 
на территории стран ЕАЭС и 
предлагают экономию за счет 
манипуляций с налоговыми, 
таможенными и иными обяза-
тельствами, не подпадают под 
правила ввоза с применением 
льготной ставки утильсбора. В 
отношении ввезенных таким 
образом автомобилей утиль-
сбор оплачивается по полной 
ставке», - говорится на сайте 
Минпромторга.

• до 1 л  81 200  207 200
• от 1 до 2 л  300 600  528 800
• от 2 до 3 л  844 800  1 279 000
• от 3 до 3,5 л  970 000  1 485 000
• от 3,5 л  1 235 000  1 623 000
Льготные ставки
• до 3 л  3400  5200
• электромобили  3400  5200
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СТАВКИ УТИЛЬСБОРА 
НА ИНОМАРКИ В РОССИИ*

Старше 
3 летОбъем двигателя
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3 лет
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Растаможить авто в Средней Азии и привезти в Россию - эта схема раньше помогала неплохо 
сэкономить. Теперь покупателей иномарок лишили этой возможности. И это притом что сами 

машины в России сильно подорожали. Кто там еще верит, что автомобиль - не роскошь?..

Верный способ разориться: 
купить «тачку» за границей!
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Кира НЕМИРОВА

Для развития бизнеса в России, 
для оказания всесторонней помощи 
и поддержки предпринимателям дей-
ствует национальный проект «Малое 
и среднее предпринимательство, ко-
торый реализуется по решению Пре-
зидента России с 2019 года и призван 
поддерживать предпринимателей от 
идеи до выхода на экспорт. Мер под-
держки разработано много, мы рас-
скажем о самых знаковых и о том, как 
их получить. 

В России сегодня больше 6 млн 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП). Для них 
правительство разработало несколь-
ко мер поддержки по разным направ-
лениям: инициативы в финансовой 
и налоговой сферах, снижение ад-
министративной нагрузки на бизнес 
и повышение доступности всех су-
ществующих мер поддержки. Также 
в нацпроекте предусмотрены меры 
поддержки, которые позволяют по-
лучить гранты на развитие бизнеса, 
арендовать помещения со скидкой, 
пройти обучение, выйти на новые 
рынки и многое другое. С каждым 
годом мерами охватываются новые 
категории предпринимателей. 

ГРАНТЫ МОЛОДЫМ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ

На грант могут рассчитывать ИП 
или юридические лица (доля долж-
на составлять не менее 50%) от 14 до 
25 лет. Возраст - ключевое условие: 
вид деятельности роли не играет, будь 
то кафе, барбершоп, сырная лавка или 
магазин кроссовок. Деловая моло-
дежь может получить от 100 до 500 ты-
сяч рублей. А на создание бизнеса в 
Арктической зоне - до 1 млн рублей. 
Обязательными условиями для по-
лучения гранта являются софинан-
сирование в размере не менее 25% от 
стоимости проекта, а также прохож-
дение бесплатного обучения в Центре 
«Мой бизнес» или АО «Корпорация 
«МСП». Деньги можно направить на 
аренду и ремонт помещения, приоб-
ретение оборудования, оргтехники, 
ПО, на услуги связи, оплату первых 
платежей по договорам лизинга и т. д. 
При этом запрещено использовать 
средства гранта на закрытие кредита, 
оплату налогов или покупку автомо-
биля. 

«ВЗЛЕТ - ОТ СТАРТАПА ДО IPO»
Инновационное предпринима-

тельство - это особый новаторский  
процесс создания чего-то нового, в 
основе которого лежит постоянный 
поиск новых возможностей, ориен-
тация на инновации. Под этим тер-
мином понимается процесс создания 
и использования в коммерческих це-
лях технико-технологических ново-
введений в сфере продукции, работ 
и услуг, позволяющих сформировать 
качественно иной рынок, содейство-
вать удовлетворению новых, пусть 
даже неординарных общественных 
потребностей. И как раз для новато-
ров в России разработали программу 
развития высокотехнологичных ком-
паний «Взлет - от стартапа до IPO», 
которая дает комплексную поддержку 
до стадии выхода компании на рынок 
капитала. Подать заявку на участие 
можно через Цифровую платформу 
МСП.РФ. На меры поддержки могут 
рассчитывать МСП, задействован-
ные в 16 направлениях: искусствен-
ный интеллект, коммуникацион-
ные интернет-технологии, интернет 
вещей, новые производственные  

технологии, технологии новых ма-
териалов и веществ, генетические 
технологии, биотехнологии и фар-
мацевтика. Получить грант от 25 до 
250 млн рублей можно при условии 
100% софинансирования проекта. Об-
щий срок реализации - не более 6 лет. 
Корпорация МСП дает кредиты по 
льготной ставке 3% годовых. И уже 
более 140 МСП из 36 регионов России 
заключили договоры на общую сумму 
22,8 млрд рублей. 

ГРАНТЫ ДЛЯ СОЦИАЛЬНОГО 
БИЗНЕСА

Кто такой социальный предприни-
матель, можно узнать точнее на сай-
те мойбизнес.рф, но обычно в такой 
перечень входят все, кто ведет по-
лезную для общества деятельность и 
решает социальные проблемы, зани-
мается экологичным производством, 
помогает детям, пожилым людям и 
инвалидам. Владельцы такого бизне-
са могут получить до 500 тысяч руб-
лей, в Арктической зоне - до 1 млн. 
Главное условие - быть признанным 
социальным предприятием и нахо-
диться в реестре МСП. Для допуска 
к защите проекта в конкурсном от-
боре предприниматель должен прой-
ти обучение в центрах «Мой бизнес» 
в течение 1 года до получения гран-
та. Грант предоставляется при усло-
вии 50% софинансирования. Деньги 
можно потратить на аренду и ремонт 
помещения, лизинговые платежи, 
коммунальные услуги, покупку орг-
техники и оборудования, покупку сы-
рья, ПО, комплектующих для медтех-
ники или протезно-ортопедических 
изделий. Грант нельзя тратить на на-
логи, сборы, платежи в фонды, опла-
ты процентов по займам и кредитам. 
И за потраченные деньги придется 
отчитаться. 

Открывай дело - получай поддержку

 ■ КСТАТИ

С продукцией предпринимателей, которым помогли центры «Мой бизнес» в своих регио-
нах, можно ознакомиться на Международной выставке-форуме «Россия» в Москве, которая 
открылась 4 ноября! На выставке представлена 131 экспозиция. С 9 ноября 2023 года 
по 14 января 2024 года будут идти Дни регионов. Каждый регион представит свои до-
стижения в промышленности и науке, а также презентует культурную и образовательную 
программы. В Дни регионов свою продукцию на выставку привезут фермеры со всей 
страны - всего более 400 производителей. Можно купить сыры и молочную продукцию, 
колбасы и деликатесы, варенье, мед и другие сладости. В павильоне № 75 организована 
работа универмага. В нем представлен широкий выбор уникальных товаров российских 
регионов - сувениры, одежда, посуда и другие изделия более чем от 700 производителей. 
Главная цель выставки-форума «Россия» - показать нашу страну, ее достижения, величие 
истории и будущего, ключевые проекты и разработки наших компаний, организаций и ре-
гионов. Также там пройдут деловые и образовательные программы, культурные события.

 ■ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ

ЦИФРОВАЯ ПЛАТФОРМА 
МСП.РФ

По нацпроекту создана Цифровая 
платформа МСП.РФ, которая дает 
предпринимателям возможность вы-
бирать и получать меры поддержки 
дистанционно. Все сервисы услов-
но делятся на тематические бло-
ки: информационный, финансовый, 
меры поддержки с возможностью 
подать онлайн-заявку, сбыт про-
дукции, обучение. На сегодняшний 
день платформа насчитывает более 
20 сервисов и свыше 700 мер под-
держки. Число зарегистрированных 
пользователей превышает 600 ты-
сяч человек. 

«МОЙ БИЗНЕС»
Центры «Мой бизнес» создают-

ся и развиваются в регионах по 
национальному проекту «Малое и 
среднее предпринимательство». 
Всего в стране открылось более 
400 центров. В них начинающие 
и действующие предприниматели 
могут получить льготные кредиты и 
пройти обучение по разным бизнес-
направлениям. Уже более 500 ты-
сяч человек прошли эти курсы. 
В этом году запустилась еще одна 
программа - «Мой бизнес. Первое 
дело», заявки на участие в первом 
потоке подали более 10 тысяч чело-
век. Там начинающим бизнесменам 
помогают определиться с право-
вой формой дела (ИП или ООО), 
подбирают кейсы, консультируют 
по кредитованию, налогообложе-
нию, бухучету, по направлениям 
экологии, физической культуры и 
спорта, других сфер. На портале 
мойбизнес.рф есть вся актуальная 
информация.

ГРАНТ «АГРОСТАРТАП»
Получить этот грант может фер-

мер или любой человек, живущий 
в селе и желающий заняться сель-
ским хозяйством (при получении 
гранта гражданин обязан зареги-
стрировать ИП). По этой програм-
ме можно получить у государства 
безвозмездно до 7 млн рублей на 
животноводство (производство мо-
лока, мяса), до 5 млн рублей - на 
другие виды деятельности и плюс 
1 млн рублей, если хозяйство со-
стоит в кооперативе. Деньги дают на 
условии софинансирования. Начина-
ющий фермер должен определить-
ся, сколько денег ему необходимо 
на создание и развитие хозяйства, 
и вложить не менее 10% собствен-
ных средств от стоимости проекта. 
Остальное предоставит государство 
на конкурсной основе, если ваш 
бизнес-план победит.

Стать бизнесменом  
может каждый.

Как государство помогает  
предпринимателям России развивать бизнес
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Залина ТАТАРОВА

Что стало причиной 
смерти, пока непонятно.

Экс-командующего 6-й ар-
мией Военно-воздушных сил 
и противовоздушной обороны 
России Владимира Свиридова 
и его жену Татьяну нашли мерт-
выми в частном доме в поселке 
Аджиевском Минераловодского 
округа Ставропольского края. 
Об этом сообщило издание Baza 
в Telegram-канале.

Тела бывшего военного летчи-
ка и его 72-летней супруги про-
лежали около недели в запертом 
доме. По предварительным дан-
ным, следов насилия на трупах 
не было. Эксперты продолжают 
устанавливать точную причину 
гибели супругов.

Предположительно, в доме 
генерала авиации произошла 
утечка бытового газа. Однако 
сотрудники газовых служб про-
верили помещения и не выяви-
ли превышенной концентрации 
вредных веществ.

Свиридов - заслуженный во-
енный летчик России, за годы 
службы он успел освоить больше 
10 типов самолетов. Он родил-
ся 13 октября 1955 года в Ми-
неральных Водах. В 1975 году 
поступил в Ставропольское 

высшее военное авиационное 
училище летчиков и штурманов 
ПВО, которое окончил в 1979 
году.

Свиридов служил старшим 
летчиком и командиром авиа-
ционного звена на Дальнем Вос-
токе. Кроме того, он руководил 
авиационным звеном, был за-
местителем командира эскадри-
льи, командиром авиационной 
эскадрильи в группе советских 
войск в Германии.

Уроженец Ставрополья про-
ходил обучение в Военно-воз-

душной академии имени Ю. А. 
Гагарина и завершил его в  
1992-м. После это Свиридов 
пробовал себя на разных долж-
ностях. В 2002 году ему доверили 
пост заместителя командующего 
армией ВВС и ПВО в Санкт-
Петербурге.

В июне 2005 года по указу 
президента России Свиридова 
назначили командующим 6-й 
армией ВВС и ПВО. Он пробыл 
на этой должности до 2009-го. У 
генерала авиации остались двое 
детей.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Семья сорвалась  
в ущелье  
в Кабардино-Балкарии

Залина ТАТАРОВА

Их до сих пор 
не нашли.

23 октября стало ро-
ковым днем для целой 
семьи. Папа, мама и две 
дочки ехали по дороге 
вдоль Черекского уще-
лья в КБР, пока страш-
ная авария не оборвала 
четыре жизни.

Семья, по всем от-
зывам, была крепкой и 
дружной. Поддержива-
ли друг друга во всех на-
чинаниях, часто ездили 
отдыхать вместе.

Папа Арсен работал в 
частной охране. Он вел 
свой небольшой канал 
на YouTube, где расска-
зывал о проблемах род-

ного города - Нальчи-
ка. Например, пытался 
обратить внимание на 
сквер неподалеку от его 
дома, нуждающийся в 
ремонте.

Его жене Дарине было 
36 лет. Воспитывая двух 
дочек, женщина мно-
го лет была успешным 
косметологом. Дарина 
была общительным, 
открытым человеком, 
как отзываются о ней 
знакомые.

Тела Арсена и Дари-
ны спасатели до сих пор 
не могут достать из Че-
рекского ущелья. Их 
дочек сотрудники МЧС 
нашли почти сразу.

Аиде было всего 16 
лет. Девочка души не 
чаяла в младшей се-

стренке - 14-летней 
Камиле.

Камила была актив-
ным и любознательным 
ребенком. Участвовала 
во всевозможных ме-
роприятиях. В родной 
школе поделились ви-
део Камилы с конкур-
са чтецов, для которого 
девочка прочитала сти-
хотворение Пушкина.

Близкие до сих пор не 
могут поверить в тра-
гедию. Десятки людей 
оплакивают семью.

- Как жестоко и боль-
но осознавать, что вас 
больше нет. Какая не-
справедливость, де-
точки… Пусть Аллах 
упокоит ваши души, 
- говорят безутешные 
родственники.

Тем временем спаса-
тели все еще надеются 
найти тела родителей. 
Поиски Дарины и Ар-
сена в скалистом и стре-
мительно холодеющем 
Черекском ущелье про-
должаются до сих пор.

 ■ НУ И НУ!

Ученик гимназии 
запугивал 
одноклассников 
оружием
Амина КЕТОВА

Школьный конфликт со стрельбой 
в Ставрополе стал поводом 
для уголовного дела.

Ребенок, терроризировавший одноклассников с перво-
го класса, довел детей и их родителей до ручки. Люди 
написали жалобу в правоохранительные органы и обна-
родовали историю в СМИ. Теперь семье вооруженного 
школьника и администрации гимназии грозит уголовное 
наказание.

В средних классах гимназии № 30 в Ставрополе раз-
разился буквально вооруженный конфликт. Дети боятся 
ходить в школу из-за агрессивного одноклассника. А ро-
дители не знают, вернется ребенок с уроков с побоями 
или травмами похуже.

По словам авторов жалобы, еще с первого класса 
поведение мальчика пугало, но с годами школьник стал 
попросту опасен. Выходки разнообразные - разгуливание 
по школе в нижнем белье, плевки в лицо одноклассникам, 
жестокие драки.

В сентябре 2023 года он начал носить в школу оружие. 
Мальчик стрелял по одноклассникам из пневматики прямо 
на уроках. Такие «безобидные» развлечения подтолкнули 
родителей вынести проблему за стены школы.

Судя по всему, маленького «бандита» боятся не толь-
ко дети, но и учителя. С мальчиком пытался справиться 
классный руководитель. Но влияния педагога не хватило, 
и вскоре он не выдержал и уволился.

А что администрация? Родители рассказали, что не раз 
и не два жаловались на проблемного ребенка руковод-
ству гимназии. А после инцидента со стрельбой в школу 
приходила даже полиция. Было написано заявление, но 
никаких последствий для агрессивного ученика не было.

Родители не выдержали. 22 человека подписали жалобу 
министру образования края, прокурору Юрию Немкину, 
уполномоченному по правам ребенка Светлане Адаменко 
и губернатору Владимиру Владимирову. Сама гимназия в 
разговорах со СМИ проблему отрицает.

После того, как история была обнародована, подклю-
чились краевые правоохранительные органы. Следком 
Ставрополья завел уголовное дело, а прокуратура орга-
низовала проверку.

 ■ ЭКОНОМИКА

В крае - 55 тысяч 
безработных
Данил ЮРКОВ

Таковы данные статистики.

В Ставропольском крае за 9 месяцев 2023 года уровень 
занятости составил 57,1%  - 1 млн 367,8 тысячи человек, 
считая несовершеннолетних. При этом статистика говорит, 
что если взять всех рабочих, даже тех, кому нет 18, но 
больше 15, то в регионе работают 1 млн 423,2 тысячи 
человек. Численность безработных по критериям МОТ 
за 9 месяцев 2023-го составила 55,5 тысячи человек, 
то есть 3,9% от трудоспособного взрослого населения.

- По информации министерства труда и социальной за-
щиты населения Ставропольского края, на конец сентября 
2023 года в качестве безработных в органах службы 
занятости населения края зарегистрированы 6,7 тысячи 
человек, из них 4,9 тысячи получали пособие по безра-
ботице, - сообщили в пресс-службе Северо-Кавказстата.

Уровень зарегистрированной безработицы на конец 
сентября 2023 года - 0,5%. Количество требуемых со-
трудников - 31,1 тысячи человек, на 100 вакансий при-
ходилось 24 человека. Причем больше половины пред-
ложений (57,1%) приходилось на рабочие профессии.

В селах безработица чуть выше, чем в городах - 4% 
против 3,5%. Высшее образование имеют 20,7% безра-
ботных, среднее профессиональное (включая программу 
подготовки квалифицированных рабочих) - 34,4%.

На Ставрополье нашли мертвыми  
экс-командующего 
армией ВВС с женой

Гибель семьи стала страшной 
трагедией для всей республики.
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СПРОС ПРЕВЫШАЕТ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ
На руководящих 
должностях во власти 
и бизнесе - дефицит 
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Беларусь тоже принимает пострадавших из Донбасса

ДОСТИГЛИ ДНА
Как спасти мелеющие 
Волгу и Дон

В КРЫМ ВДОЛЬ 
АЗОВCКОГО МОРЯ
На полуостров - поездом 
через освобожденные 
регионы

ГОТОВЬ САНИ ОСЕНЬЮ
Самые интересные 
маршруты в зимние 
праздники

Распространяется бесплатно

Пока семья из Горловки лечилась в Минске, ВСУ разбомбили их жилище. 
Начать новую жизнь беженцы решили у сябров

ПРИХОДИТЕ В НАШ ДОМ, 
ДРУЗЬЯМ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ

9
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Жизненно важные препараты 
необходимо выпускать в достаточ-
ном количестве без оглядки на им-
порт.

НАЧАЛОСЬ С ДЕТСКОГО 
РИСУНКА
Владимир Путин посетил Нацио-

нальный медицинский исследователь-
ский центр имени Дмитрия Рогачева. 
Это одна из ведущих мировых клиник 
по лечению онкологических и гема-
тологических заболеваний у детей. 
Недавно здесь открылся новый корпус 
ядерной медицины полного цикла.

Для главы государства все, что связа-
но с центром, по-настоящему личная 
история. В августе 2005 года он встре-
чался в Димой Рогачевым. У десяти-
летнего мальчика был рак. За столом 
в ординаторской клиники пили чай 
с блинами. Владимир Путин подарил 
Диме фотоаппарат, а мальчик вручил 
гостю свой рисунок с больницей буду-
щего, где, как он мечтал, детей смогут 
лечить от самых страшных недугов.

Вскоре после этой встречи стали 
строить центр. Владимир Путин дер-
жал процесс под личным контролем. 
К сожалению, сам Дима не дожил до 
открытия. Но его мечта, которой он 
поделился с президентом, подарила 
шанс другим детям, которые сейчас ле-
чатся в центре, названном его именем. 
Сегодня врачи добиваются выздоров-
ления до восьмидесяти процентов ма-
леньких пациентов. Еще десять лет на-
зад эти цифры казались фантастикой.

ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ ДАМ
Президент зашел в палату к двум де-

вочкам. Одна из них успешно восстанав-
ливается после сложнейшей операции 
и скоро ее выпишут. Другой операция 
еще предстоит. Девчонки показали Вла-
димиру Путину свои рисунки.

- Это что за кот такой? У тебя есть 
такой кот? Придумала? Отлично, - 

похвалил президент. Подарил им по 
кукле. И сфотографировался с ними, 
преклонив по-рыцарски колено, что-
бы быть вровень.

Мальчишка из соседней комнаты, 
увидев главу государства, засмущался 
и спрятался под одеялом. Но, услышав 
про подарок, тут же высунул наружу 
голову в красной шапочке. Десяти-
летний Вадим из Оренбурга перенес 
сложнейшую операцию и прошел курс 
химиотерапии. Но сейчас все страшное 
позади. Глава государства пожелал ему 
скорейшего выздоровления и вручил 
вертолет.

- Ух ты, здоровский какой! - обрадо-
вался мальчишка.

ПРИ УКРАИНЕ -  
ПОЛНАЯ РАЗРУХА
Разговор о медицине продолжил-

ся на совещании с правительством. 
В России принята большая программе 
по борьбе с онкологией, и позитивные 
результаты уже есть:

- Стали больше выявлять на ранней 

стадии. И смертность упала сразу от 
злокачественных образований, что 
является самым лучшим показате-
лем, - констатировал глава государ-
ства. И поинтересовался, как эта ра-
бота ведется в новых регионах.

- Все оборудование было еще 
семидесятых-восьмидесятых годов, - 
доложил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

- Извините, а что, когда Украина там 
хозяйничала, ничего вообще не дела-
ла по борьбе с онкозаболеваниями?

- Современной инфраструктуры 
как таковой не было. Как не было 
и программ по раннему выявлению. 
Поэтому сразу же стали исправ-
лять ситуацию. Подключили в том 
числе клиники в Москве и Санкт-
Петербурге, куда люди теперь имеют 
возможность приезжать на лечение. 
Началась закупка необходимого на 
местах оборудования.

- Про подготовку и переподготовку 
врачей тоже не забывайте, пожалуйста.

- Есть!

РЕШАТЬ НАДО БЫСТРО
Министр промышленности Денис 

Мантуров рассказал о механизме под 
названием «продукты на полку». Для 
создания аналогов препаратов, кото-
рые выпускаются в недружественных 
странах:

- Если в нарушение международных 
норм они прекратят поставки, мы опе-
ративно запустим в производство эти 
лекарства, по которым заранее будут 
подготовлены регистрационные удо-
стоверения.

В то же время руководитель «Народ-
ного фронта» Михаил Кузнецов по-
сетовал на проблемы с доступностью 
спецпитания для пациентов химиоте-
рапии, которые лечатся амбулаторно:

- Российского не хватает, зарубеж-
ное - дорого.

- Мантуров, когда по фармпрепара-
там докладывал, говорил о том, что 
надо действовать по принципу «про-
дукты на полку». А в данном случае 
нельзя действовать по принципу «зу-
бы на полку». Если не хватает специ-
ального питания, тогда нужно решать 
этот вопрос. Если не производим, надо 
производить, - не думаю, что это такая 
большая сложность. Людям нужно - 
значит, это должно обязательно быть 
в необходимых количествах, чтобы не 
создавать проблем, - поставил задачу 
глава государства.

Владимир ПУТИН:

 ■ Новый вездеход проскочит 
с боеприпасами по любому без-
дорожью.

Владимир Путин побывал в штабе 
Южного военного округа. В Ростов-
на-Дону он прилетел 10 ноября по пути 
из Казахстана в Москву. Президент 
заслушал доклады военного коман-
дования об обстановке в зоне СВО 
и ознакомился с новыми образцами 
боевой техники.

Борт № 1 приземлился в Ростове 
ночью. И сразу из аэропорта кортеж 
российского лидера оправился в штаб.

- Владимир Владимирович, с приез-
дом! - протянул руку для приветствия 
Сергей Шойгу, едва Владимир Путин 
вышел из машины.

- Добрый вечер!
- Разрешите вам новые машины по-

казать.
- А где?
- А вот тут, за углом.

Одна из новинок - легкий автомобиль 
семейства багги высокой проходимо-
сти. На полноприводном универсале по 
бездорожью можно подвозить боепри-
пасы на линию огня, эвакуировать ра-
неных, вести разведку или, установив 
на нем ПТУР, бить вражеские танки.

- Крайне востребованная машина, - 
рассказал Сергей Шойгу.

- Да, это реально нужная техника, - 
согласился президент.

За год это уже четвертый приезд 
главы государства в штаб Южного во-
енного округа. В предыдущий раз он 
был здесь совсем недавно, в конце 
октября. А еще в августе и в канун 
Нового года.

Теперь же провел совещание с выс-
шими офицерами. Министр оборо-
ны и начальник Генштаба детально 
рассказали о ситуации на каждом 
из оперативных направлений СВО.  
Подробности, понятно, - военная  
тайна.

 ■ Владимир Путин и Касым-
Жомарт Токаев подписали новые 
контракты на сто миллионов дол-
ларов.

Общение лидеров началось уже 
в аэро порту Астаны, где глава Казах-
стана лично встретил российского кол-
легу возле трапа самолета из Москвы.

- Россия - ключевой поставщик в Ка-
захстан: пшеницы - 98 процентов им-
порта, ячменя - столько же, мяса пти-
цы - 80 - 90 процентов, сахара - до 70 
процентов. В целом оборот сельхозпро-
дукции и продовольствия в 2022 году 
увеличился на 22 процента, - заявил 
Владимир Путин во время переговоров.

- Наши страны имеют огромные воз-
можности для расширения взаимовы-
годной кооперации в АПК, - отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

В Казахстане больше шести тысяч 

компаний с участием российского капи-
тала. Так масштабно не представлена 
ни одна другая страна.

- Объем капиталовложений превысил 
17 миллиардов долларов, - привел циф-
ры Владимир Путин. - Сотрудничество 
в сфере высоких технологий особенно 
важно. И в этой связи важнейшим яв-
ляется образование.

Сегодня в российских университетах 
учатся больше 61 тысячи казахстанцев. 
В том числе в вузах Минобороны. Укре-
пление военного сотрудничества - еще 
одно направление взаимодействия.

- При нашем содействии в республи-
ке организовано лицензионное про-
изводство и сервисное обслуживание 
российской военной техники, - расска-
зал Владимир Путин.

По итогам подписан ряд важных до-
кументов и контрактов на сумму боль-
ше ста миллионов долларов.

 год. Та самая встреча 
с Димой Рогачевым и его рисунок 
больницы будущего.

БАГГИ-ВУГИ КАЖДЫЙ ДЕНЬ ДЕЛО ТЕХНИКИОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ

ШЕСТЬ ТЫСЯЧ КОМПАНИЙ - НЕ ПРЕДЕЛ
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НЕЛЬЗЯ ДЕЙСТВОВАТЬ ПО ПРИНЦИПУ 
«ЗУБЫ НА ПОЛКУ» Владимир Путин сделал так, чтобы девочки были 

с ним на равных.
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 ■ Партийное поле очисти-
ли от вредителей. Пришло 
время руководить молодым 
и идейно заряженным.

ЗА КОНСТРУКТИВ, 
ПРОТИВ 
КРИТИКАНСТВА
- Мы очистили партийное 

поле от декоративных объе-
динений и тех, чья деятель-
ность направлена на подрыв 
основ конституционного строя 
нашей страны, - сказал Алек-
сандр Лукашенко на встрече 
с руководителями политиче-
ских партий. - Долгое время 
под ширмой «демократиче-
ских форм политического уча-
стия» фактически действовали 
экстремистские группировки.

Перерегистрацию прош-
ли Коммунистическая, 
Либерально-демократическая 
и Республиканская партия 
труда и справедливости. Поя-
вилась и новая - «Белая Русь».

- Для меня вы все равны. 
Вы - патриотичные, - привет-
ствовал четверку белорусский 
лидер. - Некоторые говорят: 
«Опять Лукашенко там что-
то придумал особенное». Да 
не я придумал. Мы действи-
тельно особые. Мы не деремся 
друг с другом за что-то.

Конструктивной критике - 
да, критиканству - нет. Таким 
должен быть подход у партий-
ных.

- Я не против того, чтобы 
мы, в том числе критически, 
обсуждали те проблемы, кото-
рые сегодня существуют. Я не 

против даже того, чтобы кон-
структивно, по-деловому кри-
тиковалась власть за те или 
иные ошибки, или за то, что 
где-то власть оступилась… 
Проблем хватает, но делать 
надо это разумно, конструк-
тивно. Не в целях разрушения, 
а в целях созидания. Предна-
значение партий - не бороться 
с государством, а конкуриро-
вать между собой на уровне 
проектов, законодательных 
инициатив. Причем надо по-
нимать, что каждое прини-
маемое на государственном 
уровне решение должно удо-
влетворять одновременно все 
группы населения: и бюджет-
ников, и предпринимателей, 
и пенсионеров.

МЕЛЬНИЦА 
ПЕРЕДЕЛА МИРА
Уровень доверия политикам 

в белорусском обществе сей-
час, по мнению президента, 
невысок.

- Это не только потому, что 
народ у нас такой. Но и по-
тому, что мы серьезно не за-
нимались партийным строи-
тельством, - пояснил он

И тут Беларусь идет своим 
путем.

- Нам не надо копировать 
разного рода темы из совет-
ской, российской истории, 
тем более западный опыт. 
Мы не воссоздаем КПСС, не 
строим партию власти, не раз-

деляем общество по партий-
ной принадлежности. Опыт 
будем использовать положи-
тельный. У нас особенность 
еще в том, что идет смена по-
колений.

Вся вертикаль власти долж-
на мобилизоваться, чтобы 
достойно провести выборы - 
в конце февраля парламент-
ские и ВНС, еще через год - 
президентские.

- Главная задача - сохранить 

страну. Оступимся - поверьте, 
нам никто плечо не подста-
вит, - предупредил глава госу-
дарства. - Все зависит только 
от нас. Идет передел мира. 
И  нам не дай бог попасть 
в мельницу этого передела.

ОТСИДЕТЬСЯ  
НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Нынешним партийным ли-

дерам уже пора задуматься 
о том, кто скоро придет на 

смену. Это должны быть энер-
гичные, идейно заряженные 
молодые люди.

- Исключительно государ-
ственные. И обязательно про-
фессионалы, - уточнил Алек-
сандр Лукашенко. - Можно 
вокруг себя собрать надеж-
ных, но если они будут не-
профессионалы, вы сразу же 
опростоволоситесь и опозо-
ритесь. Если честно, я даже 
еще не представляю, какую 
большую, увеличенную роль 
придется вам сыграть. В труд-
ные времена возьмете все на 
плечи и будете тащить. Отси-
деться никому не получится. 
Поэтому смотрите, чтобы вы 
рекомендовали и поддержи-
вали в этом выборном про-
цессе достойных и крепких 
людей. Не надо бояться, если 
они даже в чем-то лучше, вы-
ше вас.

Продолжение темы -  
на стр. 10.

ВСЕ ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ НАС
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В Синеокой поощря-
ют честных добытчи-
ков.

Появились новые зна-
ки из золота и серебра 
«Вялікая беларуская 
пяцерка» и «Вялікая  
беларуская семерка», 
которыми будут награж-
дать лучших добытчиков 
дичи, а не браконьеров. 
«Семерка» - для мужчин, 

«пятерка» - для женщин. 
Чтобы получить награ-
ду, они должны за пять  
лет добыть трофеи так на-
зываемого золотого каче-
ства. У сильного пола это 
лось, олень, косуля, глу-
харь, кабан, волк и зубр. 
Для дам из трофейного 
списка двух последних 
убрали.

Аналогичные рейтинги 
существуют в других стра-

нах. Но при создании оте-
чественного варианта за 
основу взяли пример Аф-
рики. В их топ-лист входят 
слон, носорог, леопард, 
лев и буйвол.

Главе государства вру-
чили знак под номером 
один. Он идею одобрил, 
но заметил, что,  по- 
скольку сам не охотник,   
поэтому награду передаст  
в музей.

 ■ Сотрудничество с Кубой - на но-
вый уровень.

- Неизменным было и остается то, что 
мы как высокотехнологичная страна бу-
дем выстраивать наши отношения с Ла-
тинской Америкой. И, естественно, точ-
ками опоры будут всегда служить Куба, 
Венесуэла, Никарагуа в первую очередь. 
Ваш визит мы рассматриваем именно 
в этой плоскости. Мы очень рассчитыва-
ем, что значительно прибавим в наших 
торгово-экономических отношениях. Это 
же не дело, что у нас торговый оборот 
чуть переваливает за десять миллионов 
долларов, - сказал Александр Лукашенко 
премьер-министру Острова свободы 

Мануэлю Марреро Крусу, приехавшему 
во Дворец Независимости.

На дипломатическом и политическом 
уровне взгляды стран на мировые про-
цессы совпадают. А вот в экономике, счи-
тает белорусский лидер, есть, над чем 
поработать:

- Изучая весь спектр торгово-эконо-
мических отношений, я обнаружил, что 
нам надо серьезно экономические и тор-
говые вопросы подтягивать к вопросам 
политическим.

Президент предложил кубинской сто-
роне использовать лучшие компетенции 
двух стран.

- Я полностью согласен. Вы сделали 
самый точный анализ отношений между 
нашими странами, - резюмировал Ману-
эль Марреро Крус.

 ■ Президент РБ хочет вернуть 
на Ставрополье авиарейсы 
и  построить мультибрендовый 
торгово-сервисный центр.

Александр Лукашенко вместе с гу-
бернатором Ставропольского края 
обсудили дальнейшее сотрудниче-
ство. С прошлого визита Владими-
ра Владимировича прошло больше 
пяти лет.

- Уход партнеров из недруже-
ственных стран показал, что надо 
максимально ориентироваться на 
долгосрочные договоренности. Вы 
хорошо понимаете, что в нынешних 
условиях крайне важно иметь рядом 
надежных союзников, проверенных. 
Вы для нас являетесь именно таки-
ми - нашими сторонниками и союз-
никами, на которых можно опереть-
ся, - сказал глава государства. - Мы 
готовы по всем направлениям со-
трудничать с вами. Если вы обнару-
жите в Беларуси что-то интересное, 
скажите: мы всегда отреагируем на-
столько, насколько это возможно. 
Но если договоримся - свято будем 
соблюдать наши договоренности.

За пять лет товарооборот с ре-
гионом вырос на 75 процентов. На 
Ставрополье используют большой 
объем белорусской сельскохозяй-
ственной техники.

- Как вы отметили, принимая 

у себя две недели назад нашего 
посла в России, по тракторам это 
56 процентов, комбайнам - почти 
десять, - озвучил цифры глава РБ. - 
Но у нас с вами большие планы. Мы 
решили серьезнее закрепиться на 
юге России, имеющем преимуще-
ственно сельскохозяйственную спе-
циализацию экономики, и создать 
в Ставрополье мультибрендовый 
торгово-сервисный центр. Он по-
зволит аграриям и коммунальщикам 
региона лучше познакомиться с ас-
сортиментом продукции белорус-
ских производителей, приобрести 
без лишних посредников интересую-
щие машины и своевременно полу-
чить профессиональные сервисные 
услуги.

Сейчас согласовывается боль-
шой мультимодальный дилерский 
центр на территории Ставрополь-
ского края.

- Уверен, что по итогам его работы 
мы дальше сможем продолжить уже 
переговоры, связанные с возмож-
ностью локализации какого-либо 
производства техники Беларуси 
на нашей территории, - губернатор 
в синергии заинтересован.

А вот и другое предложение от 
президента:

- Имеет смысл с мая 2024 года  
восстановить прямой авиарейс меж-
ду Минском и Минводами. Отдыхаю-
щие и туристы нам за это скажут 
спасибо.

СКАЗАНО
Александр ЛУКАШЕНКО:
- Беларусь  - молодое 

суверенное государство. 
Избранная нами модель 
управления страной - прези-
дентская республика - опти-
мальная для нашего обще-
ства с учетом исторических 
традиций и геополитическо-
го положения. Но особенно 
тем, что эту форму правле-
ния приемлет наш народ. 
Люди должны это не просто 
понимать, а принимать как 
аксиому.

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

ИЗ МИНСКА В МИНВОДЫ

НАГРАДА ЗА МЕТКОСТЬ

МУЖЧИНАМ - «СЕМЕРКА», ЖЕНЩИНАМ - «ПЯТЕРКА»

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА 
ДОГНАТЬ ПОЛИТИКУ

ТОЧКА ОПОРЫ

Во время разговора 
Александр  
Лукашенко делал 
пометки в блокноте -  
потом спросит, 
что выполнено.
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 ■ В России и деньги будут целы, 
и совесть чище.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав Володин:

- Страны G7 совершили чистосер-
дечное признание, что хотят своро-
вать замороженные активы Россий-
ской Федерации. Несколько выводов 
в этой связи:

1. Это преступление, и оно долж-
но получить оценку междуна-

родных структур и иностранных го-
сударств.

2. Незаконное решение США и их 
«шестерки» - выстрел себе в но-

гу. Ни одно государство, никакой биз-
нес или частные инвесторы не будут 
вкладываться в эти страны, понимая, 
что средства могут быть похищены по 
надуманным предлогам.

3. Своими действиями G7 окон-
чательно разрушила миф о не-

прикосновенности собственности, 
на которой базировалась правовая 
система США и стран ЕС.

4. Это наносит непоправимый 
ущерб международному праву: 

государства, игнорируя его по при-
меру США и их «шестерки», по свое-
му усмотрению смогут забирать, что 
посчитают нужным.

5. У нашей страны возникают мо-
ральные и юридические осно-

вания для действий в отношении ак-
тивов стран G7, которых больше, чем 
замороженных российских средств.

6. На экономику РФ это решение 
не повлияет. Ранее президент 

Владимир Путин подчеркнул, что Рос-
сия уже заработала в два раза больше, 
чем у нее заморозили золотовалют-
ных резервов.

7. Самый надежный способ вложе-
ний - инвестиции в свою стра-

ну - Россию. И деньги будут целы, и со-
весть чище.

САМЫЕ НАДЕЖНЫЕ - 
ИНВЕСТИЦИИ В СВОЮ СТРАНУ

Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин оценил, как идет строительство противотуберкулезной больницы 
в Саратове. Она рассчитана на  места и состоит из восьми корпусов. Сейчас 
диспансер ютится в дореволюционном здании. Уже в марте планируют сдать объект 
под ключ. 
    - Если на будущий год сдадим противотуберкулезную, онкологическую  
и постараемся детскую в этом году сдать, считайте, все ключевые вопросы, связанные 
с модернизацией областного звена здравоохранения, будут решены, - сказал глава ПС.

 ■ А горе-папаши будут возвра-
щать деньги в бюджет.

- Ребенка надо кормить и одевать 
каждый день. Государство должно 
компенсировать невыплаченные 
алименты, а с алиментщиков взы-
скивать деньги в бюджет после их 
задержания, - считает руководитель 
фракции ЛДПР, член Комиссии 
Парламентского Собрания по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-

никами Леонид Слуцкий. - Инициа-
тива является своего рода пружиной, 
которая будет возвращать таких лю-
дей к порядочному поведению.

Предложение направили на оценку 
в правительство.

И это не все. В России может 
появиться реестр злостных непла-
тельщиков по алиментам. Данные  
будут в открытом доступе на сайте 
ФССП.

 ■ Депутатов просят 
воздерживаться от 
заявлений, оскорб-
ляющих общество.

Глава Комитета по 
защите семьи, вопро-
сам отцовства, мате-
ринства и детства Ни-
на Останина сказала, 
что порой резонансные 
предложения парла-
ментариев вводят об-
щественность в ступор. 
Речь об инициативах по 
повышению рождаемо-
сти. Безнравственной 
и аморальной назвали 

ту, в которой предла-
галось финансово поо-
щрять женщин за отказ 
от абортов, а после ро-
дов забирать у матери 
нежелательного ребен-
ка и передавать на вос-
питание государству.

Вячеслав Володин 
согласился с такой ха-
рактеристикой и сооб-
щил, что этот вопрос 
даже обсуждали на Со-
вете Госдумы:

- Мы обратились к ру-
ководителям фракций, 
чтобы такие резонанс-
ные инициативы все-

таки предварительно 
обсуждались в рамках 
фракций. И, конечно, 
запрашивалось мне-
ние профильного ко-
митета. Но думаю, что 
в ситуации, о которой 
вы сказали, не надо 
даже идти во фрак-
цию и  профильный 
комитет,  просто луч-
ше такие инициативы 
не озвучивать, потому 
что они оскорбляют как 
женщин, так и мужчин. 
Надо просто понимать, 
что есть вещи непри-
емлемые.

 ■ Губернаторов и мэров нужно 
законодательно обязать зани-
маться инфраструктурой при воз-
ведении жилых районов.

Этот вопрос назрел давно. Застрой-
щики вводят огромные районы с кучей 
высоток на десятки тысяч человек. 
На инфраструктуре экономят. И там 
в итоге негде ни учиться, ни лечиться, 
ни отдыхать. Вместо деревьев - голый 
асфальт, вместо дорог - гравийки.

- Мы с вами должны еще раз вер-
нуться к теме обязательного строи-
тельства при развитии территорий 
объектов социальной сферы: шко-
ла, поликлиника, садик, места, где 
граждане смогут отдыхать, - парки, 
скверы, соответственно, спортивные 
площадки. И, конечно, пожарное 
депо, райотделы полиции, - заявил 
Вячеслав Володин. - Зачастую даже 
забывают построить школу, а потом 
думают, что же делать, но на самом 
деле это нарушение нормы закона. 
Нам надо законодательно отразить 
это, с тем чтобы закон обязывал и гу-
бернаторов, и мэров в обязательном 
порядке предусматривать всю инфра-
структуру. При комплексном развитии 
территорий необходимо возводить не 
только социальную инфраструктуру, 
но и объекты пожарной и обществен-
ной безопасности.

О массовости проблемы говорят 
в своих обращениях к председателю 
ГД жители регионов.

 ■ Документы о событиях в Ка-
тыни проверят - не в угоду ли 
Польше они написаны.

Депутат Николай Иванов обра-
тил внимание на спорную трактовку 
трагических событий в нескольких 
отечественных источниках и пред-
ложил отменить постановление ГД 

по Катынскому расстрелу:
- В нем подтверждается фашист-

ская версия событий. 26 ноября 2010 
года, когда было принято постанов-
ление, Россия встала на колени пе-
ред Польшей.

- Мы ни перед кем на колени не 
вставали, - возразил председатель 
Госдумы. - Мы уважаем свою исто-

рию, и там, где были совершены 
какие-то ошибки, стараемся их объ-
ективно оценить. И если видим, что 
этой объективности нет, тогда нам 
надо к этому возвращаться, пере-
осмысливать, делать выводы.

Этим займется рабочая группа под 
руководством вице-спикера Петра 
Толстого.

 ■ Обязательства по кредитам запре-
тят переносить на родственников.

НЕПОСИЛЬНАЯ НОША
Госдума единогласно приняла в первом 

чтении законопроект о прекращении обя-
зательств по договорам поручительства, 
заключенным с участниками специальной 
военной операции, в случае их гибели или 
тяжелого ранения.

- В настоящее время кредитные обяза-
тельства по таким договорам в случае ги-
бели участника СВО переходят к его близ-
ким - супруге, родителям или детям. Для 
семьи, потерявшей кормильца, такой долг 
становится непосильной ношей, - отметил 
Вячеслав Володин.

По словам спикера, законопроект будет 
распространяться на правоотношения, свя-
занные с участием военнослужащего в до-
говорах поручительства, возникшие с 24 
февраля 2022 года.

Раньше принят закон, по которому погиб-
шим участникам СВО или получившим тя-
желую инвалидность можно списать долги 
и выплаты по кредитам.

ПОДДЕРЖИМ РЕБЯТ
В июле этого года вступил в силу закон 

о приеме участников СВО и их детей в вузы, 
о льготах при поступлении в вузы для участ-
ников СВО и детей умерших от COVID-19 
врачей. Участники СВО и их дети могут посту-
пить на бюджетные места по отдельной квоте 
по результатам экзаменов. Тех, кто учится 
платно, переведут на бесплатное обучение.

По мнению Вячеслава Володина, только 
поступлением помощь детям заканчиваться 
не должна. Призвал депутатов в своих из-
бирательных округах всячески им помогать:

- Их отцы воюют, кто-то из родителей по-
гиб, защищая нашу страну. Поэтому давайте 
заботиться о ребятах, у кого сегодня либо 
нет отца, либо он защищает нашу Родину. 
Нужно и дальше держать ситуацию на кон-
троле, чтобы другие социальные вопросы 
были решены. Определив для себя приори-
тет, будем его соблюдать на протяжении 
следующих лет.

СВО

БОЙЦАМ СПИШУТ ДОЛГИ
«НИ ПЕРЕД КЕМ НА КОЛЕНИ НЕ ВСТАВАЛИ» ОБЪЕКТИВНО

ПОСТРОИЛ  
ДОМ, ПОСТРОЙ И ШКОЛУ

ПОРЯДОК «ЛУЧШЕ ТАКИЕ ИНИЦИАТИВЫ  
НЕ ОЗВУЧИВАТЬ»

СЛОВО � 
НЕ ВОРОБЕЙ

АЛИМЕНТЫ КОМПЕНСИРУЕТ ГОСУДАРСТВО
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Подготовил Павел РОДИОНОВ.
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 ■ Низкие тарифы на звон-
ки между нашими страна-
ми - уже реальность. Впе- 
реди полная отмена роу-
минга.

Борьба с фейками, про-
движение союзной повестки 
в соцсетях: о чем еще говори-
ли на заседании Комиссии ПС 
по информационной полити-
ке, информационным техно-
логиям и связи в Минске?

ИЗБАВИМСЯ  
ОТ ЛИШНИХ ТРАТ
Сегодня многие бесплатно 

созваниваются и списывают-
ся в мессенджерах, но и роу-
минг остается очень востре-
бованным.

Практика показывает: 
обычно россияне продолжа-
ют пользоваться в Беларуси 
собственными сим-картами, 
а сябры, выезжая за пределы 
страны, часто покупают мест-
ные. Еще недавно тарифный 
вопрос особенно остро стоял 
для жителей приграничья. 
Раньше было так: поехал в со-
седнюю страну к родственни-
ку, несколько раз поговорил 
по телефону, а потом пришел 
«космический» счет. Да и биз-
несу для деловых перегово-
ров лишные траты точно ни 
к чему.

Павел Ткач, первый за-
меститель министра связи 
и информатизации Белару-
си, рассказал о развитии «со-
товой» темы:

- Тарифы снизили суще-
ственно: входящие/исходя-
щие звонки практически в де-
сять раз, плюс есть пакеты 
бесплатных минут: для бело-
русов в РФ - сорок минут в ме-
сяц, для россиян в РБ - пят-
надцать минут каждый день. 
Если раньше исходящий для 
белорусов стоил больше двух 
белорусских рублей, то сей-
час - около 22 копеек плюс 
НДС.

Председатель Комиссии 
ПС Геннадий Давыдько не 
сомневается - роуминг вну-
три Союзного государства  
со временем полностью от-
менят.

ФЕЙК-КОНТРОЛЬ
Если журналисты отвечают 

за каждое слово, то «сетеви-
ки» порой в погоне за лайка-
ми и подписками нагло врут. 
Подтверждение тому - огром-
ное количество фейков в соц-
сетях. Современные вызовы 
требуют мощного информа-
ционного ответа. Геннадий 
Давыдько считает - пора ста-
вить барьеры распростране-
нию лжи, насыщая информ-
пространство реальной, 
актуальной и объективной 
информацией:

- И здесь важно объеди-
нить усилия двух стран в ме-
диасфере, которая должна 
развиваться без проволочек 
и бюрократических препон. 
Особое внимание уделяем 
формированию и развитию 
информационно-правового 
пространства, совершенство-
ванию ресурсов и платформ, 
созданных для развития и под-
держания интеграционных 

процессов. Также продолжим 
работу над совместными про-
ектами в сфере цифровизации 
и устранения цифрового не-
равенства в наших странах.

Председатель Комиссии ПС 
рассказал, что идет работа по 
созданию медиахолдинга Со-
юзного государства, но кон-
кретные сроки называть пока 
рано:

- Решения, которые прини-
мали на очень высоком уров-
не, проанализировали и Счет-
ная палата России, и Комитет 

госконтроля Беларуси. В це-
лом план создания союзного 
медиахолдинга разработали 
и согласовали. Будет единый 
центр, который представит 
наш контент во всех сегмен-
тах информационного про-
странства. Огромное внима-
ние уделим интернету.

Оппоненты вбрасыва-
ют фейки в новостные лен-
ты, телеграм-каналы и соц-
сети.

- Главная задача противни-
ка - оккупация сознания. Нам 

нужно укреплять свои пози-
ции в медиасреде, - уверена 
член Комиссии ПС Марга-
рита Павлова.

В информационном поле 
важный игрок  - региональ-
ные медиа. Не стоит их зате-
нять, полагает член Комис-
сии ПС Андрей Шишкин:

- Наша интеграция во мно-
гом напрямую зависит от 
того, насколько граждане 
Беларуси и России осведом-
лены о союзных достижени-
ях и проблемах. В Синеокой 
120 районных газет, в них 
сейчас публикуют аналити-
ческие материалы издания 
«СБ. Беларусь сегодня». Поче-
му бы не размещать и статьи, 
посвященные белорусско-
российской повестке?

В конце года принято подво-
дить итоги и строить планы. 
Заместитель Госсекретаря 
СГ Елена Богдан рассказала, 
что из союзного бюджета на 
СМИ в 2023-м выделили боль-
ше 963 миллионов россий-
ских рублей и уже использо-
вали больше 707 миллионов. 
В следующем году Постком 
удивит читателей книжными 
новинками. Среди них изда-
ния, посвященные жизни Си-
меона Полоцкого, Михаила 
Ломоносова. Ждем и книгу  
о покорении космоса.

 ■ «Радио «Победа» звучит от Бреста до 
Владивостока.

В разных точках мира можно услышать ориги-
нальные авторские программы, стихи, архивные 
записи, радиоспектакли, тематические проекты, 
и, конечно, любимые композиции военных лет 
в исполнении Леонида Утесова, Клавдии Шуль-
женко, Марка Бернеса, Иосифа Кобзона, группы 
«Песняры».

Официальный сайт радиостанции - radiopobeda.
by. Достаточно зайти в интернет. Подключиться 
к эфиру можно на сайте первого национального 
радиоплеера и в мобильном приложении.

Тематическое радио - одно из самых молодых 
в Беларуси. Традиционно перед 9 Мая радио-
станции и телеканалы наполняют тематическим 
контентом. Но в этом году в республике не стали 
ограничиваться разовыми акциями и запустили 
уникальный проект. Начальник отдела радиове-
щания «Альфа Радио» Вадим Шепет рассказал, 
что самые отзывчивые слушатели - белорусы и 
россияне. В планах - новые передачи и авторские 
программы, в том числе по запросам.

 ■ Россияне и белорусы с по-
мощью уникальной базы на-
ходят информацию о род-
ственниках, которые были 
партизанами во времена Ве-
ликой Отечественной.

Издательский дом «Беларусь се-
годня» с Национальным архивом 
создал информационный ресурс 
«Партизаны Беларуси». На порта-
ле partizany.by каждый день появ-
ляются новые имена и архивные 
документы подпольщиков, в том 
числе из России.

Проект - это не механическое по-
полнение базы новыми именами 
для галочки. Здесь особое внима-
ние - визуализации информации. 
Она появляется в фотографиях, 
картографических материалах, 
стенгазетах, дневниках. Воссозда-
ют не только истории конкретных 
людей, но и партизанских отрядов 
и  бригад, их боевой путь. Так скла-
дывается электронная энциклопе-
дия народного сопротивления ок-

купантам в годы войны.
С момента запуска - 2019 года - 

портал посетили больше полумил-
лиона человек из разных стран. 
Большинство - из Союзного госу-
дарства. В пару кликов, зайдя на 
сайт, можно узнать сведения о под-
вигах родных и близких.

Передвижная мультимедийная вы-

ставка «Подвиги и судьбы партизан 
в документах» путешествует по го-
родам России и Беларуси. В экспози-
ции - стенды с наградными листами, 
фото из архивов и семейных альбо-
мов. Там можно за считаные мину-
ты найти информацию о воевавших 
родственниках - ради этого всегда 
выстраивается очередь.

 ■ XXI век, казалось бы, не оставил шан-
сов на выживание традиционным пе-
чатным медиа. А вот и нет: газеты и их 
сетевые версии по-прежнему пользуются 
авторитетом.

Для газеты сегодня главное - анализ событий 
и максимально достоверный рассказ.

- Нужно четко понимать, что у государства 
должны быть собственные каналы коммуни-
кации с гражданами. Судите сами: как толь-
ко у  нас начинает хорошо расти канал на 
YouTube или в ТikТоk, его сносят, потому что 
эти платформы - зарубежная собственность. 
Потеряв очередной канал, мы, как фабри-
ка, сразу начинаем раскручивать новый…  

Но там аудитория зачастую безадресная.  
А вот за печатные СМИ голосуют рублем - 
подпиской. И тиражи подтверждают, что  
нам и нашему слову доверяют,  - рассказал 
гостям Дмитрий Жук, директор - главный 
редактор Издательского дома «Беларусь 
сегодня».

Депутаты убедились в этом лично, оценив 
работу крупнейшего в Беларуси медиахолдин-
га. Издательский дом «Беларусь сегодня» - это 
сайт, телевидение, соцсети, радио, печатные 
СМИ, издательская группа.

На встрече также говорили о том, что сей-
час нужно работать на опережение и делать 
ставку на социальные сети, YouTube-каналы, 
используя эти ресурсы по максимуму.

ДОРОГО КАЖДОЕ СЛОВО

Заседание комиссии - всегда поиск путей 
развития союзного медиапространства.

ЧИТАТЕЛИ ГОЛОСУЮТ РУБЛЕМ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

ВОЕННЫЕ МЕЛОДИИ

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
БЕССМЕРТНЫЙ ПОДВИГ ВАЖНЫЙ ПРОЕКТ

Интерактивная выставка «Партизаны Беларуси» 
помогает открывать новые страницы истории.
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 ■ Руководители предприя-
тий и органов власти гото-
вы нанимать начинающих 
специалистов, если они по-
казывают результат.

Об этом и многом другом 
поговорили с членом Комис-
сии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму 
Антоном Ткачевым. Пробле-
мы нового поколения ему зна-
комы не понаслышке: он один 
из самых молодых депутатов 
Госдумы  - парламентарию 
всего 29 лет.

- В госкорпорации были 
хорошие перспективы, но 
все-таки решили пойти  
в политику. Почему?

- В «Вертолетах России», 
которые входят в Ростех,  
я был руководителем проек-
тов цифровой трансформа-
ции. Занимался сложными 
производственными систе-
мами типа ERP. Могу ска-
зать, что это одно из самых 
классных предприятий с точ-
ки зрения цифровизации, все 
организовано максимально 
эффективно. Я проработал 
там почти год, и дальше были 
хорошие перспективы - был 
самым молодым из руково-
дящего состава. Но главное, 
что повлияло на решение 
об уходе, - то, что меня по-
звали в партию «Новые лю-

ди». С Алексеем Нечаевым, 
руководителем фракции  
и председателем партии, мы 
очень многое прошли вместе. 
К тому же еще давно, когда мы 
с одноклассниками заклады-
вали капсулу времени, я на-
писал, что стану депутатом  
и помогу своей школе. Так что 
мысли о политике были. И го-
да два я в Воронеже активно 
работал, чтобы наша партия 
прошла в Госдуму.

- А вообще для молодых лю-
дей открыта дорога туда? 
В Госдуме не так много де-
путатов до тридцати лет.

- Сегодня в органах власти 
на региональном, федераль-
ном уровне не хватает умных 
молодых ребят. Госдума и пра-
вительство готовят кадровые 
резервы, но стоящих канди-
датур мало. Все ждут, чтобы 
молодежь начала интересо-
ваться политикой. Ей нужно 
больше показывать полити-
ческую жизнь и давать воз-
можность туда входить, уча-
ствовать в выборах. Я тоже 
прошел большой путь, просто 
экспресс-методом. Но не по-
тому, что у меня отец олигарх 
или у нас какая-то династия 
политиков. Просто я очень бы-
стро показывал результат. Все 
большие начальники, руково-
дители в корпорациях, даже в 
Госдуме, ждут людей, которые 
могут расти, решать задачи. 
Спрос на молодых специали-
стов превышает предложение.

- Из-за санкций не може-
те по ехать во все страны 
Европы, США, Австралию. 
Это напрягает?

- Я и раньше не злоупотре-
блял международными по-
ездками, не было большого 
желания. На первом курсе по-
ехал в Латвию, но вообще не 
впечатлился. К тому же мир 
не ограничивается только за-
падными странами. Я летал в 
Иран в прошлом году на кон-
ференцию как специалист по 
большим данным, блокчейну, 
криптовалюте и всему, что 
связано с регулированием 
этих сфер. Недавно был во 
Вьетнаме на форуме молодых 
парламентариев. И, кстати, 
у нас в России тоже есть что 
посмотреть. Мне удалось по-
бывать во многих городах. 
Внутренний туризм откры-

вает массу возможностей. 
Взять хотя бы разнообразие 
гастрономии в регионах. 
Ни одна страна Европы не 
сравнится, ни США. А санк-
ции - это сегодня практиче-
ски знак качества. Какой-то 
Ивано-Франковский суд при-
говорил меня к пятнадцати 
годам тюрьмы. Ну что я могу 
им сказать - ловите меня, я 
никуда не бегаю.

- СВО для вас еще и личная 
история, так как родились 
в Херсонской области. Бы-
ваете ли там, с кем-то об-
щаетесь оттуда?

- К сожалению, до Херсон-
ской области я не доехал.  
Я был в Донецкой Республике, 
в Луганске, в Запорожье. Ни 
с кем сейчас из Херсонской 
области не общаюсь. У нас  
с родственниками разные 

позиции, и мириться с этим 
я точно не буду. Потому что 
знаю правду, а они - под влия-
нием примитивной пропаган-
ды. С другими людьми не об-
щаюсь еще и потому, что это 
может быть для них опасно. 
Радикалы просто камнями за-
кидают. Там страшные вещи 
происходят с инакомыслящи-
ми. В детстве я жил на южном 
берегу Днепра, который сей-
час - территория РФ. Недавно 
отправлял туда гуманитарку 
через коллег. И они мне по-
том присылали фотографии 
этих мест. Там за все эти годы 
ничего не поменялось. Доро-
гу даже не сделали. Школа,  
в которой я учился, - до сих 
пор с деревянной кровлей, 
в XXI веке! А они говорят 
о каком-то развитии, евро-
пейском счастье и будущем.

 ■ Застройщики не долж-
ны обманывать покупате-
лей красивыми картинками  
в буклетах.

- Госдума подготовила зако-
нопроект об ответственности 
девелоперов. Зачем он нужен 
и в чем его суть?

- Классическая история - на 
картинках все красиво. Речка, 
лавочки, парк, IP-телефония, 
IP-домофоны с камерами, шко-
ла рядом. А потом, когда сдают 
квартиры, - и школы нет, и ла-
вочка по-другому выглядит.  
А вместо детского спортивного 
объекта - лесенка, как в Совет-
ском Союзе. Застройщики по-
том говорят: это же не публичная 
оферта, а рекламный материал. 
Мол, вы же договор подписыва-
ли. Что с этим делать? В Граж-
данском кодексе нужно закре-
пить, что реклама строительства 
дома - публичная оферта. То, что 
изображено на картинке, долж-
но соответствовать договору  
и конечному результату. По ста-
тистике, в 78 процентах случа-
ев застройщики не выполняют 
свои обещания. А когда речь 

идет о жилье бизнес-класса  -  
в шестидесяти. Но уже есть и по-
ложительный прецедент. Арби-
тражный суд Краснодарского 
края в 2023 году признал ком-
панию виновной и дал неделю 
на исполнение обязательств. 
Мы с этим решили поработать 
на основании обращений и су-
дебной практики. Законопроект 
пока на рассмотрении у прави-
тельства. Вообще, хорошо бы 
сделать так, чтобы сдавали жи-
лье только тогда, когда на сто 
процентов готова придомовая 
территория.

- А не опасаетесь, что может 
быть перекос в другую сторо-
ну, когда люди начнут своим 
правом злоупотреблять?

- Пытаемся эту историю ра-
зобрать, чтобы не было и зло-
употреблений со стороны покупа-
телей. Ищем баланс интересов. 
Еще один нюанс - из-за закона 
квадратные метры могут подо-
рожать. Надо с этим поработать, 
внести поправки во втором чте-
нии. Но в любом случае тот факт, 
что мы признали проблему, - уже 
полдела. Дальше вопрос - как 
ее решить.

 ■ Супруга Валерия - родом из Луган-
ской области.

- Как познакомились с будущей женой?
- Я активно занимался организацией до-

ставки гуманитарной помощи в новые регио-
ны. А она была знакома с коллегами по фрак-
ции как человек из шоу-бизнеса. Написала 
мне, что собрала гуманитарку. И спросила, 
куда отвезти ее, чтобы та не пропала. Встре-
тились с ней в пункте временного размеще-
ния в Клину. Спустя некоторое время она 
мне снова написала, предложила проекты 
делать вместе. Мы увиделись, попили кофе, 

познакомились. Дальше все завертелось.
- Люди из шоу-бизнеса часто аполитич-

ны или пытаются на двух стульях усидеть. 
Жена - патриот?

- У нас на кухне бывают даже политиче-
ские разборки. Она стрелец. Родилась в 
день, когда родился Сталин. И позиция у нее 
более жесткая, а я чаще стремлюсь прийти 
к компромиссу. К тому же для нее ситуация 
с Украиной - личная история. Она в Киеве 
училась, работала, жила. Видела своими 
глазами, что происходило с  2014 года. Гово-
рит, надо столицу забирать в любом случае. 
Потому что правительство там не поменяет-
ся, пока мы не поставим своего человека. 
Она в «Миротворце»*, у нее санкций еще 
больше, чем у меня, - за публичную пози-
цию, весьма радикальную. Лера, с другой 
стороны, проявляет себя в общественной 
жизни. Помогает приюту для собак. Сейчас 
запускает очень крутой проект по борьбе 
с кибербуллингом. Пока в этом отношении 
правоприменительная практика хромает. 
Мы на себе это ощутили. Есть стереотип: не 
может быть политик или общественный дея-
тель красивой девушкой. И некоторые СМИ, 
газетки писали про нее всякую дрянь. Хотя 
она даже больше, чем я, занимается гума-
нитарной помощью. Каждая чужая история, 
связанная со спецоперацией, для нее своя.

* Запрещен в РФ.

РЕКЛАМА СТАНЕТ ОФЕРТОЙ ЗАКОНЫ В ЧЕРНОМ СПИСКЕ «МИРОТВОРЦА»*
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СПРОС НА МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПРЕВЫШАЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Антон ТКАЧЕВ:

О ЛИЧНОМ

Парламентарий не только 
регулярно отправляет гумпомощь 
в новые регионы. Он и сам 
там побывал много раз.
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Интерес к общественной жизни объединил пару.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Зеленский превращается в «хро-
мую утку». 

Киевский режим, как отпетая банда, 
живет по мафиозному принципу - кто 
не молчит, тот должен умереть. Или,  
в крайней случае, собрать свои пожит-
ки и добровольно убраться с горизон-
та, если стал неугоден боссу.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
Главный претендент сейчас на выход 

(вопрос только, куда) - Главнокоман-
дующий ВСУ Валерий Залужный. 
После провала контрнаступа между 
ним и Зеленским пробежала зловещая 
черная кошка. Запад Зелей явно недо-
волен. Убедительный знак - отказ Бай-
дена приехать в Киев, о чем небритый 
фюрер слезно умолял. Поэтому Зеле 
сейчас необходимо прикрыться кем-
нибудь, пока западные покровители 
не влепили смачный пинок. Найти 
козла отпущения, на которого можно 
списать все неудачи. Залужный - опти-
мальная кандидатура.

Загадочная гибель ближайшего по-
мощника и друга Залужного майора 
Геннадия Чистякова - не что иное, 
как черная метка главкому. В день 
своего рождения майор среди прочих 
подарков получил коробочку с бутыл-
кой коньяка и  образцами западных 
гранат. Одной из гранат стал играть 
тринадцатилетний сын Чистякова и 
случайно выдернул чеку. После чего 
прогремел взрыв. Такова официаль-
ная версия Киева в расчете на совсем 
уж простодушных чудаков.

- В коробке, скорее всего, устано-
вили растяжку. И, когда ее открыва-
ли, содержимое сдетонировало. Дер-
нули за веревочку, прикрепленную 
к чеке гранаты, - считает эксперт-

взрывотехник Михаил Вьюгин.
Невольно вспоминается почерк укра-

инских спецслужб - именно так они 
совершили теракт против российского 
блогера Владлена Татарского в Пите-
ре. На эту параллель тут же обратили 
внимание и западные СМИ, в том чис-
ле в Британии, где прекрасно знают, 
как вершат темные дела.

С ПРОТЯНУТОЙ РУКОЙ
Грызня между Зеленским и Залуж-

ным достигла пика после статьи по-
следнего в британском (опять же!) 
журнале The Economist. В ней он 
признал провал контрнаступа, что 

противостояние с Россией зашло в ту-
пик и не стоит ожидать прорывов на 
фронте, чем фактически похоронил 
обещания Зеленского разгромить 
Россию. Правда, в лучших традици-
ях киевской власти попросил у Запа-
да прислать новую технику, оружие, 
разного, да побольше. И явно залез 
на поляну Зеленского. Бегать по ми-
ру с протянутой рукой считалось не-
зыблемой прерогативой укрфюрера. 
И вдруг Залужный решил перехватить 
инициативу - явно с одобрения Лондо-
на, иначе статья не увидела бы свет.

И это в преддверии президентских 
выборов в Незалежной, на которых 

именно Залужному отводили роль 
главного соперника Зеленского с весь-
ма увесистыми шансами на победу - 
ведь он страдалец за правду. Впрочем, 
выборов, похоже, не будет. Через день 
после убийства майора Чистякова Зе-
ленский заявил об их отмене, назвав 
«вредными» для Украины, потому что 
они выгодны только Москве.

ШЕСТЕРКИ ДОЛГО  
НЕ ЖИВУТ
Дальше - сплошная конспирология. 

Депутат Рады Владимир Арьев пи-
шет в сетях о готовящейся отставке 
Залужного, но через пару часов удаля-
ет сообщение. Следом появляется экс-
тренное видеообращение Главкома, 
в котором он называет Зелю врагом 
государства и призывает фактически 
к перевороту. Правда, на следующий 
день в  новом видео Залужный гово-
рит, что это был дипфейк, при этом 
сам он выглядит в кадре каким-то по-
мятым. Не иначе как после общения 
с персонажами из СБУ.

Подковерная возня становится все 
более ожесточенной. В этой ситуации 
многие эксперты предлагают прислу-
шиваться к тому, что говорит бывший 
советник Зеленского Алексей Аресто-
вич. Он всегда держит нос по ветру, 
улавливая малейшие дуновения, осо-
бенно с Запада. Недавно жестко про-
шелся по своему бывшему хозяину, на-
звав того «диктатором». Означает ли 
это, что Зеля превратился, как говорят 
в США, в «хромую утку» и его надо ме-
нять? Не исключено. Одобрение Гос-
депом отмены выборов - всего лишь 
слова. Американские марионетки, как 
показывает практика, заканчивают 
 обычно плохо. И порой неожиданно.

В НЕЗАЛЕЖНОЙ ПАХНЕТ ПЕРЕВОРОТОМ

 ■ Конфликт на Ближнем 
Востоке имеет все шансы 
войти в историю под зло-
вещим названием «избие-
ние младенцев».

Израильская авиация утю-
жит жилые кварталы сектора 
Газа. В ход идут тонные бом-
бы. Не щадят даже школы 
и больницы. А потом заявля-
ют, что целью, оказывается, 
был какой-нибудь командир 
ХАМАС; и, чтобы его достать, 
в руины превратили все зда-
ние, набитое «мирняком», 
списав жертвы на «побочные 
потери».

Окровавленные тела мла-
денцев стали привычной кар-
тинкой в репортажах из сек-
тора Газа. Такого количества 
жертв среди ребятишек не знал 
ни один военный конфликт со-
временности. Детский фонд 
ООН ЮНИСЕФ уже подсчитал: 
каждый день в секторе Газа 
погибает 136 детей.

Скорбная статистика ужас-
нула Генсека ООН Антониу 
Гутерриша:

- Сектор Газа превратился 
в кладбище для детей, - заявил 
он с болью в голосе.

А что же лидеры вечно ки-
чащегося своим гуманизмом 
Запада? Да ничего. Ни слова, 

ни пол слова. Так же они отмал-
чивались те восемь лет, когда 
киевский режим крушил бом-
бами и артиллерией мирные 
города и поселки Донбасса. 
И точно так же, как сейчас, 
целями варварских обстре-
лов становились больницы, 
школы, даже детские сады. 
Жертвами стали больше тыся-

чи детей. В Донецке появился 
мемориал - Аллея ангелов. На 
каменных надгробьях выби-
ты десятки имен мальчишек 
и девчонок, которые только 
начинали жить. Когда-нибудь 
такой мемориал появится и 
в Палестине. Должен появить-
ся - как напоминание о траге-
дии, которой еще не знал мир. 

 ■ На Украине заявили, 
что взяли Крым, а контр-
наступ - только имита- 
ция.

Пропагандисты ВСУ, похо-
же, как Зеленский, тоже чем-то 
обкурились, а быть может, го-
рилки перебрали и выдали на 
гора сногсшибательную вер-
сию. Оказывается, никакого 
контрнаступа в действитель-
ности не было. Ролик на эту 
тему в минувшие выходные 
прокрутили по центральным 
телеканалам Незалежной: 
«Война ведется не только на 
земле и в воздухе, но и в умах. 
Украинские психологические 
операции в будущем будут раз-
бирать в учебниках. Одна из 
самых удачных - контрнасту-
пление. Несколько месяцев мы 
обманывали врага, что ведем 
масштабную наземную опера-
цию, пока наши войска наби-
рают силу и крепнут для на-
стоящего контрнаступа».

Что было четыре предыду-
щих месяца - всего лишь ими-
тация. Девяносто тысяч погиб-
ших, сотни сожженных танков, 
в том числе западных, стертые 
в пыль целые подразделения 
ВСУ - всего лишь обманка. 

С единственной целью - по-
кошмарить через соцсети рус-
ского обывателя, испортить 
ему настроение. Насчет учеб-
ников, впрочем, верно. Уничто-
жение десятков тысяч солдат 
и дивизии сгоревшей техники 
с нулевым результатом будут 
разбирать в учебниках не одно 
десятилетие. 

Еще один «обкуренный» 
опус выдал главный украин-
ский террорист, глава их воен-
ной разведки Кирилл Буданов. 
Из той же эфемерной серии. 
Оказывается, Крым Украина 
уже «захватила»:

 - Чисто психологически мы 
Крым уже взяли. Как человек 
военный, скажу, что это ино-
гда важнее реальных столкно-
вений с противником.

«Психологически» можно 
вообще не мелочиться - ри-
совать пальцем на глобусе 
любые фантазии. Примеры 
в истории уже были. Наполе-
он, также чисто психологиче-
ски, громил русскую армию, 
а в реальности мы взяли Па-
риж. Гитлер, тоже психологи-
чески, брал Москву, Ленин-
град, Сталинград, а в реале 
сам застрелился в сыром под-
вале рейхсканцелярии. Буда-
нову не терпится оказаться 
в этой компании.

АНГЕЛЫ НАД ПАЛЕСТИНОЙВИДЕНИЯ  
И ПРИВИДЕНИЯ

ПАЛАТА № 6
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Невинные жертвы 
израильских 
бомбардировок. Запад 
все видит и молчит.

Главарь киевской хунты в своем обкуренном состоянии, похоже, даже не всегда  
понимает, что ему говорят его заокеанские хозяева, как, например, министр обороны  
США Ллойд Остин.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Волгу и Дон надо спасать, 
иначе реки обмелеют и по-
гибнут.

КРУГОМ ТУМАН
«Течет река Волга, конца 

и края нет», - душевно пела 
Людмила Зыкина. Вроде не 
так уж много воды с тех пор 
утекло. Но хватило для того, 
чтобы понять: великая река 
изрядно обмелела. Пять лет 
назад коллеги из «Комсомоль-
ской правды» проделали путь 
от ее истоков до Каспия и под-
няли со дна все волжские про-
блемы: и загрязнение, и ис-
чезновение рыбы, и главную, 
пожалуй, беду - чиновничью 
дурь. 

Вот только за это время ни-
чего не изменилось, по край-
ней мере в лучшую сторону. 
Волга продолжает гибнуть, 
мелеет и другая великая река - 
Дон. Например, Куйбышев-
ское водохранилище возле 
Ульяновска опустилось до от-
метки в 49,5 метра над уров-
нем моря, тогда как нормаль-
ный показатель - 53 метра. 
В Казани в один год уровень 
воды упал на три метра - так, 
что обнажилась дореволюци-
онная мостовая. В Ульянов-
ске, Астрахани, Костроме, 
Саратовской, Тверской и Са-
марской областях, в районе 
Рыбинска в Ярославской обла-
сти посреди русла в прошлом 
году образовались заметные 
островки. Чем мельче река, 
тем сильнее она промерзает 
зимой, а значит, у рыбы оста-
ется меньше кислорода.

- Деградирует река. Это не 
вопрос денег, а вопрос имид-
жа страны. Наука нам должна 
сказать четко, какие нужно 
провести исследования по 
оздоровлению Волги. Если их 
не сделать, то по руслу Волги 
скоро можно будет ездить на 
машинах, а не на «Кометах» 
и «Метеорах», -  считает глава 
комитета Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и 
охране Дмитрий Кобылкин.
А ведь это не только экологи-

ческая, но и экономическая 
катастрофа для страны.

В бассейнах этих рек живет 
свыше восьмидесяти миллио-
нов человек. Это больше по-
ловины населения России. Тут 
же и немало предприятий. 
Сколько миллионов еще кор-
мят Волга-матушка и Дон-
батюшка, подсчитать сложно. 
Нехорошо так с родителями 
обходиться.

По словам Председателя 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслава Володина, «важ-
но получить внятный ответ, 
почему это произошло». Си-
туация требует в том числе 
реакции Генпрокуратуры и 
природоохранной прокура-
туры. И не надо по привычке 
кивать на погоду:

- Даже когда лето было бо-
лее жарким, еще меньше было 
дождей, уровень так низко не 
опускался. Поэтому аргумен-
ты о том, что «жара, засуха, 
поэтому у нас обмелела Вол-
га», не работают.

НИЗКО 
ОПУСТИЛИСЬ?
Глава Федерального агент-

ства водных ресурсов Дми-
трий Кириллов объяснил 
ситуацию значительным 

снижением уровня воды в Ка-
спийском море. Однако Вя-
чеслав Володин возразил, что 
это не оправдывает «неумное 
регулирование» уровня воды, 
которое нарушает экосистему 
и наносит вред природе».

- Весной сбрасывают во-
ду в  Волге, и у нас с вами 
 остается икра после нере-
ста на траве, на кустах. Как 
итог - нет рыбы, потому что 
сбросили раньше времени, - 
пояснил он.

Во времена СССР государ-
ство думало наперед, обустро-
ило много рыбозаводов на 
Волге, которые выращивали 
мальков и выпускали в реку. В 
девяностых все закончилось. 
За последние тридцать лет 
число осетровых в волжских 
водах сократилось в один-
надцать раз, а темпы их есте-
ственного воспроизводства 
уменьшились. 

Вячеслав Володин раскри-
тиковал решение Федераль-
ного агентства водных ресур-
сов сбрасывать воду в низовья 
Волги, чтобы сохранить уро-
вень воды в Каспии. Там при-
было, а в другом месте убы-
ло. По его словам, открытие 

шлюзов привело к обмелению 
реки вверх по течению.

- У вас не решается пробле-
ма в Волгограде и Астрахани, 
но вы создали ее рукотворно 
в Саратовской, Самарской, 
Ульяновской, Нижегородской 
областях - вплоть до Ярослав-
ля. Может, наконец-то, пони-
мая ответственность, летом 
вы этот вопрос будете дер-
жать на контроле? И весной 
осознаете ответственность 
за природу Волги и не будете 
сбрасывать во время полово-
дья? - указал он на ошибки.

Чиновники предлагают 
уменьшить использование 
воды в сельском хозяйстве, 
но, как отметили депутаты, 
число орошаемых таким об-
разом земель и так сократи-
лось в разы за последние годы. 
Волге это никак не помогло. 
Значит, проблема в другом.

НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
СПУСК
По мнению многих эко-

логов, проблема действи-
тельно в неправильном 
спуске воды на ГЭС. Их на 
Волжско-Камском каскаде 
одиннадцать, последняя, 
Волжская, - у Волгограда. И 
только дальше до Астрахани - 
никаких плотин. Благодаря 
им сегодня Волга, по сути, 

не река, а система водохра-
нилищ. Специалисты гово-
рят о том, что хотя каскад и 
строили почти семьдесят лет, 
однако он не был до конца 
закончен, и два водохранили-
ща - Чебоксарское и Нижне-
камское - не заполнены до не-
обходимой отметки. Сейчас 
строят шлюз на Городецком 
гидроузле, углуб ляют дно на 
сорокакилометровом участке 
от Городца до Нижнего Нов-
города. Работы планируют 
закончить в 2026 году. Это 
позволит снизить сбросы во-
ды, а также сохранить ресур-
сы Рыбинского водохрани-
лища.

Ошибается в своих прогно-
зах и «Росгидромет», что при-
водит к неправильному регу-
лированию воды. Проблемы 
возникают еще из-за того, что 
приходится учитывать инте-
ресы разных пользователей 
водных ресурсов. Рыбхозам, 
промышленникам, сельскому 
хозяйству и водному транс-
порту в разные сезоны необ-
ходим разный уровень воды 
в Волге. И всем надо вроде бы 
угодить, но в итоге получа-
ется - в ущерб окружающей 
среде.

Природа терпелива. Точка 
невозврата еще не пройдена. 
Волгу можно спасти.

 ■ Маловодье может продолжаться не-
сколько лет.

Научный руководитель Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Данильян счи-
тает, что проблема все-таки в климате. Сейчас 
на Волге, по его словам, как раз период мало-
водья. Это может продолжаться несколько лет, 
а может и десять-двенадцать:

- Это не новость, маловодье здесь и раньше 
бывало. Например, никакого экстраординар-
ного потребления воды из Волги нет, а река 
мелеет, и очень заметно опускается уровень 

Каспийского моря. Такое происходило не раз 
за период достоверных измерений.

Гидролог убежден, что остановить обмеле-
ние Дона невозможно из-за того, что процесс 
вызван преимущественно естественными при-
чинами. Бассейн реки расположен в зоне сухих 
степей и лесостепей, где осадков мало.

Однако можно смягчить ситуацию.
- Чтобы помочь судам, там сейчас сооружа-

ется Багаевский гидроузел, но это проект не-
однозначный. У него есть свои минусы, однако 
для судоходства на Нижнем Дону это, конечно, 
решение проблемы.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- В связи с обмелением очень большая 
проблема - это цветение реки, которое ме-
шает и водозабору, и рыбному хозяйству. 
«Росгидро» должны ее чистить, как лесни-
ки. Я ни разу не видел у себя между Жи-
гулевском и Тольятти - а у нас там стоит 

Жигулевская ГЭС, вторая по мощности на Волге, - чем они ее 
чистят. Сачками, катерами? Вся река в зелени.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС 
по экономической политике, промышлен-
ности и торговле:

- В прошлом созыве Госдумы отклонили 
закон об использовании подводных вод. 
Ученые предупреждают, что, если не регули-
ровать их использование, мы столкнемся с 
проблемой обмеления наземных рек и озер. 
Может, стоит вернуться к рассмотрению 
этого закона, подключить снова ученых, 

чтобы избежать гибели Волги и Дона?
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Грамотное использование каскадов 
ГЭС должно исправить ситуацию.
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О том, кому выгодно 
расколоть страну 
по межнациональному
и межконфессиональному 
признаку, рассказали 
эксперты форума 
«Народы России».

Олег КАРПОВ

На форуме собрались более 600 участ-
ников со всей страны. Эксперты и деле-
гаты из регионов обсудили задачи нацио-
нальной политики государства, а также 
повышение эффективности и профес-
сиональных компетенций властей и пред-
ставителей общественных организаций.

В России проживают 194 народа и эт-
нические группы. Конфессиональный со-
став очень широкий. Руководство страны 
неоднократно высказывало мнение, что 
дружба народов - единство России.

Директор Московского бюро по пра-
вам человека Александр Брод считает, 
что «активность радикальных национа-
листов на федеральном уровне заметно 
снизилась». Но зарубежные противники 
пытаются ударить по нашей стране по-
больнее, стараясь столкнуть нас лбами: 
«Провокаторы, дестабилизаторы очень 
часто опираются на неразрешенные про-
блемы внутри наших регионов - социаль-
ные вопросы, вопросы безработицы, 
недовольство действиями региональных 

властей... Одна из задач, которая стоит 
перед институтами гражданского обще-
ства, - выявление волнующих граждан 
проблем и диалог с органами власти по 
их разрешению. Накануне предстоящих 
выборов Президента России мы отчетли-
во понимаем: провокации, к сожалению, 
будут продолжаться».

«Маски сорваны. Мы видим, что так 
называемый цивилизованный мир наце-
лен на разрушение, - сообщила доктор 
философских наук, профессор кафедры 
культуры Московского государствен-
ного лингвистического университета 
Валентина Лаза. - Нам надо не просто 
изучать, но и, к сожалению, использовать 
те когнитивные технологии, которые при-
меняют наши противники».

Советник руководителя ФАДН России 
Айказ Микаелян охарактеризовал нынеш-
нюю ситуацию в информационной сфере 
«цифровой радикализацией». Новостные 
потоки увеличились в десятки раз. В ре-
зультате сто раз произнесенная ложь ста-
новится убедительнее правды.

Основное внимание противники России 
уделяют работе с нашей молодежью. Спе-
циально разрушают авторитет учителей, ро-
дителей и других представителей старшего 
поколения, которые могли бы удержать их 
от необдуманных поступков.

Директор Дома народов России Анна 
Полежаева отметила, что организация 
занимается развитием проектов по объеди-
нению населения. Многие проекты стано-
вятся федеральными: «К нам обратилось 
руководство московской школы с просьбой 
пообщаться с 11-классниками о единстве 
страны. Мы рассказали ребятам, что зав-
тра им работать в межнациональных кор-
порациях. Им не о чем больше поговорить, 
как о политике? Им не хватает тем для 
диалога? Каждый берет на себя ответствен-
ность в любом возрасте за стабильность и 
единство своего государства», - резюми-
ровала эксперт.

Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
17 ноября 2023 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

Заявление
Уважаемые сограждане!

Наша страна столкнулась с беспреце-
дентными вызовами, циничные дейст-
вия,предпринимаемые нашими оппонен-
тами, преследуют своей единственной 
целью подорвать фундаментальные 
основы нашего государства, разобщить 
многонациональный народ России!

Федеральное агентство по делам на-
циональностей настойчиво призыва-
ет соблюдать спокойствие, проявлять 
уважение друг к другу и не поддаваться 
на провокации. Необходимо взвешенно 
оценивать ситуацию, уважать и соблю-
дать законы нашей страны, сохранять 
межнациональное согласие.

Мы категорически осуждаем пере-
нос конфликтов из-за рубежа, в том 
числе путем распространения лживой 
информации, тиражирования тезисов, 
направленных на разжигание ненави-
сти по национальному и религиозному 
признакам.

В период серьезных испытаний и тра-
гических событий на Ближнем Востоке 
наша общая задача - сохранять един-
ство, эффективно противодейство-
вать антироссийской пропаганде, за-
щищать граждан, в первую очередь 
молодежь, от ее влияния.

ФАДН России.

ОТВЕТНЫЕ МЕРЫ

Важны 
все народы
Президент России подписал 
закон о денонсации 
конвенции Совета Европы 
о защите прав национальных 
меньшинств. 
Что это означает?

Ни одному из 194 народов, населяю-
щих Россию, беспокоиться не о чем - на-
ша страна всегда заботилась о каждом 
языке, оберегала самобытные культуры, 
сохраняла и возрождала традиции. И 
так будет впредь.

Случившееся - лишь ответная мера. 
16 марта 2022 года Россию исключили 
из Совета Европы. В сентябре прошлого 
года Комитет министров СЕ принял резо-
люцию, существенно ограничивающую 
полномочия российского эксперта в 
Консультативном комитете по монито-
рингу выполнения обязанностей по за-
щите национальных меньшинств. Кроме 
того, Россию лишили права отслеживать 
на международном уровне случаи на-
рушения прав этнических меньшинств, 
включая русскоязычное население за 
рубежом. 

СКАЗАНО!

«Мы веками 
жили вме-
сте. Вместе 
победили в са-
мой страшной 
войне. И будем 
вместе жить и дальше».

Президент России 
Владимир ПУТИН.

 ■ КОМПЕТЕНТНО

Будьте бдительны: 
нас провоцируют

ЦИТАТА
Руководитель ФАДН России 
Игорь БАРИНОВ -
на заседании Совета 
при Президенте РФ
по межнациональным 
отношениям:

- В современных услови-
ях только единство являет-
ся гарантом выживания со-
ставляющих нашу страну 
народов - от больших до 
малочисленных. Считаю, 
что обеспечение единства 
российской нации - первоочередная и 
архиважная задача, которая стоит и 
перед органами государственной вла-
сти, и перед гражданским обществом.

Страна сильна дружбой 
и взаимоуважением.

 ■ СОЦИОЛОГИЯ

ИССЛЕДОВАНИЕ ВЦИОМА:
 
более 86% 

опрошенных оценивают отношения 
между людьми разных националь-
ностей в своем регионе как добро-
желательные и бесконфликтные; 

почти 70% 
россиян считают, что многонацио-

нальный статус России делает госу-
дарство сильнее.
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Исследование ВЦИОМа (проведено в мае этого года).
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В Москве прошли 
IV Всероссийский форум 
«Народы России» 
и II Международный форум 
«Государственно-частное 
партнерство в сфере 
устойчивого развития 
коренных народов». 
Их традиционно проводит 
Федеральное агентство 
по делам национальностей.

Наше единство -

 ■ ДОСЛОВНО

Руководитель ФАДН России Игорь БАРИНОВ:

В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ - 
СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ БИЗНЕСА

Участники II Международного фору-
ма «Государственно-частное партнер-
ство в сфере устойчивого развития 
коренных народов» обсудили, как 
обеспечить социально-экономическое 
развитие страны, не задев при этом 
интересы коренных малочисленных 
народов.

Перед участниками форума выступил руководитель Феде-
рального агентства по делам национальностей Игорь Ба-
ринов. Он напомнил, что в 34 регионах страны проживают 
47 коренных малочисленных народов, чья жизнь, культура и 
самосознание критически зависят от хрупкой традиционной 
среды их жизнедеятельности. И именно на территориях их 
традиционного проживания находится большая часть необ-
ходимых для экономики природных ресурсов.

По словам Игоря Баринова, для российских реалий участие 
бизнеса в социально-экономической поддержке коренных 
народов - практическая необходимость. Например, в Крас-
ноярском крае, Якутии, на Сахалине сложились собственные 
модели взаимодействия государства, промышленных компаний 
и коренных народов, основанные на экспертизе, консуль-
тациях, распределении выгод через систему соглашений и 
корпоративные программы поддержки.

Кроме того, ряд компаний реализуют на территории своего 
присутствия образовательные, культурные и научные проек-
ты, массовые мероприятия, содействуют участию коренных 
малочисленных народов в национальном и международном 
сотрудничестве. 

А распространению такого формата взаимоотношений, по 
мнению Игоря Баринова, могут посодействовать конкурсы 
среди лучших компаний по работе в соответствующей сфе-
ре. Они уже есть в ряде регионов, а для их продвижения на 
федеральном уровне необходимы эффективные инициативы 
коренных народов и поддержка профессиональных объеди-
нений бизнеса.

- Достижение партнерства коренных народов и бизнеса от-
вечает общим интересам, обеспечению устойчивого развития 
особо уязвимых сообществ и работы важнейших отраслей 
экономики,- подчеркнул руководитель ФАДН России.

Представители крупных 
добывающих компаний 
поделились опытом 
взаимоотношений 
с коренными 
малочисленными 
народами.

Многие крупные компании разра-
ботали и реализуют корпоративную 
политику, своего рода внутренний 
закон, который регламентирует бук-
вально все взаимоотношения с ко-
ренными народами.

Одной из первых таких ком-
паний стал «Норильский ни-
кель», в структуре кото-
рого сейчас действуют 
специальный отдел и 
координационный 
совет по взаимо-
действию с предста-
вителями коренных 
народов. Компания 
реализует программы 
содействия развитию 
общин, а когда необходимо 
принять решения, так или иначе 
затрагивающие интересы коренных 
народов, применяет международную 
процедуру - получение свободного, 
предварительного и осознанного со-
гласия.

Вице-президент по федеральным 
и региональным программам «Нор-
никеля» Андрей Грачев рассказал, 
что когда-то у компании и коренных 
народов Таймыра был «давальческий 
принцип взаимоотношений». Но не-
сколько лет назад компания разрабо-
тала и приняла политику в отношении 
коренных малочисленных народов. 

- Мы стали переходить от патер-
нализма к равноправному сотруд-
ничеству, основанному на принципе 

«Ничего для нас без нас», - сказал 
он. - Когда бизнес не навязывает 
свою волю, а говорит с коренными 
народами на языке равных и делает 
всё, чтобы они были социально за-
щищенными.

Андрей Грачев отметил, что сейчас 
компания с участием международных 
экспертов заканчивает работать над 
новой редакцией политики, которую 
планируется принять на совете ди-
ректоров в конце этого или в начале 
следующего года. При ее разработке 
использован такой универсальный ин-

струмент, как этнологическая 
экспертиза. Представите-

ли компании общались 
со всеми общинами, 
проводили опросы, 
в результате чего 
выявили наиболее 
важные проблемы, 
узнали о пожела-

ниях, на основании 
которых создана 

программа взаимоот-
ношений. Она, кстати, 

утверждалась с участием глав 
общин. Среди нововведений - незави-
симый аудит исполнения политики и 
системы взаимодействия с коренны-
ми народами. Он будет проводиться 
раз в три года. 

Программный директор Все-
российской конкурсной образо-
вательной программы «Коренные 
малочисленные народы. Школа об-
щественной дипломатии» Алексей 
Цикарев обозначил проблемы, тре-
бующие пристального внимания со 
стороны бизнеса. По его словам, 
далеко не всегда корпоративная по-
литика оформляется в виде отдель-
ного и обязательного к исполнению 
документа. Еще одна проблема в 

том, что корпоративную политику в 
отношении коренных народов ком-
пании считают своим внутренним 
документом. 

- Одно дело - принять такой доку-
мент, другое - сделать так, чтобы его 
считали своим коренные народы, - 
отметил Алексей Цикарев. - А для 
этого важно проводить консульта-
ции, широкие обсуждения проектов 
корпоративной политики с участием 
представителей общин.

Кстати, сейчас в стадии заверше-
ния находится исследование обще-
ственной организации КМНСОЮЗ и 
Национальной сети Глобального дого-
вора ООН, которое позволит выявить 
и популяризировать эффективные 
практики и инструменты взаимоот-
ношений бизнеса с коренными на-
родами. А лучшие корпоративные 
программы могут быть масштабиро-
ваны при содействии и координации 
со стороны ФАДН России. 

Регулярное общение представителей 
большого бизнеса и коренных 

малочисленных народов позволяет 
учесть интересы обеих сторон.

 ■ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Равноправное партнерство 
и постоянный диалог

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Россия характеризуется де-

сятками моделей природополь-
зования, как коренных народов, 
так и бизнеса, включая лесную, 
газовую, нефтяную, металлурги-
ческую, угольную, золотодобываю-
щую и другие сферы. Это требует 
разного инструментария управле-
ния такими отношениями. Они не 
могут быть обеспечены исключи-
тельно государственным правом, 
устанавливающим инертные базо-
вые стандарты. В этих условиях 
корпоративное право выступает 
дополнительным регулятором. 
Оно гибче и оперативнее», - ска-
зал руководитель ФАДН России 
Игорь БАРИНОВ.
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Бизнес 
должен не на-
вязывать свою 

волю, а говорить с 
коренными народами 
на языке равных и де-

лать всё, чтобы они 
были социально 
защищенными.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
Президент России Владимир ПУТИН 
направил приветствие организаторам, 
участникам и гостям форума: 

«За прошедшие годы форум «Народы России» утвердился 
в качестве авторитетной площадки для глубокого и всесто-
роннего анализа вопросов реализации государственной на-
циональной политики и повышения ее эффективности. 

Многообразие языков, религий, обычаев - истинное бо-
гатство нашего Отечества. Поэтому государство уделяет 
огромное внимание сохранению самобытности каждого на-
рода России. И, конечно, ключевой, судьбоносной задачей 
остается обеспечение межнационального мира и согласия в 
стране, укрепление нашей культуры, традиционных ценностей. 

Важно, чтобы в этой масштабной работе в полной мере 
был задействован серьезный потенциал религиозных, обще-
ственных, научных организаций, этнокультурных объединений.

Убежден, что все попытки посеять между нами семена 
вражды, недоверия и ксенофобии, любые провокации и агрес-
сивные действия, направленные против России, обречены 
на провал. Потому что мы - единый народ, связанный общей 
историей, братскими узами дружбы и взаимопонимания».
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Обновление Стратегии 
государственной 
национальной политики стало 
главной темой форума 
«Народы России». 

Последний раз серьезные из-
менения в Стратегию, утверж-
денную в 2012 году указом пре-
зидента страны, вносились пять 
лет назад. Эксперты - участники 
форума говорили о том, что при 
внесении поправок необходи-
мо обеспечить преемственность 
этого документа. Но при этом 
Стратегия должна четко соот-
ветствовать вызовам, стоящим 
перед всем многонациональным 
народом России, а главное, быть 
близка всем гражданам страны.

У Стратегии двуединая цель: 
укрепление единства много-
национального народа России 
при сохранении этнокультурного 
многообразия. Во время обсуж-
дения Стратегии отмечено, что 
ощущение внутреннего единства, 
укрепление общероссийской 
гражданской идентичности - это как 
раз то, что большинству из нас стало 
сейчас близко. А аксиома «Только в 
единстве наша сила», больше не про-
сто лозунг, а внутреннее убеждение. 

Кстати, по социологическим опро-
сам, доля граждан, положительно 
оценивающих состояние межнаци-
ональных отношений в стране, со-
ставила 86,5%, что значительно выше 
результатов 2022 года. Эти данные 

привел на пленарном заседании фо-
рума руководитель Федерального 
агентства по делам национальностей 
Игорь Баринов. 

- Действующая Стратегия показала 
эффективность: за время ее действия 
не было никаких массовых конфлик-
тов на религиозной и национальной 
почве. Поэтому кардинальных из-
менений в ней не будет. Но мы не 
могли не учитывать те геополитиче-

ские условия, в которых находимся, 
появление новых субъектов в составе 
Российской Федерации. Это найдет 
отражение в редакции Стратегии. 
Впервые в ней появится раздел о вы-
зовах, которые несут миграционные 
процессы, потому что иммиграци-
онный фактор зачастую выходит на 
передний план проблем, беспокоя-
щих наших граждан, - прокомменти-
ровал проект обновленной Стратегии 
руководитель ФАДН России. 

Над внесением изменений работает 
межведомственная рабочая группа при 
ФАДН России. В работу вовлечены все 
органы исполнительной власти всех 
уровней, а также созданные при ФАДН 
России общественные советы, широ-
кий круг экспертов, ученых, практи-
ков. Обновленная Стратегия уже близ-
ка к окончательному варианту.

- По этой Стратегии будут вести и 
сверять свою работу не только фе-
деральные структуры, но и наши 
коллеги в регионах, каждое муни-
ципальное образование, - подчеркнул 
заместитель руководителя админи-
страции президента Магомедсалам 
Магомедов. - Потому что националь-
ная политика строится «на земле»: в 
больших городах и самых маленьких 
населенных пунктах. При формиро-
вании Стратегии будут учтены ин-
тересные и свежие мысли, идеи и 
предложения, которые прозвучали 
на этом форуме. Мы стараемся также 
поставить в ней задачи на перспек-
тиву - чтобы наше межнациональное 
и межконфессиональное единство 
оставалось незыблемым, как никогда 
крепким. 
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в многообразии
 ■ ПРОВЕРКА ЗНАНИЙ

Ты знаком
с соседом?

Ведущим московской 
площадки был 
Валдис Пельш.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

Большая политика 
начинается 
в маленьких селах М
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В эти дни свои знания 
проверяли жители всей России.

Участники форума оценили свой уровень 
этнокультурной грамотности, приняв участие 
в Большом этнографическом диктанте.

Зачем невеста тащит скатерть со стола? Какого цвета красная 
рыба? Откуда в русский язык пришла «тундра»? На 30 вопросов о 
народах России ежегодно отвечают десятки миллионов участни-
ков Большого этнографического диктанта как в России, так и в 
десятках других государств. 

- Наша страна обладает колоссальным этническим, культурным 
и языковым многообразием, - сказал перед началом диктанта 
его бессменный участник, глава ФАДН России Игорь Баринов. 
- Основная задача Этнографического диктанта - заинтересовать 
как можно больше людей этим богатством. Чем больше они будут 
знать о традициях, культуре, обычаях, языках народов, тем крепче 
будут взаимопонимание и народное единство, которые являются 
залогом существования нашей страны.

На форуме представители 
всех народов России нашли 
общие темы для дискуссий.
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Над выпуском работали: редактор -  
Сергей ЧЕРНЫХ,  

дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН, 
 бильдредактор - Елена КАРПОВА.

Велика  
Россия - всю  
не сфотографируешь!

Но участники Международного 
фотоконкурса «Русская 
цивилизация» очень старались. 
Объявлены победители.

Седьмой год ФАДН 
России проводит фо-
токонкурс, объеди-
няющий фотогра-
фов - профессионалов 
и любителей. В 2023-м 
прислано 19 161 рабо-
та из 52 стран.

В этом году к шести 
традиционным номи-
нациям добавилась еще 
одна, специальная - 
«Многодетная семья 
России».

 ■ ВНИМАНИЕ!

Сохраним 
языковое 
разнообразие!
15 ноября закончился 
прием заявок на соискание 
Всероссийской общественной 
премии «Ключевое слово».

Главная идея премии «Ключевое слово» - со-
хранение языкового многообразия Российской 
Федерации. По данным последней переписи на-
селения, в нашей стране говорят на 193 языках и 
нескольких сотнях диалектов. Сбережение этого 
богатства - одна из благороднейших миссий.

В этом году конкурс проводится в восьми 
номинациях: 

• «Лучший мультимедийный проект»,
• «Лучший издательский проект»,
• «Лучший научный проект,
• «Лучшая социальная инициатива»,
• «Русский язык как иностранный»,
• «За сохранение языков коренных 

малочисленных народов»,
• «За особые заслуги»,
• специальная номинация «Социально 

ответственный бизнес».
 ■ ЮБИЛЕЙ

100 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ  
ЗНАМЕНИТОГО ПОЭТА

Великий аварский, дагестанский, советский и 
российский поэт Расул Гамзатов родился 8 сен-
тября 1923 года в аварском ауле Цада.

Памятники замечательному поэту, прозаику, 
публицисту, общественному и политическому 
деятелю, Герою Социалистического Труда есть 
в Москве, Махачкале и турецком городе Ялова, 
его именем названы 12 улиц и скверов, учебные 
заведения, ГЭС, самолет и два корабля… Всего 
не перечислить. Его юбилей стал всероссийским 
праздником.

ИЗ НАСЛЕДИЯ

«В Дагестане - я аварец, в России - даге-
станец, а за границей - я русский».

Расул ГАМЗАТОВ.

Гран-при: Александр Чехонин 
(Санкт-Петербург). «Закат 
за Смольным собором».

Номинация 
«Традиции 
большой 
страны». 
Виталий 

Подгурченко. 
(Малоярославец) 

«На мостике».

Номинация 
«Духовные 
скрепы». 

Олег Семенов 
(Владивосток). 

«Иконописец мать 
Алипия».

Специальная номинация «Многодетная семья России». 
Алена Кляпнева (Нижегородская область). «Грибники».

Номинация 
«Лица  

и поколения». 
Олег Константинов 

(Майкоп).  
«Внучка 

приехала».

Номинация «Лица и поколения». 
Вера Костамо. «Поиск».

Приз зрительских 
симпатий. Михаил 

Захаров. «Проводы».
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Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Пока семья из Горловки лечилась  
в Минске, ВСУ разбомбили их жили-
ще. Начать новую жизнь беженцы ре-
шили с сябрами.

«Папочка, я без тебя не по еду, папоч-
ка…» - Милена Шевченко (фамилия из-
менена в целях безопасности) обнимала 
отца. Боялась, что, пока они с братом  
и почти слепой мамой будут отдыхать 
в Беларуси, папу убьют украинские во-
енные, боялась, что в дом (он рядом с по-
зициями ВСУ авдеевского укрепрайона) 
прилетит снаряд. Еще в воскресенье Мила 
с Виталиком были счастливы, настоящую 
сказку им подарил Белгосцирк. Потом 
долго гуляли по Минску, было весело, 
хорошо. А на следующий день мы узнали, 
что их дом сгорел, прямое попадание.

НЕ УГАДАЕШЬ,  
КУДА ПОЛЕТИТ ПУЛЯ
Папа (тоже Виталий) чудом выжил. 

Как был - в одних трусах, так и выско-
чил на улицу. Успел схватить паспорт  
с тумбочки и гитару сына. Контузия, на 
шее ожог. Растерянность. Нам удалось 
поговорить с ним по видеосвязи.

На днях его жена и дети после лечения 
в Беларуси должны были возвращаться 
домой. Теперь дома нет. Есть горе. И ра-
дость одновременно - потому что живы.

С Аллой и детьми мы сидели на кухне 
съемной квартиры (с ней помогли ребя-
та из фонда Леши Талая, они полностью 
опекали семью в Минске) и думали, как 
быть дальше. И Виталий думал, обсуж-
дали возможность переезда в Синеокую. 
Он ходил по пепелищу, пытаясь найти 
хоть что-то и до приезда группы белоруса 
Николая Гаврилова принять важное ре-
шение: уезжать или остаться? Понимает, 
что дом мог стать могилой для всей его 
семьи и что второго шанса судьба может 
не дать. Пока спит в уцелевшем сарае 
или у знакомых.

Эти люди оттуда, где всегда рядом 
смерть, с окраины Горловки. Если по-
смотреть на карту, то по правой сто-
роне Авдеевки расположено село Нью-
Йорк, чуть дальше - Дзержинск. Это все 
укрепрайон, важное направление, там 
сейчас идут особенно тяжелые бои. Там  
и разбитый горловский район шахты 
6/7, где жила семья Виталия.

С 2014-го линия соприкосновения 
проходила прямо по соседней улице, 
работало стрелковое оружие, у дорог  
и калиток ставили растяжки, лежали 
тела, хозяйничали боевики нацгруппи-
ровок… Теперь она чуть дальше, пере-
местилась к ближайшей лесопосадке и 
за шахтные терриконы. И сейчас тоже не 
важно, останешься ты дома или выйдешь 
на улицу - не угадаешь, куда и когда при-
летит, куда направится пуля. Потому 
живут себе местные, как получается. 
Планов не строят.

СЖАЛАСЬ, КАК ВОЛЧОНОК
Милене - тринадцать, ее брату Вита-

лику - шестнадцать. У мамы, молодой 
женщины, инвалидность по зрению, 
Алла почти ничего не видит. Полная 
слепота - вопрос времени. Врачи гово-
рят, ближайшего, и прогнозируют те 
же проблемы для сына. Еще у него, как  
и у мамы, серьезные проблемы с серд-
цем, давление. В прошлый раз, когда 
группа Гаврилова привозила семье 
помощь, отец попросил вывезти жену  
с детьми в Беларусь, хотя бы на пару не-
дель спрятать от снайперов, «Градов», 
«кассет», «Хаймарсов». 

Особенно тяжело решиться на поездку 
было Миле. Сперва обрадовалась, потом 
сильнее оказались страх и паника: как 
выбраться из своего кажущегося таким 
надежным дома-панциря, как оставить 
отца одного?.. Когда девочка вышла  
с вещами, оказалась мельче, чем минуты 

назад. Сжалась, словно беспомощный 
волчонок…

В итоге согласилась. Стащила с па-
пиной головы на свою его грязную ра-
бочую кепку, обняла и села в машину. 
Понимала, что ехать надо и что мама 
без нее не справится, что брату нужны 
обследования. Дальше - дорога, ставшая 
для мальчика с матерью настоящим пу-
тешествием, для девочки - испытанием, 
но она справилась.

Пока ехали из их мира в наш, Алла 
рассказывала о своей жизни, детях, лю-
бимом муже и их крепкой семье. О на-
дежде и отчаянии, нервных срывах и 
своем пугающем равнодушии. Расска-
зывала всю дорогу, да и потом тоже. Ей 
нужно было выговориться. Понимаю, 
слушаю, больно.

- Все время в замкнутом пространстве. 
Даже во двор редко выходили, в послед-
нее время стало очень много вражеских 
беспилотников. Постоянно ближние 
бои, и неизвестно, кто может оказать-
ся рядом, свой или чужой.

Поселок почти пустой, уцелевших до-
мов мало. Связь, интернет работают с 
перебоями. Недавно было два попадания 
«Градов», сгорели соседние дома, погибли 
люди. По улицам разбросаны «лепестки», 
разрываются кассетные боеприпасы. Да-
же хоронить людей на окраине риск.

- Мы не знаем, будем ли жить зав-
тра. Всегда в напряжении, вещи все, 
документы в пакетах поблизости, что-
бы, если что, схватил и побежал. Если 
честно, меня даже немного злит, когда 
спрашивают: мол, почему не уезжаете?  
А куда? За что?

 ■ В Синеокой их встрети-
ли как родных.

Мы не афишировали приезд 
семьи в Минск. Как-то разо-
шлось среди своих, подпольно. 
И рядом появилось много хоро-
ших людей, которые тоже хоте-
ли, чтобы дети Аллы и она са-
ма улыбались, чтобы им было  
о чем поговорить, кроме войны.

Национальная библиотека, 
которую строили всей стра-
ной, в тот вечер светилась для 
них - трех гостей из Донбасса. 
Экскурсовод Юрий так расска-
зывал о фондах, книгах и со-
временных возможностях, что 
казалось, во всей библиотеке 
не было никого, кроме Милы, 
Виталика и их мамы.

- А тут  - фонтан желаний. 
Нужно только прикоснуться 
вот к этому камню и попросить.

И они касались, просили. На-
верное, даже знаю, о чем.

Семья побывала в зоопарке, 
дельфинарии, на «Беларусь-
фильме», Мила покаталась на 
лошади (это была ее мечта), 
гостила у Юли Быковой и Же-
ни Олейника (группа «Аура»). 
Настоящую сказку им подарил 
Белгосцирк.

Все билеты раскупили, нам 
предложили допместа. А ког-
да пришли, работница цирка 
Инесса Леонидовна обняла ре-
бят, чуть не заплакала. А потом 
повела на VIP-места. Мне на 
ухо шепнула:

- Директор сказал: «Посадить 
ребят на самые лучшие места». 
Для них должно быть самое 
лучшее. Пусть улыбаются.

Таких моментов было много 
и раньше, мы бродили по го-
роду, встречались с людьми. 
Дети хохотали, болтали без 
умолку. Радовалась их мама, 
записывала для папы видео. 
А на следующий день их дом 
на окраине Горловки сгорел.

P.S. Узнав про семью, бело-
русы откликнулись, предложи-
ли помощь. Нашли работу для 
Виталия, жилье, местность, где 
его сын и дочь смогут позво-
лить себе просто ходить в шко-
лу, расти обычными детьми. 
Сейчас эти люди начинают все 
заново, в простой белорусской 
деревне.

 ■ В таких условиях приходится 
приспосабливаться.

Когда вывозили Аллу с детьми, на-
чинался штурм авдеевского укрепрайо-
на. Тогда же взорвали и мост меж-
ду Донецком и Горловкой, выезжать 
пришлось объездным путем. В Минск 
приехали ночью.

Вспоминаю слова Аллы, из поездки: 
«Страх, наверное, уже вошел в привыч-
ку, часто его не замечаем. Эмоции, ка-
жется, потеряны для нас, и это пугает. 
Когда стреляют (хоть и понимаем, что 
близко), нет такого, как раньше. Шок, 

осознание, истерика приходят потом, 
когда вспоминаешь и понимаешь, что 
мог погибнуть».

Вот тогда появляется просто живот-
ный страх, ведь дети могут остаться 
без родителей и, что еще хуже, роди-
тели без детей:

- Начало АТО, агрессии Киева. Пом-
ню, украинские вертолеты, самолеты 
летают низко, бомбят нас, а мы зем-
лянку роем. Метра полтора, больше не 
выкопаешь, камни. Потому и подва-
лов в домах поселка практически нет. 

Пробыли месяца  полтора в землянке, 
носа не показывали. Извините, горшок 
при себе держали. Когда выбрались, 
видели по улицам много пожженной 
техники, и не только.

Однажды, говорит, вышли в магазин 
(сейчас он разбомблен). Дети впере-
ди, и вдруг им под ноги - пули, начал 
работать снайпер. Добежали до ма-
газина, и Алла просто втолкнула ту-
да сына с дочерью. Падая, открыли 
 двери, буквально завалились внутрь. 
Так остались живы. По местным палачи 

стреляли постоянно. Когда люди шли 
к колодцу, возвращались с остановки 
домой. Люди не могли поверить, что 
цель - именно дети. Однако для убийц 
разницы нет.

- Мы уже какие-то зажатые. Не зна-
ем, о чем говорить. Кроме этих ужа-
сов - не о чем. У нас отобрали воз-
можность  отдохнуть, пойти в лес 
за грибами или на рыбалку, просто 
 сменить  обстановку. Даже косить тра-
ву невозможно, чтобы по тебе не стал 
стрелять снайпер. Я бы хотела, чтобы 
у детей все было по-другому, чтобы 
они улыбались.

ПУСТЬ 
УЛЫБАЮТСЯ!

СПАСЕНИЕ

СТРАХ ВОШЕЛ В ПРИВЫЧКУ ПОД ОБСТРЕЛАМИ
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Семья воссоединилась на гостеприимной земле. 
Здесь есть возможность начать новую жизнь.

Так выглядит их старая хата, в которой,  
к счастью, никого не было на момент  
бомбежки.

ПРИХОДИТЕ В НАШ ДОМ, 
ДРУЗЬЯМ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В Синеокой провели ревизию 
партий - двенадцать 
оказались съеден-
ными заокеанской 
плесенью.

П р е з и д е н т 
Б е л а р у с и 
встретился 
с  руково-
дителя -
ми поли-
тических партий.

На фоне глобальной и шумной 
перестройки старого мирового ба-
рака в республике тихо завершили 
капитальный ремонт политической 
системы.

Ревизии подвергли зарегистриро-
ванные после распада СССР пар-
тии. Государство поинтересова-
лось их  целями, дееспособностью, 
 легитимностью, да и вообще - ре-
альностью.

Если использовать строительную 
терминологию, партии - как стропила, 
которые, подпирая стержень государ-
ственной крыши, обязаны отражать 
непогоду для сохранения порядка 
в общем доме. 

На поверку оказалось, что из пят-
надцати партий только три - реаль-
но существующие организации, ко-
торые имеют поддержку граждан. 
Остальные не только не стремились 
оберегать общий дом от внешних 
угроз, а  даже пытались устроить 
бардак. 

В результате подточенные парази-
тами и съеденные заокеанской пле-
сенью двенадцать псевдостропил 
выбросили на историческую свалку. 
А опорой для развития государства 
будут: недавно образованная «Бе-
лая Русь», Коммунистическая партия, 
Либерально-демократическая пар-
тия и Республиканская партия труда 
и справедливости.

Зачинщики и участники сорвавше-
гося госпереворота 2020 года сразу 
же завопили о нарушении прав чело-
века. Это ожидаемо. Но удивило, что 
все злобствующие аналитики дружно 
приписывают четырем белорусским 
партиям чуть ли не полную зависи-
мость от России.

И словно бы невдомек горе-
аналитикам, что вся новейшая 
история демонстрирует успешность 
белорусско-российского союза. Они 
как будто забыли, что белорусская го-
сударственность развилась и окрепла 
из-за тесного и взаимовыгодного со-
трудничества с восточным соседом 
и братом.

В республике началась новая по-
литическая эпоха. И характеризуется 
она тем, что народ ясно понимает 
опасность мировой геополитической 
напряженности. 

И поэтому люди пойдут в партии. 
А они будут принимать в свои ряды 
новых соратников, чтобы создавать 
полезную повестку.

Внешние угрозы всегда побуждали 
славян к единению. Вот и сегодня па-
триоты России держатся за Путина, 
патриоты Беларуси - за Лукашенко. 
А президенты крепко стоят «спина 
к спине».

ВЫПОЛОЛИ СОРНЯКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На полуострове появится вто-
рой маршрут - железная дорога от 
Ростова-на-Дону.

Подготовка строительства новой 
трассы началась еще летом. В октя-
бре - проектирование, которое закон-
чится буквально на днях.

- Принципиально идею поддержи-
ваю, - заявил глава Крыма Сергей 
Аксенов. - Нас, конечно, интересует 
прямая ветка - мы бы серьезно логи-
стику сократили и в меньшей степени 
зависели бы от Крымского моста, ко-
торый больше 28 - 30 пар за сутки не 
пропустит. Для нас бы это был опреде-
ленный коридор возможностей.

Новую магистраль проложат по се-
верному побережью Азовского мо-
ря - таким образом, будут впервые 
связаны Таганрог, Мариуполь, Бер-
дянск, Мелитополь и Джанкой. Это не 
просто связь между двумя регионами, 
главное - что мы приступили к органи-

зации железнодорожного сообщения 
на новых территориях. Старая инфра-
структура под «чутким» руководством 
киевской власти уже пришла в полный 
упадок.

Важный момент, конечно, в том, 
что Крымский мост перестанет 
быть единственной ниточкой, свя-
зывающей центр России с юго-
западными рубежами. Помимо 
прочего, новый маршрут на две-

сти километров короче прежнего.
Решится вопрос с вывозом на конти-

нент зерна, железной руды, лома, угля.
А ведь когда-то Краснодарский край 

с Крымским полуостровом связыва-
ла лишь паромная переправа. Появ-
ление грандиозного моста стало на-
стоящим шоком для недругов. Новая 
магистраль поставит крест на мечтах 
разорвать сообщение между старыми 
и новыми российскими регионами.

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзный безвиз для 
иностранцев должен за-
работать с 2024 года.

Об этом сообщил заме-
ститель министра спорта 
и туризма РБ Олег Анд-
рейчик. Путь к взаимному 
признанию виз был нелег-
ким. Пробные шары броси-
ли сначала в 2018 году во 
время чемпионата мира по 
футболу в России, а через 
год - на II Европейских играх 
в Минске. Тогда иностран-
ные болельщики свободно 
въезжали через Беларусь 
на территорию России че-
рез общую границу СГ 
и возвращались обратно. 
Такая же схема работала 
при въезде в Синеокую. Но 
как только соревнования 
заканчивались, заверша-

лась и визовая «льготница».
В итоге соглашение о вза-

имном признании виз под-
писали министры иностран-
ных дел двух стран в июне 
2020-го. Осенью того же 
года его одобрили и бело-
русский парламент, и Алек-
сандр Лукашенко. Но Рос-
сия взяла паузу, так как не 
было правовой основы для 
пересечения гражданами 
третьих стран границы на-
ших стран, поскольку на ней 
нет пунктов пропуска, а зна-
чит, нельзя контролировать 
их поток. В России закон 
вступил в силу с 1 февра-
ля 2023-го. Но для запуска 
механизма потребовалось 
еще время - чтобы сторо-
ны исполнили все нормы 
документа. Поэтому союз-
ный «шенген» заработает 

в следующем году.
Иностранцы смогут въез-

жать, выезжать, пребывать, 
следовать транзитом по тер-
ритории обоих государств 
на основании визы одного 
из них и документов, удо-
стоверяющих личность. 
Главный момент соглаше-
ния - въезд с белорусской 
стороны в Россию, и нао-
борот, будет возможен не 
только через пункты пропу-
ска. Туристы будут передви-
гаться воздушным, желез-
нодорожным транспортом, 
а также по автомобильным 
дорогам.

Режим взаимного призна-
ния виз распространяется 
и на тех, кто имеет разреше-
ние на временное прожива-
ние, вид на жительство или 
приглашение на масштаб-

ное спортивное соревнова-
ние. Соглашение предпола-
гает обмен данными, так что 
нежелательные элементы 
не проскочат. Всегда есть 
возможность отказать во 
въезде или сократить срок 
пребывания иностранца.

Грядущие новшества бу-
дут, несомненно, выгодны 
и России, и Беларуси. В том 
числе и с точки зрения ту-
ристической привлекатель-
ности, тем более что в этом 
году открылся Китай, жите-
ли которого любят ездить по 
историческим местам Со-
юзного государства.

А толчок к развитию вну-
треннего туризма должны 
дать отмена НДС на туры 
по территории СГ и сниже-
ние финансовых гарантий 
российских туроператоров 
на белорусском направле-
нии.

ДВА В ОДНОМ СОГЛАШЕНИЕ

В КРЫМ 
ПО БЕРЕГУ 
АЗОВСКОГО 
МОРЯ

КОМФОРТУНИВЕРСАЛ С ПРИСТАВКОЙ «ЛЮКС»
Борис ОРЕХОВ

 ■ Казань стала первым россий-
ским городом, по улицам которо-
го побежали троллейбусы «МАЗ» 
третьего поколения.

Торжественная церемония передачи 
новейшей техники состоялась на минув-
шей неделе. Посол РБ в РФ Дмитрий 
Крутой передал главе Татарстана Рус-
таму Минниханову символический 
ключ зажигания к новым машинам.

- Это абсолютно эксклюзивные об-
разцы, произведенные специально для 
столицы Татарстана. Таким образом, из 

ста восьмидесяти троллейбусов, кото-
рые сегодня работают в городе, двад-
цать пять теперь будут белорусскими. 
А из примерно тысячи автобусов в Ка-
зани - почти половина белорусские, 
в следующем году республика наме-
рена поставить еще около 150 машин.

Троллейбусы МАЗ-303T22 отвечают 
самым современным требованиям по 
комфорту и безопасности. Просторный 
салон с большими стеклами, освеще-
ние салона по LED-технологии с двумя 
световыми линиями и возможностью 
изменения тона теплый - холодный, 
трехцветная подсветка входов с зум-
мером закрытия дверей, качественные 

отделочные материалы - все это прият-
но радует глаз и поднимает настроение 
пассажирам. «Теплые» кнопки и USB-
разъемы для подзарядки гаджетов 
почти у каждого - вообще люкс! Одно-
временно каждый троллейбус может 
перевозить до девяноста пассажиров.

С высоким комфортом обустроена 
и кабина водителя. Приборная панель - 
настоящий бортовой компьютер. Руль 
также стал многофункциональным. Не 
отрывая от него рук, водитель может 
управлять дисплеем, открывать и за-
крывать двери. Зеркала заднего вида 
оснащены электроприводом и регули-
руются с помощью джойстика.
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- Обнаружил, что 
у меня в октябре вы-
росла абонентская 
плата за мобильный 
телефон. Оказалось, что 
из-за услуги, которую я не 
заказывал. Может ли опе-
ратор подключить клиента 
к платным услугам без его 
ведома?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Во-первых, некоторые при-
ложения записаны сразу на 
сим-карту. Поэтому при под-

ключении надо уточнить, какие 
именно платные услуги есть 
и какие из них обязательны, 
а какие нет.

Во-вторых, следует разли-
чать два понятия  - «без со-
гласия» и «без уведомления». 
Приоритеты здесь разные для 
операторов сотовой связи Бе-
ларуси и России. Правила ра-
боты операторов Мегафон, 
МТС, Билайн и Теле2 в Рос-
сии практически такие же, как 
у A1, МТС и life в Беларуси. 
Рассмотрим вопрос на при-
мере А1.

Согласно публичному дого-
вору, размещенному на сайте 
компании, она имеет право от-
крывать доступ к услугам, не 

включенным в действующий 
набор, предварительно уведо-
мив об этом на официальном 
сайте. То есть оператор может 
изменить договор и включить 
в тарифный план клиента что-
то новое.

Поэтому следует иногда за-
глядывать на официальный 
сайт компании.

Если у абонента оформлена 
интернет-подписка, ему долж-
ны отправить СМС с инфор-
мацией об активации серви-
са, его названии, стоимости 
и способе отключения.

В Беларуси действует систе-
ма уведомления, но клиент сам 
определяет набор услуг, кото-
рый ему необходим. Если же 

абонент хочет изменить пере-
чень сервисов, можно заклю-
чить дополнительное соглаше-
ние в письменной форме.

Если же уведомления не бы-
ло, у него есть основания для 
предъявления претензий опе-
ратору по возврату списанной 
суммы.

В России оказание дополни-
тельных услуг - только с лич-
ного согласия абонента.

Независимо от текста дого-
вора с оператором действует 
система согласования, и ес-
ли вы ни устно, ни письменно 
согласия на подключение не 
давали, это неправомерно. По 
вашему требованию оператор 
должен такую услугу отклю-

чить и вернуть вам деньги.
Правило действует, и если 

к личному кабинету получили 
незаконный доступ и офор-
мили платные подписки без 
ведома оператора.

Следует быть внимательным 
и самим абонентам, поскольку 
порой при переходе по незна-
комым ссылкам платные услу-
ги подключают без уведом-
ления. Лучше периодически 
мониторить раздел «Платные 
услуги» в приложении.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Британский штамм «Пи-
рола» уже обнаружили 
в России.

Маски, самоизоляция, QR-
коды - все исчезло так же стре-
мительно, как и появилось.

Казалось бы, можно выдох-
нуть. Но немного отрезвила 
глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова. Она сообщила, что 
в России зарегистрировали де-
сять случаев заражения новым 
штаммом «Пирола». Три из них 
в Москве. Все привезли из Тур-
ции. А в мире пятнадцать про-
центов заболеваний COVID-19 
приходятся на эту мутацию.

Кстати, для тех, кто считает, 
что вирус пропал, вот вам офи-

циальная статистика, которую 
еженедельно публикуют на сай-
те объясняем.рф. За 44-ю не-
делю 2023 года (с 30 октября 
по 5 ноября) в стране госпи-
тализировали 5042 человека. 
В сравнении с предыдущей не-
делей - больше на 33,4 процен-
та. Рост заболеваемости - в 73 
субъектах РФ. Умерло за неде-
лю 63 человека.

Коронавирус не исчез, про-
сто он стал другим. И против 
него пока нет защиты - «Спут-
ник V» бессилен перед новыми 
разновидностями возбудителя 
болезни. Об этом заявил разра-
ботчик вакцины руководитель 
Центра имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург.

К слову, в Беларуси новый 
штамм пока не выявили.

ВИРУС НЕ ВИДИТЕ? А ОН ЕСТЬ!
Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Сотрудничество стран 
приносит все более ощу-
тимые результаты.

Экономика Беларуси по 
темпам роста - выше сред-
немировых показателей. 
Об этом министр эконо-
мики РБ Александр Чер-
вяков заявил на заседании 
коллегий белорусского ве-
домства и  Министерства 
экономического развития 
РФ в Бресте:

- За девять месяцев достиг-
ли роста 3,5 процента. По 
году планируем выйти на 
плановые наши показатели - 
3,8. Уход западных постав-
щиков и производителей 
позволил увеличить наше 
присутствие на российском 
рынке. Продолжается рост 
доходов населения и реаль-
ной заработной платы. Уда-
лось сдержать инфляцию. 
В определенной степени это 
стало возможным благодаря 
активизации двустороннего 
сотрудничества и реализа-
ции наших 28 союзных про-
грамм.

Министр экономическо-
го развития РФ Максим Ре-
шетников считает, что рост 
торговли между Беларусью 
и Россией переходит на дру-
гой уровень:

- По прошлому году - почти 
на пятнадцать процентов, 
по итогам девяти месяцев 
2023 года - одиннадцать. Это 
означает, что еще один оче-
редной исторический мак-
симум в этом году обновим. 
Очень важно, что рост при-

обретает новое качество. 
В первую очередь - торговля 
высокотехнологичной про-
дукцией, продовольствием, 
в том числе глубинной пе-
реработки. Новое качество 
основано именно на коо-
перации и взаимных инве-
стиционных проектах. Их 
реализуют как с белорус-
ским капиталом в РФ, так 
и с российским в РБ. Запу-
скают новые предприятия, 
в том числе и в свободных 
экономических зонах. Им-
пульс придал и кредит на сто 
миллиардов рублей, кото-
рые Россия дала Беларуси 
для поддержки конкретных 
предприятий и укрепления 
экономического потенциа-
ла.

- Это выгодно республи-
ке, потому что дает нало-
ги и рабочие места. И это 
выгодно нам, потому что у 
соседей есть уникальные 

компетенции по многим 
направлениям.

Губернатор Смоленской 
области Василий Анохин 
предложил создать в Смо-
ленске туристический ин-
формационный центр Со-
юзного государства.

- Подали заявку в Минэко-
номразвития и уже выбрали 
помещение. Центр позволит 
создавать турмаршруты для 
посещения городов России 
и Беларуси. Чтобы человек 
проводил несколько дней 
в Смоленске, а потом ехал 
в Минск и соседние города. 
У нас должен быть совмест-
ный проект, совместный ту-
ристический продукт, - ска-
зал Василий Анохин.

По словам Госсекрета-
ря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева, про-
ект могут профинансиро-
вать из бюджета СГ в 2025 
году.

ОБНОВИМ МАКСИМУМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:

- Приведу два факта, которые определяют системную и результативную работу. Успешно 
функционирует межгосударственный центр для координации работы по управлению ри-
сками Таможенного комитета Союзного государства, председатель Совета Министров 
Союзного государства Михаил Мишустин подписал постановление о создании надна-
ционального налогового комитета. Эта структура позволит синхронизировать и вести согла-
сованную политику налоговых служб. Сам факт создания наднационального органа, столь 
значимого и актуального для реальных секторов экономики и финансовой сферы, под-
тверждает, что интеграция выходит на еще более глубокий, масштабный и содержатель-
ный уровень. 

ВАЖНЫЙ ШАГ
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На заседании сверили часы 
и построили планы на будущее.

ОПАСНЫЙ «ГАСТРОЛЕР»

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

САНКЦИЯМИ 
БИЛИ-БИЛИ, НО НЕ РАЗБИЛИ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ По итогам девяти месяцев 
РБ торгует с прибылью.

Национальный банк Беларуси 
сообщил, что в январе-сентябре 
2023 года внешнеторговый обо-
рот республики составил 69,84 
миллиарда долларов, что на 10,8 
процента больше, чем в тот же 
период прошлого года.

Это может показаться удиви-
тельным, но несмотря на препо-
ны, продолжается рост товар-
ных отношений с зарубежными 
покупателями. Причем прирост 

импорта опережает экспорт.
Злопыхатели скажут - случай-

ность. Но за девять месяцев ба-
ланс торговли - 537,9 миллиона 
долларов с плюсом. А за восемь 
месяцев этот показатель был 
167,2 миллиона. Случайность 
за тридцать дней в бюджет поч-
ти четыреста миллионов не под-
кидывает. Уже закономерность.

Западные финансовые ана-
литики еще долго будут искать 
ответ на эту загадку. Им не по-
нять, что во многом благодаря 
Союзному государству и проч-
ным экономическим связям мы 
проходим через все угрозы.

ПОДСЧЕТ

В РФ появился новый 
проект «Санитарный щит» - 
вакцины будут создавать 
всего за четыре месяца.
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ОХОТА 
ЗА ДРАКОНЬИМИ 
ЯЙЦАМИ
Кольский полуостров - это 

заснеженные просторы тун-
дры, горные хребты Хибин 
и скальный берег Баренцева 
моря. Там находится часть 
Лапландии, родины саамов 
(лопарей). Приехав на Новый 
год, можете поймать под бой 
курантов всполохи разноцвет-
ного северного сияния. Путе-
шествие по Заполярью обяза-

тельно унесет вас в детство. 
Во времена, когда за окном 
мела метель, а вы читали 
сказки о Снежной Королеве, 
ледяных чертогах и упряжках 
с северными оленями.

Развлечений на полуостро-
ве масса. Можно посетить по-
бережье и знаменитый берег 
драконьих яиц  - пляж, усы-
панный огромными овальны-
ми валунами. Или побывать 
на самой северной точке ев-
ропейской континентальной 
части России - мысе Немец-
кий, выше которого только Се-

верный полюс. А также съез-
дить в Териберку, где снимали 
«Левиафана», покататься на 
снегоходах, устроить рыбал-
ку с катера в открытом море 
и попробовать северные дели-
катесы и традиционную кухню 
саамов.

 ✒ ГДЕ: Мурманская область.
 ✒ ЦЕНА: новогодние туры - 

от 35 тысяч рублей.

БОНУС - СИБИРСКОЕ 
ЗДОРОВЬЕ
Тюмень обычно ассоцииру-

ется с морозами, но у нее по-
настоящему горячее сердце: 
недра богаты не только неф-
тью и газом, но и термальной 
водой, температура которой 
достигает пятидесяти граду-
сов. В ней высокая концентра-
ция солей и минералов - не 
уступает знаменитым европей-
ским и кавказским лечебни-
цам. Кстати, водичку первыми 

обнаружили нефтяники, добы-
вая черное золото.

Есть дикие источники, где 
вода бьет прямо из земли. 
Понежиться в ней можно со-
вершенно бесплатно. А есть 
и вполне комфортабельные - 
с  термами и санаториями. 
Остается только выбрать ле-
чебную программу на свой 
вкус и кошелек. Имеется даже 
центр развлечений с крупней-
шим в России аквапарком, спа 
и четырехзвездочным отелем.

 ✒ ГДЕ: Тюменская область.
 ✒ ЦЕНА: Один день в спа - 

от 1,8 тысячи рублей.

ПРИРОДНЫЕ 
БОГАТСТВА ГОРНОЙ 
ШОРИИ
Удивительное место, зате-

рянное среди вершин Юго-
Западной Сибири,  - Шере-
геш. Здесь можно покататься 
на горных лыжах и сноубор-

де  - по-спортивному отме-
тить новогодние праздники. 
Трассы разного уровня слож-
ности, девственные склоны 
для фрирайда - есть где душе 
разгуляться. В наличии также 
десятки кафе и ресторанов, 
стильные отели, в которых для 
гостей создают рождествен-
скую атмосферу, полную чу-
дес.

Можно погулять в окрестно-
стях горы Зеленой, съездить 
в Азасскую пещеру с Йети-
парком, подняться на гору Кур-
ган или покататься по тайге на 
снегоходах. Фишка культурной 
программы - визит к кузбас-
скому Деду Морозу. Проехать 
придется полсотни киломе-
тров, но это того стоит.

 ✒ ГДЕ: Кемеровская 
область.

 ✒ ЦЕНА: от сорока тысяч 
с человека на неделю, без 
ски-пассов.

Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО

 ■ Кажется, что до праздников еще куча времени, а на са-
мом деле оглянуться не успеешь - и вот они. И все стоящее 
уже забронировано. Рассказываем о самых интересных 
вариантах - выбором стоит озадачиться уже сейчас.

БЕЛАРУСЬ

РЫСЬ, БРЫСЬ
Зима - отличное время для прогу-

лок по Беловежской пуще - одному 
из последних сохранившихся уголков 
дикой природы в Европе, расположен-
ному в часе езды от Бреста. Нетро-
нутая природа заснеженных лесов - 
раздолье для зубров. Они тут почти 
ручные. Подпускают к себе близко-
близко, так что снимки на память по-
лучаются фантастические. Пущанские 
леса - отличное место для фотоса-
фари: здесь можно понаблюдать 
не только за повадками величествен-
ных гигантов, но и, если повезет, уви-
деть рысь, лисицу, косулю, оленя, вол-
ка.

А еще зимой в Беловежскую пу-
щу отовсюду съезжается детвора. 
В  ажурной резной резиденции го-
стей принимает главный волшебник 
страны  - Дедушка Мороз. Говорят, 
желание, загаданное у кудесника, обя-
зательно сбудется. Главное - просить 
искренне, а все обиды и злобу, что 
накопились за год, можно перемолоть 
в Волшебной Мельнице. Путешествен-
ников ждет насыщенная экскурси-
онная программа, подарки и угоще-
ние блинами с чаем на пущанских 
травах.

 ✒ ГДЕ: Каменецкий район, Брест-
ская область.

 ✒ ЦЕНА: 440 рублей (взрослый), 
290 рублей (детский) до четырнад-
цати лет.

ИЗ ОФИСА НА СКЛОН
Горнолыжные центры под Минском 

«Логойск» и «Силичи» порадуют люби-
телей зимних забав, ведь там на высо-
те во всех смыслах и склоны, и сервис. 
Например, в «Логойске» пять осве-
щенных трасс протяженностью больше 
3,5 тысячи метров, есть подъемники 
и учебный склон. Задержавшись на 
самом верху - особое удовольствие 
полюбоваться окрестными видами 
удивительных холмистых пейзажей. 
К услугам посетителей - гостиница, 
домики-шале в скандинавском стиле 
и баня на дровах.

Недалеко и центр семейного отдыха 
«Силичи». Он находится в уникаль-
ном для Беларуси месте, где пере-
пады рельефа доходят до тридцати 
метров! Здесь, в окружении хвойного 
леса, лыжники и сноубордисты осваи-
вают трассы разного уровня сложности. 
Многие приезжают сюда, когда стем-
неет, выбирая романтичное катание 
под звездным небом. Традиционные 
блюда белорусской кухни  - мачан-
ку, драники - можно попробовать 
в ресторане «Завіруха». И если после 
активного отдыха и плотного ужина 
уезжать не захочется - оставайтесь на 

ночь в комфортных деревянных кот-
теджах.

 ✒ ГДЕ: Минская область, Логойский 
район.

 ✒ ЦЕНА: катание на трассах для 
взрослых в будни - от 500 рублей 
за час, коттедж в праздничные дни 
за сутки - от 5 тысяч рублей.

ХЛЕБА И ЗРЕЛИЩ!
Пока европейские курорты подсчиты-

вают убытки, наш внутренний туризм 
набирает популярность. Перезарядить 
батарейки и отвлечься от городской 
суеты лучше всего на природе - в аг-
роусадьбах. А заодно отведать аутен-
тичных блюд по старинным рецептам.

В уютных домиках можно не только 
отдохнуть на свежем воздухе, но и на-
учиться старинным ремеслам - гончар-
ному делу, резьбе по дереву, ткачеству, 
познакомиться со старинными тради-
циями. В Воложинском районе путеше-
ственников удивляют представлениями 
театра-батлейки. Думаете, зимой вдали 
от каменных джунглей скучно? Как бы 
не так! Гости с интересом отправляются 
в поход по заснеженному лесу на широ-
ких охотничьих лыжах понаблюдать за 
косулями, птицами. Радушные хозяева 
расскажут, как приготовить сыр, по-
делятся секретами лечебных чайных 
сборов, подскажут, как испечь хлеб. 
Особый антистресс - прокатиться на 
лошадях, погладить кролика, покор-
мить козочек.

 ✒ ГДЕ: по всей Беларуси.
 ✒ ЦЕНА: от 4,5 тысячи за дом.
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ГОТОВЬ САНИ ОСЕНЬЮ

Термальная водичка 
на морозе - самое то.

Если празднуешь 
по-спортивному, 
год начнешь 
в прекрасном тонусе.

Бывает, что поместье Деда Мороза посещают до шести тысяч человек в день. 
Только и успевай исполнять желания!
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Ее уже называют выстав-
кой года - полотна Николая 
Рериха показывают в Новой 
Третьяковке на Крымском 
Валу. Экспозицию приуро-
чили к 150-летию со дня его 
рождения.

КРЕСТ  
В ОСНОВАНИИ
У входа две стильные де-

вушки.
- Хочу увидеть картину «Аш-

рам», которую Рерих писал 
на Шри-Ланке, - говорит одна 
другой. - У меня в похожем 
месте свадьба проходила.

Вспоминаю густые темно-
зеленые заросли бамбука на 
этом полотне, и тоже хочется 
увидеть его. От «Ашрама» ве-
ет теплом, когда снаружи мо-
сковский осенний холод. Вну-
три - толпы.

Основная часть картин раз-
местилась в двух залах. Один, 
главный, посвящен России. 
Второй - Востоку.

Над оформлением трудился 
известный архитектор Евге-
ний Асс.

- Русский зал - прямоуголь-
ный, в  основании  - крест, 
который символизирует эле-
менты нашей культуры, - по-
ясняет он. - Восточный име-
ет круглую форму, как колесо 
Сансары - символ восточной 
философии и духовности.

Вне помещений на белых 
стенах красные надписи - вы-
сказывания Рериха. А в цен-
тре Восточного зала - голова 
Будды. Наблюдает за проис-
ходящим.

Всего больше 150 работ. Из 
восемнадцати музеев, в том 
числе зарубежных. Есть и из-
вестные картины, и работы, 

которые еще не показывали 
в России.

- Последний раз Третьяков-
ская галерея проводила вы-
ставку Рериха 65 лет назад, - 
рассказала Татьяна Карпова, 
заместитель гендиректора 
галереи по научной работе.

ГЕРОЙ БЫЛИН 
МИКУЛА
Зал России устроен как ма-

трешка. В роли самой малень-
кой «куколки» - отсек, где по-
местили «Богатырский фриз». 
Рерих написал его в 1910 году 
для промышленника Фила-
дельфа Бажанова. Тот повесил 
картины в своем петербург-
ском доме. Главный персонаж 

панно - герой древнерусских 
былин Микула Селянинович. 
Он славился невероятной си-
лой, да и хорош собой был.

На соседних панно мож-
но увидеть Садко, Баяна, 
Илью Муромца и  Соловья-
разбойника. А еще - избушку 
на курьих ножках.

Напротив  - уникальный 
иконостас. Создан в 1907 
году для церкви Казанской 
иконы Божией Матери, усы-
пальницы купцов Камен-
ских в Перми. После рево-
люции реликвию передали 
Пермской художественной 
галерее. Одну из створок 
отправили в Екатеринбург. 
На выставке в Новой Тре-

тьяковке собрали целиком.
Есть тут и «Гонец. Восстал 

род на род». Дипломная ра-
бота Рериха, которую сразу 
же приобрел меценат Павел 
Третьяков. 

ПОЛГОДА  
НА МОРОЗЕ БЕЗ 
ТЕПЛЫХ ВЕЩЕЙ
Восточный зал во многом 

посвящен центральноази-
атской экспедиции Рериха. 
Путникам пришлось нелегко, 
когда их внезапно задержали 
на высоте 5,5 тысячи метров. 
Английские и тибетские вла-
сти усмотрели в походе поли-
тические мотивы. Чуть мень-
ше полугода - с октября 1927 
года по март 1928-го - путеше-
ственники провели в горах, 
на сорокаградусном морозе. 
У художника и его соратни-
ков не было ни палаток, ни 
теплых вещей. И кроме того, 
им запрещали передвигаться. 
В путевом дневнике «Алтай - 
Гималаи» художник писал, 

что за эти месяцы умерли пять 
человек и девяносто из 104 
животных. 

И в таких условиях Рерих 
умудрялся работать. Вдоль 
одной из стен тянутся пей-
зажи гималайского цикла. 
Одинаковые по размеру, вы-
полнены темперой на карто-
не. Художник создал их около 
тысячи.

Есть тут и самый знамени-
тый пейзаж - «Гуга Чохан». Та-
кой вид открывался художни-
ку каждый день из окна дома  
в Кулу. На гималайских скло-
нах в окрестностях местечка 
Наггар. Рерих с семьей про-
жил на севере Индии послед-
ние восемнадцать лет жизни.

- Боги удовлетворены, - пи-
сал он. - Мы не оскорбили их, 
напротив, даже собрали их 
изображения около нашего 
дома, принеся из старого раз-
рушенного храма.

У Рерихов дома «жили» 
богиня Кали, Риши Картик  
и «человек-лев» Нарасимха.

ИМЕЙ В ВИДУ
ВЫСТАВКА ОТКРЫТА  

ДО 10 МАРТА 2024 ГОДА.

 ■ Наиболее самобытные работы написаны 
в Париже.

В 1900 году он учился во французской столице 
у художников Пьера Пюви де Шаванна и Фернана 
Кормона. Последний поддерживал в молодом 
художнике интерес к истории России.

- У вас так много прекрасного и характерного, 
и долг русских художников -  почувствовать и со-
хранить это, - говорил он.

Вскоре родились самые известные картины 
«Славянского цикла»: диптих «Утро княжей охо-
ты» и «Вечер княжей охоты». Рерих написал 
их для дворца Ольги Ольденбургской, дочери 
императора Александра III. Усадьба располага-
лась в имении Рамонь в Воронежской губернии. 
Работы висели в столовой. На «утренней» карти-
не всадники преследуют лося. За ними несутся 
русские гончие, которых на Руси из-за громкого 
и непрерывного лая называли «тявкушами». «Ве-
чер» - возвращение тех самых всадников домой. 
Бредут усталые, понурые. Хотя охота удалась,  
и добыча, которую они несут на шестах, похоже, 
тот самый лось.

 ■ Декорацию, придуманную 
гением, восстановили с тру-
дом.

Рядом с Восточным залом - глав-
ный экспонат. Это панорамная деко-
рация «Половецкие пляски». Рерих 
придумал эскиз. А создал полотно 
художник Борис Анисфельд. Оно 
получилось огромным - 23 метра в 
ширину, с семиэтажный дом. Десять 
метров - в высоту. Задник использо-
вали для балета Сергея Дягилева. 
Впервые публика увидела уникаль-
ную работу 19 мая 1909 года, когда 
дягилевская постановка открыла 
сезон в парижском театре Шатле.

Задник настолько длинный, что 
видно только его срединную часть. 
На ней - степь, кусочек неба, горы 
и юрты.

Третьяковская галерея приобре-
ла полотно в 2020 году в Лондоне. 
Задник сильно поизносился. Ведь 
балет «Половецкие пляски» был 
популярным. Декорацию, по под-
счетам Рериха, выставляли пятьсот 
раз. Полукругом. Выходили тан-
цовщики - дикари и степные де-
вушки. В потрясающих цветастых 
костюмах. И становились будто бы 
частью картины.

Когда Дягилева не стало, полотно 
унаследовал «Русский балет пол-
ковника де Базиля». Он около двад-
цати лет ездил на гастроли. После 
такой бурной кочевой жизни задник 
еще больше обветшал и провис. На 
нем появились дыры. Поначалу ка-
залось, что декорацию невозможно 
отреставрировать из-за размера  
и возраста. Три года ломали го-
лову.

Не представляли, где разложить 
работу. Она нигде не умещалась. 
Не натягивалась и на подрамник.

- Важно было сохранить душу за-
дника, - сказала главный храни-

тель Третьяковской галереи Та-
тьяна Городкова. - И сделать так, 
чтобы работу можно было экспони-
ровать в вертикальном состоянии.

Решение нашел руководитель 
отдела реставрации Третьяков-
ки Андрей Голубейко. Он собрал 
сотрудников конструкторского бю-
ро  «Архив». Задник намотали на 
вал. Его удобно было крутить вверх  
и вниз. И   не приходилось пол-
зать по полотну. Перед ним мож-
но было спокойно сидеть или сто-
ять. Состарившуюся ткань, чтобы 
еще больше не порвать, собирали  
с помощью магнитиков.

СЛАВЯНСКИЙ ЦИКЛ

«ТЯВКУШИ» И ЛОСЬ
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«ПОЛОВЕЦКИЕ ПЛЯСКИ» ОЖИЛИ УНИКАЛЬНЫЙ ЭКСПОНАТ

РУСЬ ВСТРЕТИЛАСЬ С ВОСТОКОМ

Грандиозный «Богатырский 
фриз» был украшением столовой 
промышленника Бажанова.

Гималайский цикл - про совершенно 
невероятное мироощущение и сочные краски.

В Третьяковке говорят, что 
«сохранили душу задника».

Ал
ек

са
нд

р 
АВ

ИЛ
О

В/
Аг

ен
тс

тв
о 

го
ро

дс
ки

х 
но

во
ст

ей
 «

М
ос

кв
а»



17 - 23 ноября / 2023 / № 5214 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ,  
Сергей КАНАШИЦ

 ■ Игроки Синеокой чуть-
чуть не сотворили сенса-
цию.

ЕЛЕ НОГИ УНЕСЛИ
Сборная Беларуси  - 

команда-загадка и для экс-
пертов, и для болельщиков. 
То играет ни шатко ни валко 
и теряет железные очки в мат-
чах с соперниками, которых 
сябры не просто должны  - 
обязаны уделывать на одной 
ноге. То вдруг встрепенется, 
соберется и, включив на пол-
ную зубриную упертость и ма-
стерство, едва не размажет 
по газону явных фаворитов, 
как это случилось в недав-
нем отборочном матче на 
Евро-2024 со сборной Швей-
царии в альпийском Санкт-
Галлене. 

Швейцарцы считаются 
одной из сильнейших команд 
на континенте. Но в  этом 
матче они, хоть играли у себя 
дома, еле-еле ноги унесли - 
спасли ничью уже на самом 
флажке. Обидно, каких-то па-
ры минут белорусам не хвати-
ло, чтобы сотворить сенсацию, 
в которую никто не верил. Бук-
мекеры расценивали шансы 
Синеокой на победу как двад-
цать к одному. И первый тайм 
прогнозы подтверждал - бело-
русы в основном лишь отбива-
лись от мощно наседавших на 
их штрафную соперников. Гол 

на 28-й минуте забил Шердан 
Шакири, албанец по нацио-
нальности.

ТРИБУНЫ 
ОШАРАШЕННО 
ПРИТИХЛИ
Неизвестно, в каких выра-

жениях и тонах шел разговор 
в раздевалке в перерыве, од-
нако на второй тайм вышла 
уже совсем другая белорус-
ская сборная. Другая в смыс-
ле мотивации. Собранная. 
Резкая. И сразу все перевер-
нулось - как игра, так и счет 
на табло. Три стремительных, 
как свежий ветер, контратаки 
с безошибочно четкой, рас-
черченной широкими мазка-
ми перепасовкой, - и на таб-
ло уже горят  невероятные, 
казалось, цифры: 3:1 - ведет 
Беларусь.

Две минуты - всего две - 
не хватило белорусам, что-
бы одержать сенсационную 
победу. Прижались к своим 
воротам, а это всегда грозит 
неприятностями. И получи-
те: Мануэль Аканджи и Мо-
хамед Амдуни сравнивают 
счет. Амдуни забил вообще 
на последней минуте. У на-
ших футбольных болельщи-
ков, а за сябров болели и в 
России, была масса эмоций. 
Одновременно и радость, и 
горе, что победа улетела, счи-
тай, из рук. И сокрушенный 
вопрос: а что же вы раньше 
так не играли, ребята? От-
вет дадут следующие  матчи - 
пошел ли швейцарский урок 
впрок. Особенно по части 
веры в свои силы, которые у 
сябров безусловно есть, как 
и мастерство.

 ■ В РПЛ начнут работать 
арбитры из РБ.

Футбольные связи России  
и Беларуси тем временем 
крепнут. Уже со следующего 
сезона на матчах в россий-
ской премьер-лиге (РПЛ) нач-
нут работать арбитры из Си-
неокой. Шаг долгожданный,  
который можно только при-
ветствовать. В первую оче-
редь, конечно, в России были 
бы рады видеть бригаду во 
главе с одним из сильнейших 

рефери мира Алексеем Куль-
баковым. В качестве лайнс-
менов с ним работают Олег 
Маслянко и Дмитрий Жук. 
Очень опытные профессиона-
лы, которые провели не один 
поединок на самом высоком 
уровне. Но есть и другие вы-
сококлассные судьи, которые 
входят в элитную группу УЕ-
ФА.

Соглашение сторон будет 
подразумевать также обуче-
ние белорусских судей в Рос-
сии на базе современного 

VAR-центра. Напомним, что 
VAR - система видеопомощи 
судьям, которую используют 
во всех топовых чемпиона-
тах. В Беларуси такой пока 
нет - удовольствие довольно 
дорогое. Однако новый глава 
Федерации футбола РБ Ни-
колай Шерстнев не так дав-
но высказался о перспективах 
внедрения на футбольных по-
лях. Он только «за». Дорого, 
но надо. 

Прогресс не остановить. 
Все-таки арбитр  - человек.  

И не всегда может чет-
ко трактовать тот или иной 
эпизод, тем более в борьбе 
за мяч. Техника дает воз-
можность избежать ошибки. 
Другое дело, когда арбитры 
в упор не замечают даже то,  
что им показывают на мо-
ниторе VAR. Такое в РПЛ,  
к сожалению, тоже бывает.  
С этой позиции присутствие 
белорусских судей  - плюс 
вдвойне. Они еще с советских 
времен отличались непред-
взятостью. С чем у российских 
судей все-таки бывают про-
блемы.

СОСЕДСКОЕ ЛЕКАРСТВО ОТ ПРЕДВЗЯТОСТИ ПОЧИН
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В ПАРЕ МИНУТ ОТ ЧУДА ФУТБОЛ

Софья АРСЕНЬЕВА,  
Анна НАУМОВА

 ■ «Олимпийские надеж-
ды» двух стран встретились 
в Новополоцке на третьем 
этапе Спартакиады СГ для 
детей и юношества.

МЕЧТА - ДОПЛЫТЬ  
ДО «ЗОЛОТА»
Лучшего места для таких 

соревнований и придумать 
было нельзя. Новополоцк - 
молодежная столица Белару-
си в 2023 году. Участников 
Спартакиады СГ тут прини-
мают как дорогих гостей  - 
с хлебом-солью, яркими кон-
цертными программами и 
насыщенными экскурсиями. 
К услугам юных спортсме-
нов - современные стадионы 
Витебской области. Комплекс 
«Садко» с пятидесятиметро-
вым бассейном  - как раз 
один из них, соответствует 
международным стандартам. 
Главный судья соревнова-
ний по плаванию, мастер 
спорта Елена Кулешова по-
ясняет:

- Уровень многих ребят вы-
сокий. Они выступят на дис-
танциях сто метров вольным 
стилем и по пятьдесят метров 

брассом, кролем, на спине, 
а также в эстафете.

Новополочанка Анастасия 
Корозеева настроена как ми-
нимум войти в тройку при-
зеров. Кстати, с российскими 
пловчихами она уже встреча-
лась - на Международном тур-
нире памяти Героя Советского 
Союза Лизы Чайкиной. В тот 
раз заняла третье место. До-
плыть до «золота» - большая 
мечта.

А вот для Варвары Косте-
риной, которая приехала из 
Красноярского края, между-
народные состязания - дебют.

- Спартакиада обещает ин-
тересный и полезный 
опыт, помогает 
проявить себя, 
взяв новые 
вершины, а 
еще, конеч-
но, объеди-
няет. Наде-
юсь, удастся 
не только по-
бедить (а моя 
коронная дис-
танция  - пятьде-
сят метров вольным 
стилем), но и подружиться  
с ребятами из Беларуси, - рас-
сказала юная спорт сменка.

Классную площадку под-

готовили и для хоккеистов - 
ледовую арену, где трениру-
ется местный клуб «Химик». 
Шахматистам устроили битву 
умов в аудиториях Полоцкого 
государственного универси-
тета.

ПРЕОДОЛЕЛИ 
ТЫСЯЧИ 
КИЛОМЕТРОВ
В этом году Спартакиада 

Союзного государства среди 
детей и юношества отмечает 
двадцатилетний юбилей. За 
годы из камерного проекта 
она выросла в серьезное состя-
зание. В этом году - три города, 

четыре этапа и больше 
тысячи участников 

от восьми до 21 
года. 

- Особенность 
в том, что это 
не только спор-
тивные состяза-
ния. Програм-

ма обязательно 
включают в себя 

посещение куль-
турных и историче-

ских мест. Очередной 
этап начали с посещения 
мемориального комплек-
са «Звезда» в Новополоцке.  
В годы Великой Отечествен-

ной здесь был конц лагерь для 
советских военнопленных, 
которые погибли, но их си-
лу духа не удалось сломить, -  
сказала Елена Богдан, заме-
ститель госсекретаря СГ.

Для того чтобы показать се-
бя, спортсмены преодолели 
тысячи километров: из Грод-
ненской, Брестской, Витеб-
ской, Могилевской, Минской 
областей и столицы. Россию 
на соревнованиях представля-
ют Красноярский край, Баш-
кортостан, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Татарстан, 
Краснодарский край, Москва, 
Белгородская и Яро славская 
области. 

- РФ по многим видам спор-

та занимает лидирующие по-
зиции в мире, мы соревнуемся 
и тренируемся с сильнейши-
ми, - уверен первый замести-
тель министра спорта и ту-
ризма Беларуси Александр 
Дорохович. - Спартакиада - 
отличная возможность подго-
товить резерв и сравнить его  
с российским. Охватываем все 
виды и возрастные категории, 
чтобы школьники занимались 
спортом, любили его, разви-
вались. Соревнования дают 
импульс, чтобы на междуна-
родной арене, в профессио-
нальном спорте становилось 
больше тех, кто может и хо- 
чет показать высокие резуль-
таты.

КОРОННЫЙ НОМЕР ЧЕМПИОНОВ
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КСТАТИ
Заключительный 

этап Спартакиады под 
названием «Защитник Оте-
чества» пройдет с 1 по 6 
декабря в Минске. Поуча-
ствуют в нем юноши от 

четырнадцати до сем-
надцати лет.

Сябры доказали, что им по силам одолеть любого соперника.

В состязаниях ребят из наших стран проигравших не бывает.  
Побеждает дружба.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.10, 20.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
14.45 «Год в истории 1931  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 
(12+)

21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА  

С РЕБЕНКОМ» (12+)
02.45 «Год в истории 1930  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА  

С РЕБЕНКОМ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 21.25, 02.30 «Факты на 

стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
13.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
14.45 «Год в истории 1933  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 
Ясь конюшину» (12+)

16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.30 «Наши» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА  

С РЕБЕНКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
02.45 «Год в истории 1933  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 02.30 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.25, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 12.10, 21.10, 00.15, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25, 05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
14.45 «Год в истории 1937. 

Утомленное солнце  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. Эдуард 
Хиль - «Зима» (12+)

16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
21.25, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
02.45 «Год в истории 1938. Катюша  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
12.00 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
13.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.40 «Пофестивалим» (12+)
17.10 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
18.55 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+). 

Добрый Тото, юный сирота, 
находит приют в колонии нищих 
и помогает им организоваться, 
генерируя счастье среди бывших 
столь несчастными до него 
членов группы. Когда богатый 
землевладелец принимает 
решение выкинуть нищих со 
своей земли, добрая фея дает 
Тото голубку. В результате все 
попытки землевладельца не просто 
заканчиваются провалом, но и все 
желания нищих исполняются при 
помощи Тото и его голубки.  
Не имея сил отказать несчастным 
в чем-либо, Тото выполняет все их 
просьбы, пока в конце концов кто-
то не крадет голубку...

22.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.30 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
12.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.30 «Пофестивалим» (12+)
17.00 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
17.55 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА  

С РЕБЕНКОМ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические и 
социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист, а 
также бабник и балагур Аннибале 
прекращает богохульствовать, 
когда сестра Джермана закрывает 
ему рот совсем не невинным 
поцелуем...

22.50 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
01.40 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.50 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» (16+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

24 ноября 25 ноября 26 ноября

20 ноября 21 ноября 22 ноября 23 ноября

22 НОЯБРЯ В 22.22

«ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ»
В основе фильма - героическая оборона 

на «днепровском рубеже» около города Мо-
гилева. Длительная оборона на этом участке 
фронта позволила затормозить наступление 
немцев вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая безна-
дежность положения, продолжает прикла-
дывать все силы для удержания рубежа...

21 НОЯБРЯ В 22.22

«ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ»
В провинциальный город к сестре при-

езжает телесериальная актриса Настя, пы-
тающаяся начать жить заново. Но жизнь  
в провинции однообразна - все очень не-
счастные, живут по инерции, поют «Я свобо-
ден», пьют, вспоминают, как воевали. Муж 
Настиной сестры контужен на войне, теперь 
он срывает зло на своей жене...

Юлия НОВИЦКАЯ

Перед прибытием корабля 
на МКС ее орбиту всегда при-
ходится корректировать. Для 
формирования нужных бал-
листических условий старта 
и стыковки.

Атмосфера Земли воздей-
ствует на станцию. Даже на 
высоте четырех сотен кило-
метров, постепенно снижая ее 
орбиту. И ее приходится «под-
нимать». Для этого используют 
двигатели грузовых кораблей, 
а также модулей российского 
сегмента станции.

Так было и 10 ноября. В этот 
день орбиту станции подни-
мали аж два раза. Подобного 
что-то не припомню.

Старт грузовика «Прогресс 
МС-25» намечен на 1 дека-
бря. Но корректировка орбиты 
станции начинается задолго. 
Сначала днем 29 сентября 
включили двигатели «Прогрес-
са МС-24» на 381,7 секунды. 
В результате МКС поднялась 
на 860 метров. Затем утром 
19  октября, чтобы поднять 
станцию на 2,8 километра, дви-
гателям грузовика пришлось 
отработать 1029,9 секунды. 
И, наконец, в прошлую пятницу 
«в 00.11 включили двигатели 
«Прогресса МС-24», прорабо-
тали 905,7 секунды и выдали 
импульс 1,43 метра в секунду. 
Средняя высота орбиты МКС 
увеличилась на 2,5 километра 
и составила 417,98 км над по-
верхностью Земли».

Меня всегда поражает точ-
ность расчетов. Вы только 
представьте  - до долей се-
кунды!

А вечером того же дня  - 
10 ноября - грузовик увел стан-
цию от столкновения с косми-
ческим мусором. Двигатели 
проработали 316,5 секунды 
и подняли МКС еще на девять-
сот метров.

К сожалению, мусора ста-
новится все больше и орби-
ту корректируют все чаще. 
Прошлый раз это случилось 
24 августа.

За время, пока грузовик при-
стыкован, ему не раз прихо-
дится корректировать орбиту.

С ТОЧНОСТЬЮ  
ДО ДОЛИ СЕКУНДЫ
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5. ГОРЯЧИЙ 
ШОКОЛАД

Белорусские шоколадки и кон-
феты  - традиционно в топе су-
вениров, которые привозят из 
Синеокой. И  это неудивитель-
но: на крупнейших кондитерских 
 фабриках страны сохранили со-
ветскую рецептуру - никакого паль-
мового масла и жирозаменителей, 
только натуральные какао-бобы 

и масло какао.
Приятный бо-
нус - при фирмен-

ных магазинах 
«Коммунарки» 
и «Спартака» 
работают кафе, 
где в комфорт-

ной обстановке 
можно насладить-

ся чашечкой густо-
го, терпкого напитка. 

Белорусский горячий 
 шоколад по вкусу и  аро-

мату не уступает бельгийскому. 
В меню не только классика - мо-
лочный и горький, но и необыч-
ные  позиции - со сливочным ша-
риком мороженого, ликером или 

взбитыми  сливками. Вприкуску 
всегда можно взять кусочек «Ле-
нинградского» торта или конфеты 
ручной работы. Дольче вита по-
белорусски! 

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Готовимся к холодам, друзья! 
Сейчас самое время освоить рецеп-
ты вкусных и необычных напитков, 
которые будут очень кстати долги-
ми зимними вечерами.

1. КРАМБАМБУЛЯ
Забавное название проис-

ходит от немецкого слова кrambambuli - 
так шутливо европейские студенты 
называли крепкоалкогольные напит-
ки. Но именно на белорусских землях 
в XVII веке сложился классический 
рецепт крамбамбули - настойки на 
меду и специях. Подавали мягкий вы-
держанный напиток только к столам 
настоящих магнатов - мускатный орех, 
корицу, гвоздику и черный перец тогда 
могли себе позволить по-настоящему 
состоятельные люди.

Зато сейчас ее можно попробовать 
во всех ресторанах белорусской кухни 
(в том числе и в Москве). Или при-
готовить дома. Для безалкогольной 
версии необходимо растолочь специи 
в ступке, залить водой и довести до 
кипения на маленьком огне. Затем 
добавить мед и варить пятнадцать-
двадцать минут. Готово!

2. КИСЕЛЬ
Он был известен на Руси за-

долго до появления картофельного крах-
мала. В «Повести временных лет» даже 
упоминают эпизод, когда овсяный кисель 
спас целый город от голода во времена 
осады печенегами. Славяне готовили его 
исключительно на зерновой закваске (чаще 
всего на овсе) - так и вкуснее, и полезнее. 
Организм за такое теплое кушанье точно 
скажет спасибо - кисель улучшает работу 
ЖКТ и снижает уровень холестерина.

И хотя в наше время на прилавках мага-

зинов полно концентратов киселя, лучше 
все-таки варить его самостоятельно. Для 
сладости и аромата берем сушеные яго-
ды. В ходу у белорусских хозяек - клюква, 
брусника и черника.

4. СОЛОДУХА
Этот напиток по виду и вкусу очень по-

хож на модные смузи. Но корнями уходит в глубо-
кую древность. Рецептура у него исконно наша, 
славянская. В глиняном горшочке нужно смешать 
(или, как говорят белорусские хозяйки, «заколо-
тить») воду и муку. Оставить на теплой печи на 
сутки, а то и на двое, пока масса не станет густой-
прегустой. Вариант для городских - включить ду-
ховку на минимум (там процесс пойдет быстрее). 
Затем в готовую кашицу добавить мед 
и горсть сушеных яблок, груш, 
лесных ягод. Довести до 
кипения, помешивая 
деревянной ложкой.

Традиционной 
солодухой из пе-
чи до сих пор 
можно полако-
миться в Копыль-
ском районе. И да, 
именно из этих мест 
родом известный певец 
Александр Солодуха.
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ПЯТЬ АРОМАТНЫХ И СОГРЕВАЮЩИХ 
НАПИТКОВ БЕЛАРУСИ

Марина САПРУНОВА/
Фотобанк Лори

3. ТРАВЯНЫЕ ЧАИ
Растительные сборы, как у бабушки в деревне, сегодня 

составляют серьезную конкуренцию классическому черному крупно-
листовому чаю. Почему? Палитра вкусов шире - раз. Для здоровья 
полезно - два. Импортозамещение никто не отменял - три.

На охоту за душистыми травами можно отправиться в Центральный 
ботанический сад при НАН Беларуси или в Свято-Елисаветинский 
монастырь. Мята, чабрец, василек… Там подберут бленд по любому 
запросу и настроению. Если хочется погрузиться в теорию, стоит за-
глянуть в экскурсионно-туристический комплекс «Аптекарский сад» 
на берегу Нарочи. В фито-гостиной устраивают вкусные дегустации 
и помогают составить авторские травяные композиции.

Цветы, травы, фрукты - 
спасение для замерзших.

Осенью причаливаем  
к кисельным берегам.

Просто и вкусно –  
это по-нашему.

Густое лакомство оценят 
взрослые и дети.
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Елена АРАКЕЛЯН

Цены на новое жилье 
улетели в космос. 
Кто за это расплачивается, 
понятно - мы с вами. 
А куда идут эти деньги?

«Застройщики-то сейчас жи-
руют, деньги лопатой гребут! 
Наверняка прибыль по 100 - 200 
процентов имеют!» Такие мысли 
возникают у простого человека, 
увидевшего нынешние ценники 
на новостройки. А что еще ду-
мать, когда с 2020 года квадрат-
ный метр жилья в новостройке 
в среднем по России подорожал 
почти вдвое?! Сами застройщики 
сверхприбыли отрицают катего-
рически. И постоянно плачутся 
на рост расходов. Как и всегда, 
впрочем.

Так кто же прав? Мы попро-
бовали с помощью экспертов и 
арифметики все-таки устано-
вить истину. Ничего личного - 
только цифры. Итак, из чего 
складывается цена квадратного 
метра и в чей карман идут эти 
деньги?
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ СКОЛЬКО СТОИТ СТРОЙКА 
И СКОЛЬКО ПЛАТИМ МЫ
Средние данные по региону для массового 
жилья, сентябрь-2023, тыс. руб/кв. м

• Татарстан  84,8  164,8  94%
• Приморский край  103,8  178,7  72%
• Ленинградская обл.  78,5  134,8  72%
• Санкт-Петербург  132,8  223  68%
• Москва  143,6  237  65%
• Нижегородская обл.  87,7  141,6 61%
• Краснодарский край  70,2  105  50%
• Московская обл.  112,4  145,2  29%
• Тюменская обл.  83,7  107,3  28%
• Ростовская обл.  80,3  95,2  19%
• Новосибирская обл.  78,2  92  18%
• Хабаровский край  97,5  114,6  18%
• Челябинская обл.  58,7  67,3  15%
• Свердловская обл.  89,4  100,8  13%
• Башкортостан  86,6  97,1  12%
• Калининградская обл.  90,6  101,9  12%
• Самарская обл.  80,4  85,6  1%
• Брянская обл.***  56,2  48,6  -14%
• Дагестан***  62,1  52,7  -15%
• Мурманская обл.***  78,7  63,7  -19%
• Карелия*** 70,8  57  -19%
• Россия в среднем  74,3  74,7  0,5%

Полная 
стоимость 

строительства*

Рыночная 
цена 
(новостройки)

Прибыль 
застройщика
**

*С учетом не только строительно-монтажных 
работ, но и затрат на землю, коммуникации, 
благоустройство, ввод дома в эксплуатацию. 
В квартирах предполагается базовая чистовая 
отделка (стоят плиты и сантехника, сделана 
разводка электрики, поклеены простенькие обои, 
есть напольное покрытие). Без такой отделки 
затраты ниже на 7 - 10%.

**Из нее еще надо 
рассчитаться по кредитам 
и что-то оставить 
на развитие бизнеса.
***Строительство 
без поддержки 
государства 
убыточно.

Данные Союза инженеров-сметчиков и собственные расчеты «КП».
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Кто наживается 
на квадратном метре

ЧТО В ИТОГЕ?
Мы перечислили тут только 

самые существенные затраты. 
Есть и другие - на проектную 
документацию, рекламу, адми-
нистративные расходы и т. п.

Но и так уже ясно, что с 
каждого возведенного ква-
дратного метра жилья кто 
только не кормится: от город-
ских бюджетов (в тех случаях, 
когда земля под застройку  - 
собственность муниципали-
тета) до коммунальщиков и 
банков. Не случайно власти 
так упорно поддерживают 
льготную ипотеку  - при рез-
ком падении спроса на ново-
стройки плохо будет не только 
застройщикам.

А что с самим строитель-
ным сектором? Как показы-
вают расчеты, которые мы 
сделали на основе данных 
Союза инженеров-сметчиков, 
есть чуть меньше десятка 
регионов, где строительство 
жилья  - вполне прибыльный 
бизнес, а местами  - даже 
очень прибыльный. Что каса-
ется остальной территории 
страны… Смотрите сами (см. 
«Сколько стоит стройка и 
сколько платим мы»). И эти 
цифры прекрасно дают ответ 
на вопрос, почему большая 
часть новых многоэтажек у 
нас именно в семи-восьми ре-
гионах и строится.

Земли в России вроде бы на-
валом. Но не там, где все хотели 
бы жить, а застройщики - воз-
водить новые дома.

- Если говорить о Москве, 
то участков, свободных от 
различных обременений, в 
столице просто не осталось. 
Именно поэтому так активно 
начали рассматриваться «ржа-
вые пояса», то есть земля под 
бывшими заводами советской 
эпохи, участки с недостроя-
ми, - раскрывает «КП» тяго-
ты и невзгоды строительного 
бизнеса Елена Земцова, управ-
ляющий партнер девелоперской 
компании Delta Estate. - Но и 
вне таких «поясов» приходит-
ся сталкиваться с различными 
бомбоубежищами, переносом 
инженерных коммуникаций, 
газопроводов и прочего.

- Перенести действующую те-

плотрассу или подвинуть кана-
лизацию - это уже баснослов-
ные расходы. Плюс плата за сам 
участок, права застройки, - пе-
речисляет вице-президент Гиль-
дии риелторов России Констан-
тин Апрелев. - Эти параметры 
очень сложно усреднить, но в 
Москве затраты только на осво-
бождение участка от обреме-
нений и согласование на нем 
строительства могут варьиро-
ваться от 30% до 50% стоимости 
будущего жилого комплекса.

В Питере попроще, но не на-
много. Как сообщил «КП» ди-
ректор по экономике Группы RBI 
Сергей Кайстрюков, в Северной 
столице затраты на приобрете-
ние участка - 20 - 25% от общей 
стоимости строительства.

В нестоличных регионах эти 
же расходы «на землю» - в сред-
нем 10 - 15%.

Затраты на строительно-монтажные работы могут быть очень 
разными. Связано это прежде всего с классом жилья, а также с 
особенностями региона - уровнем зарплат и ценой материалов.

- В Москве себестоимость всего, что связано собственно со 
строительством, включая фонд оплаты труда, может колебаться 
от 80 тысяч до 120 тысяч рублей в расчете на квадратный метр. 
А в регионах 120 тысяч - это уже рыночная цена квадрата, - го-
ворит Константин Апрелев.

Со столицей понятно: высокие расходы на стройку объясняют-
ся большим количеством жилья бизнес- и премиум-класса, где и 
материалы используются соответствующие. Неудивительно, что 
в некоторых элитных комплексах себестоимость строительно-
монтажных работ сейчас может составлять и 250 тысяч за квадрат.

Для массового жилья эконом- и комфорт-класса в столич-
ном регионе все скромнее - в рамках 70 - 75 тысяч рублей. Но и 
это, как считают в строительных кругах, много. В регионах - в 
среднем на 15 - 17% меньше.

Однако если считать в процентах от полной стоимости строи-
тельства, то в регионах доля стройматериалов и строительно-
монтажных работ в ней выше и может доходить до 70 - 80%. В 
Москве же и ближнем Подмосковье из-за огромных затрат «на 
землю» доля собственно строительных расходов редко превы-
шает 50 - 55% в полной стоимости дома.

Речь о подключении к городским сетям (во-
допровод, канализация, теплосети, электри-
чество), а также строительстве необходимой 
инженерной инфраструктуры (все то же самое, 
но уже внутри здания).

- Подключение к сетям города - это в среднем 
250 - 300 млн рублей, строительство водозабор-
ного узла, котельной, ливневой канализации - 
еще столько же, - перечисляет Елена Земцова.

Это московские цены, в регионах подешевле. 

Территория вокруг сданной 
новостройки должна быть об-

лагороженной, с газонами, парковка-
ми, детской площадкой. Но это вовсе не 
подарок от застройщика или городских 
властей - все входит в стоимость ква-
дратного метра. Так же как и социальная 
инфраструктура, которую дополнительно 
к домам возводит застройщик «за свои».

- При выдаче разрешения на строитель-
ство там прописывается социальная на-
грузка застройщика - детский сад, школа, 
поликлиника, - объясняет Елена Земцо-
ва. - А например, строительство школы 
на 650 детей стоит миллиард рублей.

В большинстве случаев 
строительство жилья ведется 

на банковские кредиты. Деньги, кото-
рые платят покупатели за свои будущие 
квартиры в строящемся доме, посту-
пают на эскроу-счет в банке. И лежат 
там, пока дом не будет сдан. Только 
тогда застройщик их сможет получить. 
А стройка ведется на кредит, который 
под конкретный проект дает банк. Это 
называется проектное финансирование.

Так действительно надежнее. Но воз-
растает стоимость строительства. При-
чем по-разному, в зависимости от си-
туации. Банк учитывает и надежность 
застройщика, и потенциальную при-
быльность проекта. По мере того как 
раскупаются квартиры в доме и попол-
няется эскроу-счет, ставка по кредиту 
для застройщика снижается. То есть для 
крупной и успешной компании, рабо-
тающей «на потоке», финансирование 
будет дешевле, чем для мелкой регио-
нальной. В среднем до половины при-
были застройщика может уходить банку.

30 - 50% от общей стоимости 
новостройки в Москве, 

10 - 15% - в регионах
5 - 9%, если не надо строить 
новые магистральные сети

30 - 55% в Москве 
и ближнем Подмосковье, 

50 - 80% - в регионах

Земля
Коммуникации

Деревья, дорожки 
и школа с детсадом

Поделиться с банком

Стройка

новостройки должна быть об-
8 - 12%

строительство жилья ведется 
5 - 15%
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Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 
от 8 и 10 ноября с. г. 

и на сайте KP.RU.

Виталий СОЧКАН

Говорят, что в Поль-
ше русского языка нет. 
Ох как же это не так.

Вокзал Варшава-
центральная. Красивый. 
Пассажиры наверху, по-
езда под землей. А у ме-
ня урчит в животе. Захо-
жу в McDonald’s, и меня 
встречает электронное 
меню на польском. 
Пытаюсь переключить 
язык на английский, и 
на тебе - родной рус-
ский. Более того, ока-
залось, что если не же-
лаешь тыкать кнопки 
на панели, в каждом 
таком заведении (не 
только в McDonald’s) 
обязательно есть чело-
век, который обслужит 
вас по-русски. Да и в 
обменниках рублями не 
брезгуют.

КТО КОМУ ДОЛЖЕН
Варшава, конечно, и 

прекрасна, и ужасна - 
красивый город, с бо-
гатейшей историей, но 
и удивлять тут особо 
нечем. Столица, одним 
словом.

Ее, кстати, после от-
ступления фашистов 
восстанавливал за свои 
деньги СССР. Полно-
стью. По приказу Ста-
лина. И он даже пода-
рил братскому народу 
Польши высотку - та-
кую же, как и стоят в 
Москве.

Теперь момент. В 
конце сентября поль-
ское правительство соз-
дало комиссию, которая 
будет рассматривать во-
просы о репарациях… 
от России. По мнению 
польских политиков, 
Россия должна большие 
деньги Польше.

От столь наглого пер-
форманса волосы вста-
ют дыбом. 

Окунемся в историю…
Сколько точно СССР 

вложил в восстанов-
ление Польши после 
завершения войны, 
сказать довольно слож-
но - ведь наша страна 
стала помогать «бра-
тьям» задолго до побе-
ды.

Уже к январю 1945 го-
да на содержание Вой-
ска Польского было по-
трачено 723 миллиона 
рублей. Тех, полновес-
ных, советских.

Той же зимой в осво-
божденную Варшаву 
в качестве подарка и 
помощи отправили 60 
тысяч тонн хлеба, 100 
тонн сахара и 50 тонн 
сухофруктов, 45 тыс. 
тонн угля и 280 тыс. 
тонн нефти, 150 тыс. 
голов крупного рогато-
го скота, 130 тыс. тонн 
продовольствия, 20 тыс. 
тонн хлопка и 150 млн 
коробков спичек.

Идем дальше. С уча-
стием СССР в Польше 
было построено более 
800 промышленных и 
энергетических объ-
ектов, что привело к 
небывалому экономи-
ческому росту страны. 
К концу 1970-х годов 

Польша вошла в топ-
20 самых развитых и со-
циально обеспеченных 
стран мира.

А за чей счет был этот 
банкет? Тут, что назы-
вается, к гадалке не 
ходи - последний долг 
«братскому народу» 
уже дышащий на ладан 
СССР простил в 1990 
году - 5,5 млрд инва-
лютных рублей.

Общая сумма совет-
ской помощи Польше 
с 1944 по 1960 год со-
ставляет где-то 600 млрд 
долларов. И это только 
прямые траты.

Теперь о репарациях… 
СССР добровольно пе-
редал Польше 15% ре-
параций, выплачивае-
мых Германией, - это 
2,3 млрд долларов. Но 
об этом тут никто вспо-
минать не хочет.

Так и хочется спро-
сить Дуду (президент 

Польши. - Ред.), бью-
щегося в оголтелой ру-
софобии: «Так кто кому 
должен?»

УКРАИНСКИЕ БОЯРЕ
Радует, что далеко не 

все поляки поддержива-
ют политику правящей 
партии «Право и Спра-
ведливость». В частых 
беседах говорят, что нет 
у них ни права, ни спра-
ведливости: «Этот ПиС 
горой стоит за прибы-
вающих украинцев - 
ставят их выше самих 
поляков».

- К нам поступил вы-
зов, - делился со мной 
местный врач скорой. - 
Приехали. На скамейке 
на улице сидит девушка, 
как выяснилось, укра-
инка. «Чего так долго 
едете, я ногу подверну-
ла!» - встретила она нас. 
Ногу осмотрели, ниче-
го страшного не оказа-

лось - просто подверну-
ла перед собственным 
подъездом. Помазали 
мазью, замотали эла-
стичный бинтом, по-
лучили еще ряд оскор-
блений и уехали.

Варшавяне говорят, 
что с приездом укра-
инских беженцев город 
стал очень грязным. 
Особенно автовокзал. 
Он и правда напоми-
нает гетто. Автобусов, 
которые отправляются 
в разные города Украи-
ны, тут очень много - 
огромные «Неопла-
ны» отъезжают один 
за другим. И поль-
ской речи тут просто 
нет. Украинцы везде: 
за прилавками кио-
сков - украинцы, кас-
сиры - украинцы, на 
платформе сажают в 
автобусы - украинцы, 
даже деньги за платные 
туалеты собираются 
они же…

Украинцы Польшей 
командуют. Они воз-
мущаются, что поляки 
не учат украинский. Са-
ми польский, понятно, 
не учат.

Но вот парадокс. С на-
чалом массового прито-
ка беженцев из Украины 
в Польше стали больше 
говорить… на русском. 
Великий и могучий стал 
языком межнациональ-
ного общения.

ИЗВИНИ, 
РАЗ НЕ МОСКАЛЬ

Я купил билет на 
автобус в Познань. 
Водитель-поляк бросил 
взгляд на билет: «Ваше 
место 21». Я прошел в 
салон, бросил рюкзак на 
свое сиденье и вышел 
подышать воздухом.

Возвращаюсь: мое 
место занято, а рюкзак 
валяется на соседнем. У 
окна сидит жирный му-
жик в бейсболке, жует 
бутерброд.

- Тобі чого? - бросил 
он на меня мрачный 
взгляд.

- Это мое место.
- И шо. Водій мені 

сказав, займати вільне 
місце, я вибрав це (Во-
дитель мне сказал «За-
нимай любое место», я 
выбрал это - на укр.), - 
продолжил толстяк, не 
вынимая бутерброда 
изо рта.

- Но оно мое, тут ле-
жал мой рюкзак, - по-
пытался объяснить я.

- I що ти мені зробиш, 
москаль? Я приїду в свій 
Львів і навчу тебе життя 
(И что ты мне сделаешь, 
москаль. Я приеду в свой 
Львов и научу тебя жиз-
ни - на укр.).

Пока дело не дошло 
до рукоприкладства, 
вмешался водитель. 
Оказалось, что наглый 
толстяк перепутал ав-
тобусы и собирался на 
нашем ехать во Львов. 
Тяжело отдуваясь, он 
поднялся с моего места 
и бросил на прощание:

- Шкода, москаль, що 
ти не їдеш до Львіва, там 
би ми з тобою говорили 
по іншому (Жаль, мо-
скаль, что ты не едешь 
во Львов, там бы мы 
с тобой говорили по-
другому - на укр.).

Я ему ответил по-
молдавски, уж не буду 
говорить что, но отве-
тил достойно. Толстяк 
выпучил глаза:

- Я розумію по мол-
давськи, жив там до-
вго, вибачте, пане, раз 
ви не москаль (Я пони-
маю молдавский язык, 
жил там долго, прости-
те, пан, раз вы не мо-
скаль - на укр.).

На том и разошлись…
Набравшись этих впе-

чатлений, я отправился 
во Вроцлав.

Продолжение 
в следующем номере.

Украинские беженцы 
в Польше помыкают местными
и отказываются учить язык

ЧАСТЬ
3

Большая часть Варшавы была разрушена фашистами 

в 1940-е (досталось и от бомбардировок союзников). СССР польскую 

столицу восстановил. Сравните кадры 1945 и 2022 годов.

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» бросил 
вызов санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде 
и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Катя, поздравляем! Это 
твой первый конкурс красо-
ты? Переживала?

- Да, это мой самый пер-
вый конкурс красоты. Меня 
нашли в соцсетях и предло-
жили попробовать поучаство-
вать. Я не переживала. Когда 
летела на конкурс, то просто 
поставила себе задачу вы-
играть. Я была в себе увере-
на почти на 100%, поэтому 
не сильно удивилась победе. 
При этом я изначально пони-
мала, что будет конкуренция, 
поэтому ехала как на битву, а 
не искать себе подружек. Но 
так получилось, что подруга 
у меня здесь все-таки появи-
лась - Екатерина Соколова из 
Санкт-Петербурга, которой я 
искренне желала победы. В 
итоге она стала первой вице-
мисс. Кстати, я сейчас тоже 
живу в Петербурге. Думаю, 
мы еще и по этой причине так 
сроднились с Катей.

- Директор конкурса Татья-
на Андреева-Фальк нам рас-
сказала, что девочки ругались, 
кому-то даже кофе на костюмы 
специально вылили. А у тебя 
как было?

- Кофе на платье пролили 
как раз моей подруге Кате 
Соколовой. Но лично у меня 
не было подобных ситуаций. 
Девочки относились ко мне 
доброжелательно. Во всяком 
случае, мне так показалось.

- Слышала, что девочки 
злоупотребляли моче-
гонными, потому что 

хотели похудеть 
перед финалом…

- Была такая 
ситуация. Но, на-
верное, для кон-
курсов красоты 
это обычная практика. 
Все хотят выглядеть хо-
рошо. Кстати, в самом 
начале, когда мы только при-
ехали, нам делали замечания 
по фигуре. Лично подходили 
и говорили, кому нужно по-
худеть, подтянуть кожу и т. д. 
Я тоже вошла в эту катего-
рию девушек. Мне сказали, 
что мне необходимо немного 
подсушиться.

- Села на жесткую диету?
- Я старалась питаться толь-

ко белками и клетчаткой. Но 
честно признаюсь, что в день 
финала мы с девочками съели 
пиццу перед выходом, потому 
что мы даже не позавтракали. 
Решили себя побаловать.

- В этот раз участницы пред-
ставили красивые националь-
ные костюмы. Расскажи про 
свой наряд.

- Я представляла Кемеров-
скую область, потому в сво-
ем костюме хотела отразить 
и суровость, и в то же время 
красоту родного края. У 
меня был корсет из 

стали - ее как раз 

добывают 
в Кемеров-
ской области, 
крылья, юбка 
и сапоги чер-
ного цвета. 
Черный для 
меня - это 
символ угля, 
добычей ко-
торого так-
же славится 
наш край. 
Вот как раз 
сталь и уголь 
я хотела от-
разить в своем 
наряде, и мне кажется, что у 
меня отлично получилось.

- Корона тяжелая?

- Очень! Еще мне вручи-
ли ленту с надписью «Мисс 
«Комсомольская правда» и 
украшение, что тоже очень 
приятно.

- Какое у тебя образование?
- Я окончила Российский 

государственный социальный 
университет, факультет ре-
жиссуры массовых мероприя-
тий. Сейчас снимаюсь в ки-
но - во второй части фильма 
«Спарта-2», там у меня глав-
ная роль девушки молодого 

спортсмена. Фильм, скорее 
всего, выйдет в начале 
2024 года. Также парал-
лельно работаю моделью.

- То есть ты еще и актриса?
- Я играла в театре в своем 

родном городе. Долго занима-
лась танцами. Я не боюсь сце-
ны. Конечно, все эти навыки 
помогли мне выиграть кон-
курс. В свое время я посту-
пала в Москве во ВГИК, 

ГИТИС, МХАТ, Щукинское 
училище. И в последнем я 
прошла конкурс, но из-за 
семейных обстоятельств от-
казалась от поступления. В 
итоге выучилась на режиссера 
массовых мероприятий. По-
лучив диплом, переехала из 
Москвы в Питер.

- У тебя есть молодой чело-
век?

- Да. И я ему очень благо-
дарна за поддержку на про-
тяжении всего конкурса.

- А родители поддерживали?
- Мы вместе с мамой приду-

мывали костюм и вообще об-
суждали многие детали. Она 
мне очень помогла. Также у 
меня есть папочка и младший 
брат. Все члены семьи перио-
дически мне звонили, и ни у 
кого не было сомнений, что 
я одержу победу.

Подготовила 
Ольга РОДИНА.

Фото Влададмира 
ВЕЛЕНГУРИНА 
«КП»-Москва.
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Корону Екатерине вручила победительница 
прошлогоднего конкурса - нижегородка 

Дарья Луконькина.

ТТХ Екатерины
 ✓ Рост - 170 см
 ✓ Объем груди - 86 см
 ✓ Объем талии - 63 см
 ✓ Объем бедер - 90 см

«Краса 
России - 2023» 
из стали и угля
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Этот наряд 
Кати 

символизирует 
все, чем богат 

Кузбасс.

Сообщаем подробности

Маша 
Ведерникова 
из Пятигорска 

вышла 
на сцену 
в образе 

Снегурочки.

Цветущая Настя 
Коновалова 
из поселка 

Приморский 
Челябинской 

области.

Олеся Галичия 
из Новороссийска - 

в наряде 
по мотивам 

павлово-
посадских 

платков.

Яблоко на золотом 
блюдечке: 

Вероника Ланко 
из Краснодарского 

края.
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Анна КУКАРЦЕВА

Оперштаб по борьбе 
с коронавирусной ин-
фекцией снова сооб-
щает о подъеме заболе-
ваемости. За прошлую 
неделю она в России вы-
росла еще на 22,8% (вы-
явлено свыше 41 тысячи 
новых случаев ковида). 
Подавляющее боль-
шинство пациентов 
благополучно одолева-
ют инфекцию, смерт-
ность сейчас на низком 
уровне. Однако далеко 
не все могут похвастать-
ся полным выздоровле-
нием. 

О том, что ковид спо-
собен провоцировать 
развитие аутоиммун-
ных заболеваний (когда 
клетки иммунной систе-
мы ошибочно атакуют 
здоровые ткани орга-
низма), врачи начали 
говорить еще в 2021 го-
ду, когда пандемия была 
в самом разгаре.

На тот момент вы-
борка у сотрудников 
Бирмингемского уни-
верситета (Великобри-
тания) была не самая 
большая - 84 перебо-
левших и для сравне-
ния 30 человек, не бо-
левших ковидом. Уже 
тогда стало понятно, 
что аутоантитела со-
храняются в крови даже 
спустя пять месяцев по-
сле перенесенного ко-
вида. И чем дольше эти 
клетки циркулировали 
в крови, тем выше был 
риск развития аутоим-
мунных заболеваний. 
В основном диагности-
ровали псориаз, диабет 

1-го типа, рассеянный 
склероз, ревматоид-
ный артрит, системную 
красную волчанку.

За эти годы уважаемое 
медицинское издание The 
Lancet опубликовало как 
минимум пять исследо-
ваний различных групп 
ученых о взаимосвязи 
коронавируса с разви-
тием аутоиммунных за-
болеваний. И все они 
подтверждали только 
одно - да, увы, связь 
есть.

Недавно Nature опу-
бликовало еще одно 
печальное исследова-
ние: за пандемию очень 
выросла заболеваемость 
детей диабетом 1-го ти-
па (это тоже аутоим-
мунное заболевание). 
И пока непонятно по-
чему. Причем во время 

пандемии у детей разви-
валась куда более тяже-
лая форма диабета, чем 
до пандемии.

НЕ РАЗБИРАЯ, 
СВОЙ - ЧУЖОЙ

Почему это проис-
ходит, объясняет рев-
матолог (врач, который 
знает про аутоиммунные 
заболевания если не все, 
то очень-очень многое) 
Елена Выставкина. Автор 
нескольких книг о ревма-
тологии, одна из кото-
рых - «Истории из со-
седней палаты» - вышла 
в издательстве «Комсо-
мольская правда».

- Ковид вызывает 
огонь на себя, в нашем 
случае «огонь» - это 
активация иммунной 
системы, - объясня-
ет врач. - Иногда этот 

огонь бывает чрезмер-
но агрессивным. Возни-
кает «гиперактивация» 
иммунной системы. 
Собственно, именно 
это и лежит в основе 
развития любой ауто-
иммунной реакции. 
Иммунитет в своей 
агрессии перестает раз-
бирать «свой - чужой», 
и нападает на ткани, 
органы организма-
хозяина. И это не но-
вость. Любой (!) вирус, 
любая инфекция могут 
запускать подобные 
процессы. В том числе 
грипп, герпес-вирусы, 
даже «безобидные» ОР-
ВИ. Об этом мы знали 
и раньше. Поствирус-
ные артриты, артриты 
после кишечной ин-
фекции - мы, врачи, это 
встречали и до 2020 го-

да. Просто ковид дела-
ет это чаще, и довольно 
разнообразно. Для этих 
последствий есть даже 
отдельный термин long-
covid или длительный 
ковид (когда болезнь 
тянется и тянется с вя-
лыми симптомами 1,5 
- 2 месяца. - Ред.).

КАК ПОНЯТЬ, 
ЧТО ЗДОРОВЬЕ 
НЕ В ПОРЯДКЕ

- Даже если у вас в кро-
ви есть аутоантитела, 
это еще ничего не зна-
чит, - объясняет Елена 
Выставкина. - Если нет 
клинических проявле-
ний, то есть жалоб, зна-
чит, нет болезни. Одна-
ко если аутоиммунные 
клетки обнаружены, не-
обходимо динамическое 
наблюдение врача.

Что из симптомов мо-
жет выдать аутоиммун-
ное ревматологическое 
заболевание

 ✓ Боли в суставах, осо-
бенно если это две и бо-
лее групп (например, 
кисть и колено).

 ✓ Припухание суставов.
 ✓ Утренняя скован-

ность более получаса.
 ✓ Воспалительная боль 

в спине.
- Вот о ней скажу от-

дельно: воспалительная 
боль в спине возникает 
в покое, а также в ноч-
ное время, но умень-
шается при разминке, 
движении. Она вовле-
кает несколько отделов 
позвоночника, а также 
некоторые суставы. Что 
важно: начинается она 
постепенно и, как пра-
вило, у пациентов моло-
же 45 лет. Если у вас 

есть 3 и более признаков 
воспалительной боли 
в спине, обязательно об-
ратитесь к ревматологу.

ЭТО НАВСЕГДА
Да, приходится кон-

статировать - аутоим-
мунное заболевание 
будет всю жизнь.

- Аутоиммунные рев-
матологические за-
болевания - хрониче-
ские. Когда говоришь 
пациенту-новичку, 
что заболевание будет 
с ним всю его жизнь, 
ожидаемая реакция - 
шок, - говорит Елена 
Выставкина. - Ново-
бранцу очень хочется 
сбежать от этой пугаю-
щей новости в объятия 
нетрадиционной ме-
дицины, где советуют 
«убрать пять продук-
тов» или «пить 7 чудес-
ных БАДов», голодать 
или проработать обиду. 
Обещают, что после это-
го «всё пройдет». Увы, 
это не так. Что совре-
менная медицина мо-
жет предложить взамен 
этим сказочным, но не-
правдивым обещаниям? 
Ремиссию. Ремиссию 
на фоне терапии - это 
когда ничего не болит, 
нет прогрессирования 
болезни. Да, путь к ре-
миссии - это совместная 
работа врача и пациен-
та. Надо понимать, что 
терапия аутоиммунных 
заболеваний - это утихо-
миривание разбушевав-
шегося иммунитета, ко-
торый вздумал напасть 
на хозяина. И это дли-
тельная терапия. Но она 
работает.

 ■ БУДЬ ОСТОРОЖЕН!

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Мобильные телефоны 
снижают качество спермы.

Свежее предупреждение ученых-
медиков - на этот раз швейцарских. Они 
обнаружили: чем чаще мужчины пользу-
ются мобильниками, тем меньше у них 
сперматозоидов. И тем хуже соответ-
ственно способность к оплодотворению - 
к продолжению рода, проще говоря. Над 
человеческим видом нависла угроза вы-
живания.

ИЗМЕЛЬЧАЛ НАРОД...
С 1970-х годов концентрация спермато-

зоидов в сперме сократилась вдвое. Столь 
удручающие данные привели в свое время 
медики из Израиля и США. «Одно неосто-
рожное движение  - и ты отец»,  - горько 
шутили в прежние годы. «Два неосторож-
ных движения как минимум», - следовало 
бы внести поправку сегодня.

Исследователи из Женевского универси-
тета и Швейцарского института тропиков 

и общественного здравоохранения искали 
причины феномена. И нашли. Как минимум 
одну очевидную.

Изучив медицинские карты почти 
трех тысяч молодых мужчин в возрасте 
от 18 до 22 лет, ученые обнаружили за-
кономерность. В подробнейшей анкете 
указывалось среди прочего, как часто на-
блюдаемые пользуются мобильниками и где 
держат гаджеты, когда не пользуются.

Цитирую пресс-релиз: «Средняя кон-
центрация сперматозоидов была значи-
тельно выше в группе мужчин, которые 
пользовались телефоном не чаще одного 
раза в неделю (56,5 миллиона/миллилитр) 
по сравнению с мужчинами, которые дер-
жали в руках устройство более 20 раз 
в день (44,5 миллиона/миллилитр). Таким 
образом, разница в  качестве спермы 
между частыми и редкими пользовате-
лями мобильных телефонов составляет 
около 21 процента». То есть связь, что 
называется, налицо.

НО ЕСТЬ И ХОРОШИЕ НОВОСТИ
Ситуация пока не критическая. 

Согласно значениям, установленным 
ВОЗ, мужчине, скорее всего, потре-

буется более одного года, чтобы зачать 
ребенка, если концентрация его сперма-
тозоидов примерно 15 миллионов на мил-
лилитр. Вероятность зачатия существенно 
снижается, если концентрация спермато-
зоидов падает ниже 40 миллионов на мил-
лилитр. То есть нынешние 44,5 миллиона/
миллилитр (в среднем) еще оставляют при-
емлемые шансы.

Швейцарское исследование 
не обнаружило какое-либо вли-
яние излучения мобильных теле-

фонов ни на сами сперматозоиды  - 
их морфологию, выражаясь научно, ни на 
скорость их передвижения.

Держать телефон близко к те-
лу вроде бы можно. «Положение 
телефона  - например, в  кармане 

брюк - не было связано с более низкими 

параметрами спер-
мы», - пишут швейцар-
цы. Но  оговариваются, 
что вывод нуждается в дополнительном 
подтверждении.

Качество спермы можно повы-
сить. Голландские ученые из Нийме-

генского университета под руковод-
ством Регины Стигерс-Тениссен провели 
эксперименты, которые продемонстриро-
вали: за 26 недель у тех мужчин, которые 
принимали фолиевую кислоту - витамин В9 - 
в сочетании с цинком, число здоровых спер-
матозоидов увеличилось на 74 процента.
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Проверьте, нет ли 

у вас признаков 

аутоиммунного 

заболевания.

Смартфон мужику не товарищ

Здоровье

ИТОГО:
Мужики, лучше носить телефон ли-

бо в заднем кармане джинсов, либо 

в карманах куртки, в поясном «теле-

фоннике» или борсетке. В общем, по-

дальше от самого дорогого...

ФОТО-
ФАКТ

Ковид не приходит один

Компания LEGO 
разработала игру-
шечный набор магнитно-
резонансного томографа (МРТ), 
чтобы развеять страхи детей перед 
исследованием. Этот медицинский аппарат  
использует сильные магнитные поля и радиоволны для 
создания детализированных изображений органов тела. Но лежать в МРТ-сканере 
многим, даже взрослым, страшновато: пугают громкие стуки-грюки при необходи-
мости лежать неподвижно в туннеле. Игрушка должна сделать процедуру понятной 
и привычной детям.
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Примите поздравления с про-
фессиональным праздником! Этот 
день призван объединить и спло-
тить различные виды транспортной 
структуры Ставропольского края 
и России, подчеркнув важность 
каждого вида транспорта в жизни 
региона, страны.

Хочется поздравить и поблаго-
дарить всех водителей, экипажи 
воздушных судов, машинистов 
поездов, инженеров, механиков 
и всех, кто, так или иначе, связан 
с транспортной отраслью. Всех, 
кто в круглосуточном режиме 

делает нашу жизнь мобильной и 
комфортной. От вашей эффектив-
ной и слаженной работы зависит 
четкое и надежное функционирова-
ние системы транспорта, успешная 
жизнь в Ставропольском крае.

Опыт, неравнодушное отноше-
ние к делу и любовь к своей про-
фессии помогают вам в решении 
масштабных задач, которые стоят 
перед транспортным комплексом. 
Желаю вам новых успехов, без-
аварийной работы, удачи в пути. 
Здоровья и благополучия вам и 
вашим семьям!

Уважаемые работники и ветераны  
транспортной отрасли Ставропольского края!

Евгений ШТЕПА, 
министр  

дорожного хозяйства  
и транспорта 

Ставропольского  
края.                                                      

По этой книге надо бы снять сери-
ал  - авантюрный, приключенческий, 
шпионский детектив. Предмет охоты - 
разработка атомной бомбы, участву-
ют лучшие умы и силы СССР, США, 
Британии, Германии, Японии, Канады... 
Главная интрига - кто у кого украл этот 
секрет (и украл ли).

В школьных учебниках об этой стра-
нице истории человечества рассказа-
но довольно скудно: немецкие раз-
работки, американские разработки, 
советские. Хиросима и Нагасаки. Фото 
бомб «Малыш» и «Толстяк» 
и снимки сбросивших их 
улыбающихся американ-
ских пилотов Тиббетса и 
Суини, которые даже не 
понимали, в каком чудо-
вищном деле участвовали. 
В общем-то всё.

На самом деле в раз-
работке атомного оружия 
были заняты сотни и сотни 
умов и лабораторий. И не 
только ученые. Разведки 
ведущих держав сорев-
новались друг с другом, 
и ставка в этой игре была 
выше некуда.

Роль разведок в ядерном проти-
воборстве ведущих держав признали 
только к концу ХХ века. В книге Влади-
мир Лота подробно описывает главные 
линии и фигуры этого детективного 
сюжета, перечисляет десятки специ-
алистов и секретных операций. Гонка 
шла годами, успех перехватывали друг 
у друга. Какие-то имена известны или 
недавно рассекречены, но о большин-
стве читатель узнаёт впервые. Как и о 
несостоявшемся плане ядерного напа-
дения США на СССР. О смелых опера-

циях, успехах, провалах, 
за которые казнили на 
электрическом стуле…

О чем-то говорится 
прямо, что-то сказано на-
меками и между строк, 
потому что вряд ли когда-
нибудь рассекретят все 
документы, касающиеся 

этой темы. Любителям истории, шпи-
онских детективов, политических за-
гадок - читать и распутывать все это. 
Сценаристам - хватать эту книгу и не-
медленно делать по ней кино, потому 
что другое такое же подробное иссле-
дование этой темы если и написано, то 
точно не на русском языке. Слишком 
секретной была эта тема и потому ни 
разу не освещалась полностью. Одни 
цитаты из добытых нашими агентами 
американских документов чего сто-
ят. Приводится, например, детальная 

инструкция, чем занима-
лись шпионы Штатов в 
нашей стране. 

Автор  - Владимир Ло-
та  - полковник ГРУ в 
отставке, доктор исто-
рических наук, про-
фессор. Благодаря его 
публикациям многим 
разведчикам-нелегалам 
были присвоены звания 
Героя России, а кто-то 
реабилитирован. С ни-
ми он беседовал лично 
и приводит их воспомина-
ния в своей книге. Напри-
мер, с наисекретнейшим 
«Дельмаром» - советским 

разведчиком Жоржем Ковалём, Героем 
России. Единственным, кто работал в 
закрытом американском городе Ок-
Ридж и добывал сведения. Куда там 
Штирлицу!

«Чтобы сохранить мир, необходимо 
делать ужасные вещи», - с горечью го-
ворил академик Сахаров, один из соз-
дателей водородной бомбы. Разведчи-
кам удавалось добывать секреты в том 
числе и потому, что им помогали те, кто 
должен был эти тайны хранить - сами 
же разработчики бомбы. Эти ученые 
понимали: другого варианта спасти че-
ловечество не существует. «Создать 
атомную бомбу было трудно, как от 
нее избавиться - пока не знает никто», - 
вторит Сахарову Владимир Лота. И это 
главный урок всего ядерного проекта.

Книгу читала  
Александра ЗАЙЦЕВА.

Увлекательное дело - 
читать записки шпионов.

Был бы наш, я бы на-
звал его разведчиком.

Но такова терминоло-
гия: свой - разведчик, чу-
жой - шпион. И никто ни 
с той, ни с этой стороны 
обычно не обижается и не 
возражает.

Так что Скотт Риттер 
по-нашему - шпион. Он 
бывший офицер разведки 
в отделе морской пехоты 
США (хотя скажу еще од-
ну известную заповедь: 
бывших разведчиков не 
бывает).

В аннотации к хорошей 
его книге Риттер назван 
журналистом.

Коллега!
Труд его (говорю без 

иронии, именно труд, со 
схемами ракетных заво-
дов, расчетами, цитатами 
из закулисных разговоров 
политиков, перегово-
ров!) - о Договоре о РСМД 
(договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей 
дальности. - Ред.). Это все 
связано с ракетами.

Потому что Риттер был 
в американской группе 
инспекторов, работавшей 
на Воткинском машино-
строительном заводе, где 
выпускались ракеты сред-
ней и малой дальности 
(например, там освоили 
стратегический межкон-
тинентальный ядерный 
«Тополь-М» и не только).

Контролировал, так 
сказать.

Забавный эпиграф (а 
они есть к каждой главе) 
Скотт Риттер поставил 
к рассказу о том, как он 
попал в инспекторы: «Я 
услышал голос Господа: 
Кого Мне отправить? Кто 

будет Нашим послан-
цем?» Я сказал: «Вот я, 
отправь меня!» (Библия, 
Исайя, 6:8).

Исследование-то се-
рьезное, но есть масса и 
забавных эпизодов этого 
самого контроля. Дого-
вор составляли все-таки 
политики, во многом как 
Наполеон свою конститу-
цию. Когда его спросили, 
как писать, он ответил: 
«Коротко и неясно».

В Договоре, как пишет 
Риттер, например, был 
пункт о «праве взвеши-
вания». То есть и нашей, 
и американской стороне 
было разрешено взвеши-
вать готовую продукцию, 
то есть ракеты, но… когда 
они уже были в железно-
дорожных вагонах. «Про-
блема, - посмеивается 
Риттер, - была не в слово-
блудии, а скорее в способе 
исполнения». Обе сторо-
ны затеяли переговоры о 
том, на каких железно-
дорожных весах - наших 
или американских - надо 
взвешивать вагоны с пу-
сковыми контейнерами 
и где именно они должны 
быть установлены.

Несколько месяцев ве-
лась переписка, в кон-
це концов обратились к 
Женеве, где работал ко-
митет по Договору. Те, 
помурыжив проблему, ре-
шили «отказаться от всех 
весов, автомобильных и 
железнодорожных». И вся 
недолга!

«Похоже, - хихикает 
Риттер, - комитет все же 
подслушивал...» обе сто-
роны.

Но кому скучны де-
ла ракетные, с интере-
сом почитают вообще 

об истории толкания 
локтями СССР и США. 
Известнейших фамилий 
там на увесистый томик: 
от Брежнева до Горбаче-
ва и от Рейгана до Буша-
старшего.

Все закончилось 2 ав-
густа 2019 года, когда 
наш МИД официально 
сообщил о прекращении 
действия Договора. Аме-
риканцы все равно фак-
тически перестали его со-
блюдать.

В отличие от Договора 
Скотт Риттер чувствует 
себя неплохо, пишет но-
вые книжки и постоян-
но мелькает в новостных 
лентах интернета с ком-
ментариями по ситуации 
в горячих точках нашего 
глобуса.

Бывших разведчиков не 
бывает...

Книгу читал  
Андрей ДЯТЛОВ.

Скотт РИТТЕР

«Гонка разоружения»

Раз, два, три, четыре, пять, 
иду ракеты посчитать!..

Рассказываем 
о самых интригующих 

книгах, выпущенных 
Издательским домом 

«Комсомольская правда».

Владимир ЛОТА
«Ключи от бездны.  

Борьба за атомную бомбу»

Эти и другие 
книги  

вы можете 
купить  

на shop.kp.ru
АО «ИД «Комсомольская правда»,  
Москва, ОГРН 1027739295781
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КАЖДЫЙ  
НАЙДЕТ  
ДЛЯ СЕБЯ 
ЧТО-ТО 
ПОЛЕЗНОЕ! 

Оформите подписку на «Комсомолку»  
в любом почтовом отделении или на сайте kp.ru

на Северном Кавказе

2024
ЗВОНИТЕ,  
ЕСЛИ ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ:
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Денис АКИНИН,
Сергей КИРИЛЛОВ

ЧТО ПРОИЗОШЛО
МОК сделал официальное заявле-

ние.
- Учитывая растущую политизацию 

мирового спорта, мы просим все на-
циональные олимпийские комитеты 
(НОК) проявлять осторожность в от-
ношении этой инициативы. Любое 
участие НОК во Всемирных играх 
дружбы противоречило бы не толь-
ко рекомендации исполкома МОК 
от 25 февраля 2022 года в отноше-
нии международных спортивных ме-
роприятий, проводимых в России, 
но и противоречило бы коллектив-
ной цели олимпийского движения 
по сохранению независимости и ав-
тономии спорта, - заявил директор 
департамента МОК по связям с НОК 
Джеймс Маклауд.

Президент МОК Томас Бах и его 
команда называет Игры дружбы по-
литизированными. Кажется, в МОК 
просто боятся, что Игры дружбы ста-
нут реальной и честной альтернати-

вой Олимпийским играм в «редак-
ции МОК», куда не пускают людей 
по национальном признаку и госу-
дарственной принадлежности.

- Я призываю всех вас выступить 
против политизированного спорта. 
Никто из нас не должен каким-либо 
образом участвовать в таких полити-
чески мотивированных спортивных 
мероприятиях, - говорится в обра-
щении Баха.

Жаль, Томас не уточнил в сво-
ем сообщении, почему российская 
сборная должна выступать на ОИ 
не в полном составе, без флага 

и гимна. А как насчет сохранения 
на Олимпиаде Израиля? Двойные 
стандарты налицо. Словом, МОК 
уже и сам запутался. То ли спорт дол-
жен остаться вне политики и гра-
ниц, то ли политика все-таки должна 
быть, но для объединения людей. 
Интересно, кого объединяет МОК, 
когда запрещает спортсменам ехать 
в Россию?

Бах просто топит сам себя вместе 
со всеми олимпийскими идеалами.

ЧТО ЗА ИГРЫ ДРУЖБЫ
Почему МОК и лично Томас Бах 

так заерзали на своих креслах? Воз-
можно, чиновники чувствуют, что 
Игры дружбы могут стать реаль-
ной альтернативой Олимпийским 
играм, которые уже оскандалились 
и потеряли свой первоначальный 
смысл.

А Игры дружбы точно состоятся. 
Президент России Владимир Путин 
уже подписал указ об их проведении 
в 2024 году в Москве и Екатеринбур-
ге, а также пригласил всех желающих 
на эти соревнования.

Все идет к тому, что у Игр дружбы 
будет такой потенциал, чтобы потес-
нить Олимпийские игры. Во-первых, 
будут очень большие призовые:

«золото» - 4 млн рублей;
«серебро» - 2,5 млн рублей;
«бронза» - 1,7 млн рублей.
МОК, в свою очередь, не пла-

тит вообще никаких премиальных 
спорт сменам. Все деньги от спон-
соров и ТВ он забирает себе.

Во-вторых, в программе Игр друж-
бы кроме олимпийских видов спорта 
будут другие классические виды, как 
самбо, с добавлением новых, к при-
меру, киберспорта. Такого на Олим-
пиаде нет и не будет.

Глава оргкомитета Игр Алексей 
Сорокин заявил, что Игры дружбы 
позволят деполитизировать спорт, 
поскольку допускают к участию всех 
атлетов независимо от националь-
ной принадлежности. И это самая 
честная спортивная позиция.

Правда, в России Игры друж-
бы не считают альтернативой ОИ, 
а лишь честным дополнением к меж-
дународному спорту. И от диалога 
с МОК никто не отказывается.

- Буква «М» в аббревиатуре МОК 
не означает монополию на спор-
тивный мир, форматы могут быть 
разные и вне контекста этого ко-
митета… Россия будет продолжать 
контакты с МОК, несмотря ни на 
что. В ближайшем будущем МОК 
вряд ли развалится, - заявил пресс-
секретарь Президента РФ Дмитрий 
Песков.

В общем, у Баха и МОК начина-
ются очень неспокойные дни. И его 
действия, под диктовку западных 
политиков, могут привести к рас-
колу мирового спорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Пусть не суют к нам свой нос»
Двукратная 
олимпийская 
чемпионка 
Светлана ХОРКИНА:

- Мы будем проводить 
у себя соревнования крупно-
го масштаба и пригласим на 
них того, кого хотим. Пусть 
они к  нам не суют свой 
нос. Мы сами разберемся 
в нашей стране, какие нам 
соревнования проводить, 
какого масштаба, как их 
назвать. А уж проводить-
то мы их умеем, по-моему, 
уже всему миру доказано. 
И  зимние Олимпийские 
игры, и летняя Универсиада, 
и чемпионат мира по футбо-
лу, чемпионат мира по во-
дным видам спорта прошли 
на высочайшем уровне.

В прошлом году в Казани уже прошли Игры дружбы по водным 
видам спорта, где приняли участие спортсмены 13 стран.

Развод и кольца врозь...
Паника в Международном 

олимпийском комитете: 

МОК рекомендовал другим 

странам отказаться от участия 

в Играх дружбы, которые 

должны пройти в России 

в сентябре 2024 года.

Олимпийская чемпионка, 
депутат Госдумы Светлана ЖУРОВА:

- В МОК понимают, что Игры дружбы, возможно, 
очень серьезная альтернатива. Так же как Игры БРИКС. 
Все-таки это полмира. Поэтому они засуетились, по-
нимая, что мы предлагаем новые форматы. Они ведь 
не могут предъявить претензии НХЛ, которая вообще 
их не слушает, не дает лучшим игрокам поехать на 
Олимпийские игры, и от этого их зрелищность и инте-
рес к хоккею на Олимпиадах периодически падает. Так 
же и с футболом. И тут они встрепенулись. Понятно, 
что у них почва уходит из-под ног.

А ведь на Всемирные игры дружбы заявились уже 
100 стран. Думаю, что будет еще больше. Они сразу 
очень воодушевились, говорят: мы хотим, чтобы прак-
тически все африканские страны могли поучаствовать 
в этом международном спортивном форуме. Они очень 
хотят развивать спорт в своих странах, но из-за того, 
что существуют какие-то западные нормативы или 
препоны, просто не могут участвовать в Олимпийских 
играх или едут туда в микроскопическом составе, 
а в наших смогут.
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Президент МОК Томас Бах 
пытается «быстрее, выше, 

сильнее» придушить 
идеалы спорта. 
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Павел САДКОВ,  
Евгений САЗОНОВ

Мы вошли в кабинет Юрия 
Мефодьевича уверенно, но с 
немного дрожащими руками. 
Все эти штампы «легенда», 
«кумир», «глыба» совершенно 
не отражали наших чувств. 
Тут было скорее что-то род-
ственное, что-то невероятно 
теплое, что-то из детства.

Юрий Соломин! Адъютант 
его превосходительства!

И разговор у нас получился не 
по правилам. Мы просто сидели 
и слушали, а Юрий Мефодьевич, 
любовно поглаживая подарен-
ную ему переизданную «Комсо-
мольской правдой» книгу «Дерсу 
Узала», рассказывал.

Поводом для нашей беседы 
стали торжества, посвящен-
ные его родному Забайкаль-
скому краю (в этом году от-
мечается 370 лет российской 
государственности).

Поэтому мы и начали с дет-
ства.

«МЕНЯ НАГРАДИЛИ 
КНИГОЙ»

- Юрий Мефодьевич, как 
малая родина сформировала 
ваш характер?

- Почему малая? - возму-
тился Соломин. - Это моя 
родина! Родился в Чите, вы-
рос - и я, и брат мой Виталь-
ка тоже. Отец оттуда, там и 
похоронен. Мои родители 
трудились в Чите, они бы-
ли музыкантами. У мамы 
был очень хороший голос, 
меццо-сопрано. А отец играл 
на всех струнных инструмен-
тах. Они учились в Петер-
бурге, в консерватории, но у 
мамы начал пропадать слух, 
и они с папой уехали в Чи-
ту, где работали в читинской 
самодеятельности.

Отец стал основателем До-
ма народного творчества. В 
читинском Доме офицеров, 
где работали родители, и я 
прошел через все секции. От 
футбола до кукольного теа-
тра. Там же и свой первый 
спектакль сыграл на смо-
тре художественной само-
деятельности. Мы получи-
ли премию за драматургию, 
и меня отметили, наградили 
книгой.

- Ваша первая артистиче-
ская награда?

- Да, она и сейчас у ме-
ня дома лежит. На верхних 
полках: там же, где и сцена-
рий фильма Акиры Куросавы 
«Маска красной смерти» по 
Эдгару По, который ему так 
и не дали снять… Его «Дерсу 
Узала» получил «Оскар», но 
второй фильм, который он 
должен был снимать в СССР 
и куда я был отобран на глав-
ную роль, не сложился из-за 
интриг. Мастер обиделся и 
отказался. Надо будет попро-
сить достать мне и книгу, и 
сценарий, сам я боюсь за-
бираться на лестницу уже… 
(смеется).

- Не рискуйте, пожалуйста, 
берегите себя!

- Мне дочка поможет, она 
после смерти моей жены пе-
реехала ко мне. Да и внучка 
уже выросла. Слава богу, не 
актрисы! (Смеется.) Внучка - 
пианист, лауреат конкурсов. 
Начала учиться в Англии, а 
заканчивала обучение здесь, 
в Москве. Училась в консер-
ватории, играла. Потом она 
была солисткой в оркестре 
Малого театра. Сейчас ра-
ботает в нашем театре моим 
заместителем по специаль-
ным и детским проектам. 
Внучка очень хорошо зна-
ет театр, ходит на все новые 
постановки в другие театры, 
потом мы разговариваем, об-
суждаем. У нее семья, двое 

детей. Не знаю, кем станут 
мои правнуки, но, по-моему, 
артистами не будут.

«НУ ВСЕ, ДАВАЙ 
СОБЕРЕМСЯ»

- Вы попали в Малый театр, 
в котором служили настоящие 
легенды. Игорь Ильинский, 
Борис Бабочкин, Михаил Жа-
ров… Сложно было с ними?

- Совсем нет, наоборот. 
Например, Жаров был до-
брейшим человеком... Вот 
какое дело: они были жест-
кими и требовательными по 
отношению к руководству. 
И даже к самому высокому. 
Особенно Ильинский. Но 
знаете, они 
никогда не 
бравирова-
ли ни ор-
денами, ни 
званиями. 
И всегда 
были очень 
добры к 
молодым. 
И у них мы 
у ч и л и с ь , 
у ч и л и с ь , 
учились…

Вот та-
кие были 
раньше старики! И я вос-
питан ими. Поэтому когда я 
бываю злым, то говорю все 
прямо в лицо, как они учили.

Не поверите, но я даже 
Яблочкину застал (1866 - 
1964, актриса стала звез-

дой Театра Корша еще при 
Александ ре III. - Ред.)!

- Ничего себе! Расскажите!
- У нас со второго курса 

начиналась практика в те-
атре. И нас ввели в спек-
такль «Ярмарка тщесла-
вия». Моей задачей было 
вывезти Александру Алек-
сандровну Яблочкину на 
центр сцены, эффек-
тно развернуть к за-
лу, а она, в образе мисс 
Кроули, начинала отчиты-
вать всех других персонажей.

Перед выходом она задава-
ла мне много вопросов. Но 
когда зазвучал третий зво-
нок, говорит: «Ну все, давай 
соберемся». Это первое мое 
появление на сцене Мало-
го театра, да еще и с самой 
Яблочкиной! Когда я развер-
нул коляску к зрителям, раз-
дался гром аплодисментов. 
Ей даже пришлось взмах-
нуть рукой, чтобы остано-
вить овации. А каким огром-
нейшим показался мне зал 
Малого театра со сцены! Не 
могу описать это чувство, это 
невозможно забыть.

«МОГУ ПОРУГАТЬ, 
НО НИКТО 
НЕ ОБИЖАЕТСЯ»

- На всю страну вас просла-
вила работа в фильме «Адъю-
тант его превосходительства». 

Сколько раз к вам обращались 
с фразой: «Павел Андреевич, 
вы шпион?»?

- Ой, часто! (Улыбается.) 
Иногда в шутку, иногда на 
улице, когда забывали мои 
имя и фамилию: «Ой, Па-
вел Андреевич, здравствуй-
те!» Как реагирую? Улыба-
юсь. Потом привык к этой 
реплике. Понимаю, почему 
ее запомнили, ведь она такая 
легкая и душевная.

- Вы сами себя считаете 
жестким руководителем?

- Смотря к кому. К наха-
лам - жесткий… А так… Могу 
поругать, но вроде никто не 
обижается. Среди моих уче-
ников немало и заслужен-
ных артистов, и народных. 
Сколько? Не считал. В следу-
ющем году исполняется 200 
лет историческому зданию 
Малого театра, в котором мы 
с вами беседуем.

- Юрий Мефодьевич, вы, 
пожалуйста, берегите себя. 
Вы очень нам дороги.

- Спасибо... Я не выхожу на 
сцену уже лет пять, но рабо-
ту в театре не бросаю. Пока 
любят и работается - будем 
жить!

Через два дня после нашей 
беседы Юрий Соломин, к со-
жалению, попал в больницу. 
От всей души желаем люби-
мому артисту скорейшего вы-
здоровления!

Наш великий 
актер поговорил 
с «Комсомолкой» 
и о Родине,  
и о театре.
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После роли капитана Кольцова в фильме  
«Адъютант его превосходительства» (1969)  
в Юрия Соломина влюбилась вся страна. 
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Юрий СОЛОМИН: 

Иногда бываю злым, но говорю 
все в лицо, как старики учили!

ДУША ТИГРА

«Самый 
дорогой 
подарок»

- Юрий Мефодьевич, Акира Ку-
росава вас же сразу утвердил на 
роль Арсеньева в «Дерсу Узала»?

- Да, даже проб не проводили. Хо-
тя выбор был большой - рассматри-
вались и другие прекрасные наши 

актеры. Но в итоге Куросава выбрал меня  - принял решение по 
фото и по фильму «Адъютант его превосходительства». А вот на 
роль Дерсу Узала человек 10 приходили, они приезжали из разных 
республик. И Нагами-сан, помощница Куросавы, вызывала меня к 
нему, и мы вместе беседовали с претендентами в яблоневом саду 
на «Мосфильме».

- Каким вам показался Акира Куросава? Одни говорят, что 
он был чрезвычайно жестким, другие называют душевным.

- Ко мне очень душевно относился. И, возможно, то, что он сразу 
взял меня на роль Арсеньева, связано с тем, что я сам из тех мест. 
Все-таки он настоящий японец - очень тонко чувствует душу Даль-
него Востока. И русскую литературу. Пожалуй, он самый русский 
японец… И настоящий профессионал в области кино…

- И не только в кино, но и в живописи! Расскажите про 
картину с тигром, его подарок вам.

- Это было на съемках в небольшом городке Арсеньеве. Мне хоте-
лось отметить свой день рождения, заказал ужин в ресторане, все 
как положено. Съемки режиссер в этот день отменил, пришла вся 
наша небольшая группа. И я спросил помощницу: «Как лучше при-
гласить Куросаву?» - «Он сам придет, погоди, говорит, готовит тебе 
подарок». Оказалось, что режиссер целый день писал для меня эту 
картину. Он же был художником. Самый дорогой подарок для меня.

«Дерсу Узала»
Знаменитое произведение первопроходца и писателя Владимира Арсеньева, 

написанное по итогам экспедиции 1907 - 1908 годов по Уссурийскому краю.  
Повесть не раз переиздавалась, но этот вариант - особенный. В богато иллюстри-
рованном томе - множество документов, карт, фотографий мест, о которых идет 
речь в повести. Эта книга - последний проект замечательного путешественника 
и журналиста, легендарного главреда «КП» Владимира Сунгоркина. 
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru
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Прогноз погоды на завтра, 18 ноября

Ставрополь +2 ... +4 +6 ... +8
Пятигорск   +2 ... +4 +7 ... +9
Владикавказ +2 ... +4 +7 ... +9
Нальчик +4 ... +6 +7 ... +9

В Ставрополе:

Давление - 721 мм рт. ст.

Ветер восточный 
          3 - 6 м/с

Восход солнца - 07.13

Заход солнца - 16.40

Луна - растет

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Учительница русского 
языка купила «Бентли».

Спрашивается, на какие 
жи-ши?!

я�  �  �
- Что такое глобали-

зация?
- Это когда богатый 

китаец едет в Италию 
за одеждой, пошитой в 
Китае.

�  �  �
Муж утром пришел до-

мой. Жена:
- Ну, и что же ты на этот 

раз скажешь?
- Понимаешь, дорогая, 

шел после работы домой 
и встретил такую красивую 
женщину, что не смог усто-
ять, познакомился с ней и 
остался у нее ночевать.

- Врешь, паразит, опять 
со своими хмырями в пре-
феранс играл!

�  �  �
На свадьбе полицей-

ского свидетели по-
могли украсть невесту. 
После этого они очень 
быстро перешли из раз-
ряда свидетелей в обви-
няемые.

�  �  �
- Что ты делаешь, чтобы 

живот был плоским?
- Ем.
- ?!
- Иначе впалый...

�  �  �
Недавние исследова-

ния выявили, что жен-
щины, имеющие лишний 
вес, живут дольше, не-
жели мужчины, обратив-
шие на это внимание.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Копилка осадков. 8. Какое 
море прозвали «кладбищем 
Атлантики»? 9. Контейнер 
для первой партии кон-
трабанды из кинокомедии 
«Бриллиантовая рука». 10. 
Дорога повышенной про-
езжаемости. 11. Свету 
капут. 13. Конфуций при-
зывал «забывать обиды». 
Что он советовал всегда 
помнить? 16. Какой ин-
струмент держит в когтях 
орел с австрийского гер-
ба? 17. Какое море стало 
сухопутным? 18. Какой 
рекой восхищаются герои 
драмы «Гроза» Александра 
Островского? 21. Кого 
на бабушку оставляют? 
22. Какой спортивный 
титул казался русскому 
писателю Антону Чехову 
«некрасивым, вычурным 
варваризмом»? 24. Чем 

владеет Терри Бенедикт 
из фильма «Одиннадцать 
друзей Оушена»? 25. Ве-
шалка из гардероба. 26. 
Первая жертва из боевика 
«Пираты XX века». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Са-
мое популярное топливо у 
металлургов. 3. Какой не-
дуг сковывает дыхание? 4. 
Какая ящерица способна 
закручивать хвост в спи-
раль? 5. Какого попа за 
пьянку уволили? 6. Шутка 
«с перцем». 7. Невообра-
зимый шум. 11. Лаборатор-
ные испытания. 12. Музыка 
«при параде». 14. «Малень-
кие апельсины» из риса на 
Сицилии. 15. Заградитель-
ный пункт. 19. Степень 
прогрева в преисподней. 
20. Соплеменники леген-
дарного вождя Виннету. 23. 
Традиционный подарок на 
хрустальную свадьбу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Туча. 8. 
Саргассово. 9. Зонт. 10. Магистраль. 11. Тьма. 13. Добро-
та. 16. Серп. 17. Арал. 18. Волга. 21. Внук. 22. Чемпион. 
24. Казино. 25. Плечики. 26. Радист. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
2. Уголь. 3. Астма. 4. Круглоголовка. 5. Расстрига. 6. 
Острота. 7. Гвалт. 11. Тест. 12. Марш. 14. Аранчини. 
15. Блокпост. 19. Пекло. 20. Апачи. 23. Ваза.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Элла ГОЛЬЦЕР, 
Красноярск:

- Я работаю дежурным 
по железнодорожной 
станции. В свободное 

время занимаюсь 
спортом, участвую 

в творческих съемках, 
разрабатываю 
видеоконтент,  

занимаюсь 
саморазвитием,  

изучая новые курсы 
и вебинары.

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На память 

приходят кадры 
из любимого 

кинофильма 
«Безымянная звезда», где 

героиня Анастасии Вертинской 
в вечернем наряде позировала 

в сельских интерьерах. 
Элла в изумрудном атласе - 

настоящая звезда.

Голосуйте  
за понравившуюся  

вам участницу  
на нашем сайте KP.RU  

в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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